
Авиакомпаниям 
на парашют 
Пассажирам предложено 
скинуться на случай 
банкротства перевозчиков

Как стало известно „Ъ“, Мин-
транс вернулся к идее «Ростеха» 
ввести для авиакомпаний сбор 
на случай банкротства или экс-
тренных отмен рейсов. Сумма 
сбора пока не определена. Собе-
седники „Ъ“ в авиакомпаниях по-
лагают, что он составит не ме-
нее 150–300 руб. с пассажира, 
и выступают против инициати-
вы. Юристы отмечают, что «ре-
зервный фонд поддержки пас-
сажиров» ускорит возврат денег 
за билеты в случае дефолтов ави-
акомпаний. Но эксперты счи-
тают, что новый сбор приведет 
к удорожанию билетов, а польза 
от него неочевидна. 

Как стало известно „Ъ“, Мин-
транс вернулся к обсуждаемой 
с 2021 года идее дополнительного 
сбора с авиапассажиров при офор-
млении билетов. Речь идет о созда-
нии «резервного фонда поддержки 
пассажиров» на случай банкротства 
авиакомпаний. 

В июне Минтранс уведомил 
авиакомпании, что прорабаты-
вает инициативу «Ростеха» о со-
здании «национальной системы 
взаиморасчетов на воздушном тран-
спорте» на базе единого операто-
ра — АО «Авиагарант». Источником 
гарантийных резервов станет «ре-
гулируемый сбор, взимаемый при 
оформлении перевозки». Зареги-
стрированный летом 2021 года «Ави-
агарант» возглавляет вице-прези-
дент Транспорт но-клиринговой 
палаты (ТКП) Алексей Шубенков, 
который воздержался от коммента-
риев. Компания входит в «Междуна-
родные процессинговые системы», 
а те на 75% принадлежат разработчи-
ку системы бронирования «Леонар-
до» «Сирене-Трэвел», еще на 25% — 
главе «Сирены» и члену совета 
директоров ТКП Михаилу Баскакову.

В «Ростехе» подтвердили „Ъ“, что 
инициатива действительно обсужда-
ется, но «до принятия конкретных 
решений комментарии преждевре-
менны». В Минтрансе „Ъ“ не ответи-
ли. „Ъ“ направил вопросы в группу 
«Аэрофлот», S7, «Уральские авиали-
нии», Utair, Smartavia, Azur Air и дру-
гие авиакомпании. 

В одной из компаний топ-5 от-
метили, что система взаиморасче-
тов уже существует — это СВВТ под 
управлением ТКП, размер сбора в ко-
торой составляет 185 руб. «Инициа-
тива „Ростеха“ касается введения 
дополнительного сбора при офор-
млении перевозки для создания ре-
зерва, гарантирующего пассажирам 
возврат денежных средств. Но ТКП 
и так обеспечивает такие гарантии, 
а дополнительный сбор так или ина-
че приведет к увеличению стоимо-
сти перевозки для пассажира»,— 
считают там. Еще в одной компании 
опасаются дублирования платежей 
в ТКП и «Авиагаранте» и не понима-
ют, как будут распределяться функ-
ции между двумя структурами.
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Шанхай-болтай
На саммите ШОС не было места отмолчавшимся
4 июля в виртуальном простран-
стве прошел саммит Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства (ШОС), главным событием 
которого, отмечает специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, стало вступление 
в эту организацию Ирана. Дру-
гими достижениями ШОС пока 
похвастаться не может.

Состав собравшихся на ви-
део-конференц-саммит (ВКС) оказал-
ся яркий. Каждому тут было что ска-
зать или хотя бы намекнуть, для того 
чтобы саммит запомнился именно 
его намеками. Председатель КНР, 
премьер-министр Индии, президент 
России, президент Ирана, премьер 
Пакистана, президент Белоруссии... 
Я уж не говорю о цементирующих 
этот состав главах Узбекистана, Кир-
гизии, Казахстана, Таджикистана, 
Туркмении и Монголии.

Возглавлял это собрание премь-
ер-министр Индии Нарендра Моди, 
человек спокойный и уверенный 
в себе. Он доложил свое видение 
лишь на первый взгляд тревожной 
мировой обстановки. Он говорил 
долго, но надо же: совсем нечего 
было повторить за ним как мантру.

— Мир как семья — источник 
нашего вдохновения,— утверждал 
Нарендра Моди.

Ну как это повторить-то даже? 
Просто даже неудобно по нынеш-
ним временам.

А казалось, что после него 
не с кем будет и поговорить.

Нет, похоже, теперь нельзя было 
так сказать. Хотя бы потому, что по-
сле него еще оставались по край-
ней мере человек вроде двенадцать 
выступающих.

К тому же в семье стало больше 
на одного члена: на этом саммите 
в ячейку принимали Иран, от ко-
торого все новые родственники 
ох еще хлебнут.

— ШОС становится организа-
цией, которая может идти в буду-
щее,— не спеша утверждал между 
тем Нарендра Моди.

Он, впрочем, неожиданно 
предложил реформировать ШОС, 
да и ООН тоже (Нарендра Моди ви-
дит Индию, конечно, в Совете Без-
опасности этой организации, тем 
более что два члена Совбеза, Рос-
сия и КНР, были сейчас рядом, 
и хотя бы поэтому ШОС перели-
вается для господина Моди всеми 
цветами радуги), правда, не уточ-
нил, как это сделать. Но неопреде-
ленности и общей тревожности, 
кажется, добавил.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев (его страна те-
перь будет председательствовать) 
по обещал, что Казахстан предста-
вит инициативу об общем согла-
сии. Ждем с нетерпением.

Между тем Касым-Жомарт Тока-
ев вдруг рубанул сплеча:

— За 20 лет в рамках ШОС не уда-
лось реализовать ни одного эконо-
мического проекта.

По его словам, нет инвестици-
онных механизмов. Он предложил 
создать инвестиционный инсти-
тут с финансовым центром — где 
бы вы думали — в Астане.

Еще надо создать общую сеть 
крупных портов (кто бы спорил) 
и обустроить систему общей энер-
гетической безопасности (у не-
скольких членов ШОС замерло сер-

дце: от хороших предчувствий), 
а также систему цифровой без-
опасности. Соответствующие сам-
миты надо не откладывая провес-
ти в Казахстане.

Если за 20 лет ничего не было 
сделано, то почему будет что-то 
сделано за следующий, спрашива-
ется, год? Но попытку президента 
Казахстана следовало признать хо-
рошей. Он по крайней мере хотя 
бы к чему-то стремился.

А не только к тому, чтобы оче-
видным историческим результа-
том деятельности ШОС прямо сей-
час начинали считать вступление 
в ШОС еще одного участника, чья 
цифровая, энергетическая, а так-
же любая другая безопасность вы-
зывает обоснованные сомнения. 
Можно ведь и так сказать, что с при-
нятием Ирана на теле ШОС поя-
вилась очередная кровоточащая 
рана, которую сам ШОС теперь 
не в силах залечить. Так, кажется, 
сказали бы про все это настоящие 
советские телемеждународники.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин между тем спешил поздравить 
Иран, да и Белоруссию, которая со-
брала обязывающие документы для 
вступления в ШОС (не заколебались 
ли при этом Мальдивы, претендую-
щие на статус партнера или наблю-
дателя?). Зато ждем заявочных доку-
ментов от Северной Кореи.

— Набирают силу тектониче-
ские процессы трансформации. Что 
выбрать: мир или конфликт? — рас-
суждал председатель КНР.— Сотруд-
ничество или противостояние? 
Мой им ответ: мир — необратимая 
историческая тенденция!

Кажется, это был уже обещан-
ный разговор про Украину. 

— В этой связи я хотел бы озву-
чить следующее предложение: важ-
но призывать уважать коренные 
интересы и озабоченности друг 
друга,— добавил Си Цзиньпин.

Нет, все опять запуталось.
— Важно помешать инспириро-

ванию цветных революций под ка-
ким бы то ни было предлогом,— 

предупреждал глава КНР, а я думал 
о том, что точно уже не видать нам 
Мальдивы в ШОС.

Вряд ли они готовы были все  
бросить и вместе со всеми тут начи-
нать мешать инспирированию. Хотя 
и сами время от  времени жи-
вут, как мы знаем, в усло виях 
чрезвычайного положения.

В этом смысле вызывала оза-
боченность также судьба Объеди-
ненных Арабских Эмиратов, Бах-
рейна и Кувейта — прежде всего 
как партнеров по диалогу. Широ-
та и острота геополитических ам-
биций членов ШОС могла смутить 
их. А Мьянму не могла.

Нужно ли говорить, что именно 
эта широта привлекает, к примеру, 
и президента Белоруссии Алексан-
дра Лукашенко. Ему именно этого 
не хватает — как рыбе, однажды вы-
брошенной на берег, глубокой воды. 
Масштаб личности рвется ввысь 
и вглубь, а проще говоря — наружу.
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Анкаре зерно —  
и то хлеб
Турция спасает сделку как может

Зерновая сделка РФ, Украины, Тур-
ции и ООН вновь оказалась в  центре 
 мировой повестки. Москва грозит 
не продлить соглашения, срок дейст-
вия которых истекает 17 июля. Запад 
и Киев дают понять, что в таком случае 
продовольственный кризис в мире се-
рьезно усугубится. Внешнее спокойст-
вие сохраняет лишь Турция — главный 
архитектор договоренностей, позволя-
ющих вывозить украинское зерно за ру-
беж. Между тем для президента Ред-
жепа Тайипа Эрдогана судьба сделки 
имеет огромное политическое значе-
ние: под угрозой оказался статус един-
ственного успешного посредника в рос-
сийско-украинском конфликте.

Менее чем за две недели до истечения 
срока действия так называемой черномор-
ской инициативы МИД РФ выпустил специ-
альное заявление. Ведомство напомнило, 
что зерновая сделка не может быть продле-
на без согласия всех сторон — России, Тур-
ции и Украины. И согласия Москвы, как сле-
довало из текста, добиться будет непросто.

В частности, Москва уверяет: договорен-
ности, призванные помочь нуждающимся 
странам Африки, Азии и Латинской Амери-
ки, превратились «в сугубо коммерческий 
вывоз украинского продовольствия в „сы-
тые“ страны», а до беднейших государств 
мира дошло лишь 2,6% грузов. Отметим, что, 
согласно инфографике Евросоюза, состав-

ленной на основе данных ООН, 64% украин-
ской пшеницы получают развивающиеся 
страны, а 36% — развитые. С кукурузой на-
блюдается почти равная пропорция — 51% 
уходит в развивающиеся, 49% — в развитые. 
При этом среди направлений движения тор-
говых судов, груженных украинским зер-
ном, лидирует Китай. Кроме того, на Западе 
неоднократно поясняли, что часть поступа-
ющей в их порты продукции после перера-
ботки отправляется в нуждающиеся страны.

Так или иначе, этим претензии РФ не ог-
раничиваются. Во вторник в МИДе под-
черкнули: по-прежнему не выполняется 
та часть соглашений, которая касается раз-
блокировки экспорта российского продо-
вольствия и удобрений. «Из пяти систем-
ных задач, решение которых позволило 
бы устранить эти препятствия — перепод-
ключение Россельхозбанка к SWIFT, за-
пчасти для сельхозтехники (их поставки 
в РФ.— „Ъ“), реанимирование аммиако-
провода Тольятти—Одесса, транспортная 
логистика и страхование, разморозка ак-
тивов,— первые три, очевидно, сняты с по-
вестки дня, а достижение какого-либо 
прогресса по оставшимся двум не просма-
тривается. В этих условиях очевидно, что 
оснований для дальнейшего продолжения 
черноморской инициативы, истекающей 
17 июля, нет»,— заклю чили в ведомстве.
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«Как раньше все это было, 
просто давно такого не было»
Нападение на правозащитников в Чечне 
не осталось без внимания властей

В Чечне произошло нападение на жур-
налистку «Новой газеты» Елену Милаши-
ну и адвоката Александра Немова. По их 
словам, прямо возле аэропорта Грозного 
неизвестные вооруженные люди в масках 
вытащили их из такси и жестоко избили. 
Нападение сопровождалось издеватель-
ствами: журналистку облили зеленкой 
и обрили ей голову. Адвоката же ударили 
ножом и посоветовали «не защищать тут 
никого». Это уже не первый такой случай: 
в 2020 году Елену Милашину и адвоката 
Марину Дубровину избили в холле гости-
ницы в Грозном. После событий во втор-
ник представители власти  единогласно 
заявили о недопустимости подобных пре-
ступлений и потребовали найти винов-
ных. Глава Чечни Рамзан Кадыров по-
обещал «разобраться» в ситуации, а его 
подчиненные уже увидели «характерный 
почерк западных спецслужб».

Нападение на Елену Милашину и Алексан-
дра Немова произошло, по их словам, утром 
недалеко от аэропорта Грозного. Такси с жур-
налисткой и адвокатом заблокировали воо-
руженные люди в балаклавах. Они выкинули 
водителя из машины, отогнали ее подальше, 
выпотрошили сумки пассажиров, а затем при-
нялись за них самих. «Выволокли, выбросили 
нас на обочину и начали избивать ногами по 
лицу, по всем частям тела, еще какими-то пал-

ками, мне ударили ножом в ногу,— цитирует 
Федеральная палата адвокатов рассказ Алек-
сандра Немова.— Поставили на колени, при-
ставили пистолет к голове, к затылку. Требова-
ли, чтобы я молил их о пощаде. Говорили о том, 
что незачем было приезжать вам сюда, работай-
те у себя дома, защищать никого здесь не надо».

Отметим, адвокат и журналистка приле-
тели на оглашение приговора подзащитной 
господина Немова — Зареме Мусаевой, жене 
экс-судьи Верховного суда республики Сай-
ди Янгулбаева. Их сын Абубакар Янгулбаев 
в начале 2022 года эмигрировал из России, за-
явив, что опасается за свою жизнь из-за кри-
тики в адрес главы республики Рамзана Кады-
рова. Тогда же чеченские силовики задержали 
в Нижнем Новгороде Зарему Мусаеву и увезли 
ее в Грозный, заявив, что хотят допросить ее 
как свидетеля по делу о мошенничестве. По-
зже в МВД Чечни заявили, что женщина в ходе 
допроса оцарапала лицо полицейского; в от-
ношении Заремы Мусаевой возбудили дело 
о насилии над представителем власти (ч. 2 
ст. 318 УК РФ). Женщину отправили в СИЗО, 
ей помогали правозащитники из «Команды 
против пыток» (ранее — «Комитет против пы-
ток», внесен Минюстом в реестр иностранных 
агентов и самоликвидировался), с которыми 
сотрудничает Александр Немов.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,6

триллиона рублей составили доходы консолидированного бюджета РФ и государственных вне-
бюджетных фондов по итогам января—июня этого года, сообщила вчера со ссылкой на оперативные данные 
Казначейства замглавы ФНС Юлия Шепелева. Годом ранее за первую половину 2022 года доходы были на 4,7 
трлн выше — 26,3 трлн руб., по итогам первого полугодия 2021-го, как и сейчас, составляли 21,6 трлн руб. ФНС 
отмечает рост по основным доходообразующим налогам — за исключением нефтегазовых. В частности, страхо-
вых взносов собрано на 400 млрд руб. больше, чем годом ранее, НДФЛ — на 105 млрд. По налогам же с нефти 
и газа падение сборов в течение первой половины года составляло примерно 50% к сопоставимому периоду.

СБЕРЕЖЕНИЯ

Граждане предпочитают 
сберегать за границей

Данные Банка России о расширен-
ных сбережениях домохозяйств (чи-
стое приобретение финансовых 
и нефинансовых активов) фиксиру-
ют, что в первом квартале 2023 года 
прирост финансовых вложений на-
селения составил 1,6 трлн руб., а его 
обязательств — 1 трлн руб. В резуль-
тате общие финансовые активы до-
мохозяйств на 1 апреля 2023 года 
выросли до 132,5 трлн руб. при на-
копленных 33,4 трлн руб. обяза-
тельств. В первом квартале населе-
ние главным образом вкладывалось 
в наличную валюту и депозиты (плюс 
701,6 млрд руб.), а также ценные бу-
маги и прочие формы участия в ка-
питале (плюс 688,5 млрд руб.), рас-
сказывают в ЦБ о предпочтениях 
граждан (см. график). Заметно вы-

росли и объемы ресурсов физлиц 
на счетах эскроу — до 35,2 млрд руб. 
против оттока в 19 млрд руб. в чет-
вертом квартале 2022 года.

Вместе с тем, как отмечает ре-
гулятор в проекте доклада, разме-
щенного вчера для общественно-
го обсуждения, на полное возвра-
щение вкладов в банковскую систе-
му в кризис 2022 года ушло три ме-
сяца, тогда как в 2014 году — толь-
ко один. Ускорить процесс можно 
было более длительным удержани-
ем ключевой ставки на уровне 20%, 
но это было бы менее оправданно, 
поскольку обернулось бы повышен-
ным процентным риском для бан-
ков, добавляет регулятор.

В первом квартале прирост 
средств домохозяйств на депози-
тах (418,8 млрд руб.) произошел 
в результате увеличения срочных 
рублевых вкладов на 524,4 млрд 
руб. и депозитов в банках-нерези-
дентах на 424,8 млрд руб. Депози-
ты в иностранной валюте продол-
жили сокращаться — на эквивалент 
421,6 млрд руб. за первый квартал 
2023 года, фиксирует ЦБ.

Между тем, по расчетам Алек-
сандра Исакова из Bloomberg Eco-
nomics, с начала 2022 года по май 
2023 года физлица увеличили объ-
ем средств на депозитах за рубежом 
на $43,5 млрд. «Судя по аномаль-
ным приростам переводов в Арме-
нию, Грузию и Азербайджан, на эти 
страны может приходиться до 20% 
новых денег российских вкладчи-
ков»,— отмечает он. Экономист 
уточняет, что часть этих денег «тра-
тится на жизнь проживающих в этих 
странах сограждан», а другая часть 
уйдет дальше — в банки ЕС и США 
или других юрисдикций, где лучше 
иметь отправной точкой средств не 
Россию. При этом объем таких де-
позитов растет быстрее, чем объем 
депозитов в российских банках.

Артем Чугунов

ПРЕДПОЧТЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
ОТНОСИТЕЛЬНО ФОРМЫ СБЕРЕЖЕНИЙ 
(ОПЕРАЦИИ, МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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бюджета РФ в первом полугодии

Белый дом детализирует меха-
низмы поддержки производства 
не выпускаемой в стране прио-
ритетной продукции. Речь идет, 
в частности, о запчастях для ма-
шин, томографах, оборудова-
нии для беспилотников. Для за-
пуска льготного кредитования 
производителей таких позиций 
Минпромторг подготовил по-
правки в правила выдачи бюд-
жетных субсидий ВЭБ.РФ и бан-
кам, которые должны компенси-
ровать кредиторам разницу меж-
ду ключевой и льготной ставка-
ми. Промпредприятия смогут по-
лучить кредиты до 100 млрд руб. 
при условии софинансирования 
ими не менее 20% стоимости ин-
вестпроекта.

Минпромторг опубликовал на 
regulation.gov.ru проект постановле-
ния правительства, корректирую-
щий правила выдачи субсидий ВЭБ.
РФ и банкам на компенсацию недо-
полученных доходов по льготным 
кредитам производителям приори-
тетной промышленной продукции. 
О программе поддержки компа-
ний, запускающих инвестпроекты 
для производства такой продукции, 
стало известно в феврале. Речь идет 
о выдаче льготных кредитов (по став-
ке не более 30% от ключевой ставки 
ЦБ плюс 3 процентных пункта). При 

нынешней ставке ЦБ в 7,5% льготная 
составит 5,2%. Разница будет компен-
сирована банкам из бюджета.

Пока правительством на эти цели 
выделен лишь 1 млрд руб., что по-
зволяет субсидировать кредиты на 
сумму порядка 25 млрд руб., однако 
еще при обсуждении идеи на Госсо-
вете в декабре Минпромторг пред-
полагал, что аппетиты будут расти. 

По программе бизнес сможет при-
влечь до 100 млрд руб. на реализа-
цию одного инвестпроекта (субси-
дии по такому кредиту при нынеш-
них процентных ставках уже пре-
высят 4 млрд руб. в год), объем соб-
ственных средств должен состав-
лять не менее 20%. По проекту поста-
новления, при расчете общей сто-
имости инвестпроекта могут быть 

учтены инвестиции, осуществлен-
ные в последние два года. При этом 
по части проектов, где «экономика 
не складывается на общих основа-
ниях», отдельными решениями пра-
вительства можно добиться допол-
нительного снижения стоимости 
кредита, обещал вице-премьер Де-
нис Мантуров.

Приоритетными он называет про-
мышленные инициативы, которые 
послужат обеспечению продоволь-
ственной, энергетической и биобезо-
пасности, опережающему развитию 
системы здравоохранения, транс-
портного сектора, повышению тем-
пов и качества инфраструктурного 
и жилищного строительства.

Перечень приоритетной продук-
ции недавно детализирован в таксо-
номии технологического развития 
(де-факто это сборник приоритетов 
правительства в сфере промышлен-
ности и технологий на ближайшие 
годы, вокруг которого будут скон-
центрированы основные меры под-
держки). Это в том числе самолеты, 
запчасти для машин, томографы, 
оборудование для беспилотников 
и ядерные установки.

Среди приоритетных отраслей 
в проекте постановления указаны 
авто-, авиа-, судо- и машинострое-
ние, станкоинструментальная про-
мышленность, химический ком-

плекс, черная и цветная металлур-
гия. Проект Минпромторга также 
детализирует перечень трат, на ко-
торые можно направить кредитные 
средства,— это в том числе расходы 
на строительство, модернизацию 
инфраструктуры, закупку оборудо-
вания, пусконаладочные работы, 
а также на уплату таможенных и ли-
цензионных платежей, на выпол-
нение опытно-конструкторских ра-
бот и на сертификацию продукции. 
Если в течение 18 месяцев заемщик 
не достигает заявленных результа-
тов по инвестпроекту, то субсидию 
придется вернуть в бюджет.

Проект предусматривает ограни-
чения на параллельное кредитова-
ние заемщиков — компания не мо-
жет иметь несколько кредитных до-
говоров в разных банках для финан-
сирования одного и того же инвести-
ционного проекта или направлен-
ного на производство одной и той 
же приоритетной продукции. Ис-
ключение составят договоры син-
дицированного кредита. Такие нор-
мы должны сбалансировать интере-
сы заемщиков и кредиторов, снизив 
риски последних. Субсидии банкам 
при этом могут быть выданы только 
по кредитам, которые выданы не ра-
нее четвертого квартала 2022 года.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Приоритеты поддержат льготной ставкой
Минпромторг уточнил правила субсидирования кредитов производителям

Вице-премьер Денис Мантуров уверен, что число претендентов 
на субсидируемые бюджетом кредиты будет расти (слева —  
глава «собирающего» бюджет Минфина Антон Силуанов)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Траектория зеленого перехода 
у большинства стран после на-
чала военной операции РФ на 
Украине изменилась, фиксиру-
ют эксперты Всемирного эконо-
мического форума (ВЭФ). В свя-
зи с этим ВЭФ изменил методику 
составления ежегодного рейтин-
га государств по темпам энерго-
перехода — теперь главным кри-
терием эффективности процесса 
считается обеспечение его безо-
пасности. Безопасность же опре-
деляется степенью диверсифи-
кации поставок энергоресурсов 
и созданием благоприятного ин-
вестиционного климата для же-
лающих вкладываться в зеленую 
энергетику. 

Из 120 стран—участниц ежегод-
ного рейтинга Всемирного эконо-
мического форума (Fostering Effec-

tive Energy Transition) прогресса 
в достижении зеленых целей за по-
следнее десятилетие добились поч-
ти все — 113. Но значительно улуч-
шить показатели удалось только 55 
государствам. Традиционно рей-
тинг возглавляют страны Северной 
Европы — Швеция, Дания, Норвегия 
и Финляндия. Они лидируют по сте-
пени готовности к переходу и по эф-
фективности конкретных действий, 
предпринятых для его ускорения.

Из стран Азии, которая являет-
ся лидером по выбросам CO2, в топ-
20 входит только Китай — в вопро-
сах климатического регулирования 
эта страна ориентируется главным 
образом на ЕС. Россию как торгово-
го партнера КНР в этой связи долж-
на беспокоить возможность введе-
ния китайскими властями аналога 
европейского углеродного налога 

(см. „Ъ“ от 25 апреля). Из азиатских 
экономик наиболее серьезно улуч-
шила свои позиции в рейтинге ВЭФ 
Индия, поднявшаяся за год с 87-го на 
67-е место. 

Россия, как и в прошлом году, в от-
чете ВЭФ не представлена. В 2021-м 
же РФ занимала 73-е место. При этом 
именно из-за России, а точнее из-за 
военных действий на Украине, по-
влиявших на траекторию энерго-
перехода большинства стран, ВЭФ 
в этом году пришлось менять подход 
к составлению рейтинга. 

Готовность государств к зелено-
му переходу традиционно оцени-
вается по трем критериям: справед-
ливости (то есть равному доступу 
к чистой энергетике), безопасности 
и устойчивости. Ранее все эти состав-
ляющие были важны составителям 
рейтинга в равной степени. Теперь 

же основное внимание как самих 
стран, так и аналитиков сосредото-
чено на критерии безопасности пе-
рехода. Эта безопасность определя-
ется степенью диверсификации по-
ставок энергоресурсов и созданием 
благоприятного инвестиционного 
климата для желающих вкладывать-
ся в зеленую энергетику. В докладе 
подчеркивается, что военный кон-
фликт не может считаться оправда-
нием снижения темпов перехода — 
более того, именно он должен моти-
вировать страны их наращивать. От-
метим, что эту позицию разделяют 
в руководстве ЕС — после начала во-
енной операции там рассуждают об 
ускоренном зеленом переходе как 
о фактически безальтернативном 
сценарии (см. „Ъ“ от 26 апреля).

Отметим, что в целом ВЭФ фикси-
рует относительно устойчивое дви-

жение большинства стран к дости-
жению зеленых целей. Однако оцен-
ки профильных организаций менее 
оптимистичны. Так, из июньского 
отчета Международного агентства 
по возобновляемым источникам 
энергии (IRENA) следует, что зеле-
ный переход идет «не по плану»: ре-
альные успехи в достижении клима-
тических целей демонстрирует огра-
ниченное число развитых стран. Во 
многом это связано с преобладани-
ем в секторе частных инвестиций, 
которые сосредоточены в странах 
с наименьшими рисками. Стиму-
лированием энергоперехода, в том 
числе финансовым, по мнению ана-
литиков IRENA, должны заниматься 
власти — пока же прогресс в этом от-
ношении, особенно в развивающих-
ся странах, не достигнут.

Кристина Боровикова

Переход в безопасный режим
Конфликт на Украине изменил логику зеленого развития

Данные опережающих показате-
лей состояния глобальной инду-
стрии — индексов менеджеров 
по закупкам (PMI) — указывают 
на дальнейшее ослабление спро-
са на продукцию мировой про-
мышленности. Рост активности 
показала лишь треть стран, по ко-
торым J. P. Morgan и S&P Global 
рассчитывают усредненный по-
казатель, при этом в зоне евро 
и в США показатели зафиксиро-
вали дальнейшее ослабление 
спроса, а в Китае индекс указы-
вает на его рост, однако он за-
медляется. Подобное охлажде-
ние уже отразилось на закупоч-
ных ценах. В России, однако, на-
блюдается противоположная ди-
намика: на фоне роста экспорт-
ных заказов растут и издержки на 
сырье и комплектующие. 

Значение глобального индекса 
PMI в промышленности в июне сни-
зилось до минимального значения 
за последние полгода — 48,8 пункта 
против 49,6 пункта в мае, при этом 
лишь в десяти из 29 стран, которые 

учитываются в расчете среднего по-
казателя, отмечалось повышение 
активности промышленности, сви-
детельствуют данные J. P. Morgan 
и S&P Global. Показатель остается 
ниже планки в 50 пунктов (она отде-
ляет рост деловой активности от ее 
сжатия) уже на протяжении десяти 
месяцев. Объем выпуска при этом 
увеличивался с февраля по май — 
на фоне снятия ограничений в Ки-
тае, но в июне также начал сокра-
щаться. Снижение касалось в пер-
вую очередь производства проме-
жуточных и инвестиционных то-

варов, тогда как в потребительском 
секторе отмечалась стагнация. 

К снижению показателя приве-
ло ослабление спроса и сокращение 
числа новых заказов, особенно экс-
портных. Так, снижение внешнего 
спроса было зафиксировано в США, 
зоне евро, Японии, Южной Корее 
и Бразилии, в Китае его прирост был 
незначительным. В итоге произво-
дители сократили и объем закупок 
(до минимума с января), запасы так-
же сокращались, как и отсрочки с вы-
полнением заказов. Однако издерж-
ки на сырье и комплектующие сни-

жались второй месяц подряд — в раз-
витых странах этот эффект был более 
выраженным, чем в развивающих-
ся. Средние цены на готовую продук-
цию также снижались в мае и июне. 

Самый слабый уровень активно-
сти показывают значения PMI в стра-
нах зоны евро: индикатор резко опу-
стился до уровня в 43,4 пункта — это 
минимум за 37 месяцев (в мае пока-
затель составлял 44,8 пункта). Цены 
на сырье и комплектующие при этом 
снижались самыми быстрыми тем-
пами с июля 2009 года. В США актив-
ность остается более высокой, но так-
же продолжает сокращаться: в июне 
показатель составил 46,3 против 48,4 
пункта в мае. Китайский показатель 
по версии Caixin также замедлился, 
хотя и остался в зоне роста: 50,5 пун-
кта в июне после 50,9 в мае. Уровень 
оптимизма ожиданий динамики вы-
пуска, в свою очередь, упал до ми-
нимума с ноября: в США показатель 
оказался самым низким за полгода, 
в Китае — за восемь месяцев, в зоне 
евро — за семь месяцев (в том числе 
во Франции и Германии ожидается 

сокращение выпуска в ближайшие 
12 месяцев). Аналитики инвестбан-
ков на этом фоне в своих обзорах об-
суждают вероятность того, что разви-
вающиеся в мировой промышленно-
сти тенденции могут быть первыми 
признаками нового глобального эко-
номического кризиса.

Российский PMI в промышлен-
ности, несмотря на замедление по 
сравнению с маем (52,6 пункта по-
сле 53,5), оказался одним из высо-
ких — выше в июне были только по-
казатели Индии и Таиланда (расши-
рение активности также наблюда-
лось в Индонезии, Казахстане, Гре-
ции, Турции, Мексике, Филиппинах, 
Китае и Мьянме). При этом ключевые 
тенденции в России расходятся с ми-
ровыми — поддержку спросу оказа-
ли новые экспортные заказы, закуп-
ки же сырья и комплектующих оказа-
лись на максимуме за 15 лет, что уско-
рило рост издержек — он оказался 
самым высоким с апреля 2022 года, 
цены на готовую продукцию также 
показали самый высокий рост за год. 

Татьяна Едовина

С мировой промышленности спроса нет
Две трети стран снижают производственную активность

ДИНАМИКА ДЕЛОВОЙ АКТИВНОСТИ В МИРОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ   
ИСТОЧНИК: S&P GLOBAL.
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Президент России Владимир Путин, на-
против, имеет все возможности для самовы-
ражения. Он работает в условиях, когда «все 
острее становятся геополитические проти-
воречия, продолжается деградация системы 
международной безопасности, повышаются 
риски раскрутки нового глобального эконо-
мического и финансового кризиса на фоне 
бесконтрольного накопления долгов разви-
тых стран, социального расслоения и роста 
бедности по всему миру, ухудшения продо-
вольственной и экологической безопасно-
сти... Россия ощущает все это непосредствен-
но на себе!»

И Владимир Путин быстро, коротко и до-
ходчиво пересказал главу из будущего учеб-
ника новейшей российской истории:

— Долгое время у наших границ внешни-
ми силами реализовывался проект по созда-
нию из соседней с нами страны, Украины, 
фактически враждебного государства — «ан-
ти-России». Ее накачивали оружием восемь 
лет, попустительствовали агрессии против 
мирного населения Донбасса и всячески по-
такали в насаждении неонацистской идео-
логии. И все это для того, чтобы поставить 
под удар безопасность России, сдержать раз-
витие нашей страны. Сейчас против нас, по 
сути, ведется гибридная война, использу-
ются беспрецедентные по масштабу неле-
гитимные антироссийские санкции. Хотел 
бы подчеркнуть, что Россия уверенно про-
тивостоит и будет противостоять внешнему 
давлению, санкциям и провокациям... Рос-
сийский народ как никогда консолидиро-
ван! Сплоченность и высокую ответствен-
ность за судьбу Отечества российские поли-
тические круги, все общество наглядно про-
демонстрировали, выступив единым фрон-
том против попытки вооруженного мятежа.

Кажется, все.
— Пользуясь возможностью, хочу побла-

годарить коллег из стран Шанхайской орга-
низации сотрудничества, выразивших под-
держку действиям российского руководства 
по защите конституционного строя, жизни 
и безопасности граждан,— продолжил пре-
зидент России.

Похоже, поддержку выразили не все или 
не сразу, иначе господин Путин высказывал-
ся бы более определенно.

— Хотел бы отметить заинтересованную ре-
акцию на выдвинутые Россией год назад идеи 
о развитии спортивного сотрудничества в рам-
ках ШОС, проведении в наших государствах 
крупных спортивных мероприятий под эги-
дой организации,— обратил внимание прези-
дент России.— Пользуясь случаем, приглашаю 
сборные команды из всех ваших стран в рос-
сийский город — Екатеринбург, где в августе 
пройдет Международный фестиваль универ-
ситетского спорта с участием атлетов из госу-
дарств ШОС, а также БРИКС и СНГ.

Часа через три Владимир Путин встретил-
ся с членами правительства, которые отчи-

тывались о проделанной и о непроделанной 
работе тоже, и дал пас вице-премьеру Дмит-
рию Чернышенко, предложив ему расска-
зать об этих же мероприятиях.

Он, видимо, хотел дать возможность рас-
сказать вице-премьеру о хорошем.

— Дима, соревнования-то какие у нас на-
мечаются с коллегами из ШОС, БРИКС?..— 
спросил Владимир Путин как родного.

Реакция Дмитрия Чернышенко была шо-
кирующей. Он замер, потом сказал: 

— У нас в 2024 году... Владимир Владими-
рович, я щас...

И как-то слабо улыбнулся.
— Ну, извини,— сказал вице-премьеру не 

ожидавший такой реакции президент.
То, что произошло с Дмитрием Черны-

шенко, может произойти с каждым. Это на-
зывается: его переклинило. Он, кажется, не 
понимал сейчас, что с ним вообще происхо-
дит. И он продолжал слабо улыбаться, пони-
мая, что это не выход, нет.

— Я знаю, что в рамках БРИКС какие-то 
соревнования вы планировали, потом ШОС 
и СНГ,— уже помогал ему президент.

— Наверное, да,— снова растерянно 
улыбнулся Дмитрий Чернышенко.— Я... 
Если вы позволите... Прежде всего...

И он ведь все-таки начал говорить и даже 
рассказал в конце концов про фестиваль 
университетского спорта.

И теперь он еще долго, а может быть, всег-
да будет думать о том, что же это с ним было, 
и не найдет ответа. И снова будет думать.

А Владимир Путин ни о чем не думал, 
а просто рассказывал, что «с 1 по 7 марта 2024 
года в Сочи состоится Всемирный фестиваль 
молодежи. Это будет самое масштабное мо-
лодежное событие международного уров-
ня, которое соберет активных, неравнодуш-
ных молодых людей со всего мира. Ожидает-
ся участие свыше 20 тыс. представителей из 
более 180 стран».

И уже известно, каких — не ожидается.
Президент Узбекистана Шавкат Мир-

зиёев, как и Касым-Жомарт Токаев, хотел от 
ШОС, чтобы эта организация сделала бы за 
20 лет хоть что-нибудь, кроме самой себя.

Прекрасно вышло с генеральным секре-
тарем ООН Антонио Гутерришем. Он гово-
рил быстро и уверенно, и настолько, что пе-
реводчик с английского на русский никак 
не успевал за ним. Но переводчик стремил-
ся и, чтобы его не упрекнули, что он чего-то 
не перевел, начинал просто подвывать в не-
которых местах, наверняка казавшихся Ан-
тонио Гутерришу наиболее принципиаль-
ными. А иногда это было похоже на мело-
дию, которую переводчик наигрывал само-

му себе сквозь зубы. Нет, это был не его день. 
И не день Антонио Гутерриша, ибо большин-
ство членов ШОС нуждались именно в рус-
ском переводе.

Настала очередь высказаться президенту 
Белоруссии Александру Лукашенко. Судя по 
тому, как говорил он, можно было понять, 
что господин Лукашенко как старый вер-
ный член ШОС искренне рад, что Республи-
ка Иран тоже влилась в ряды организации.

— Надеюсь, что следующее заседание мы 
сможем провести в очном формате. Вроде бы 
пандемия закончилась. Убежден, что с при-
ходом в ШОС такого мощного государства 
с богатейшей историей, как Иран, мы стали 
еще сплоченней и эффективней!

Как-то было неловко напоминать Алек-
сандру Лукашенко, что Белоруссия не член 
ШОС. И не стоило. Вряд ли он хотел это 
услышать.

— Сегодня мы видим полный слом всех 
правил и понятий! — констатировал между 
тем Александр Лукашенко.— ШОС вынужде-
на еще больше сфокусироваться не на про-
блемах экономики, а на вопросах безопасно-
сти в регионе. Минск на различных между-
народных площадках постоянно проводит 
работу по поиску различных компромисс-
ных решений и развязок!

Хотелось спросить: да каких же?! Что за 
площадки? Но приходилось одергивать себя: 

да вот же Александр Лукашенко только что, 
буквально вчера спас мир! Имеет право.

— Беларусь активно продвигает идею гло-
бального развития,— продолжал Александр 
Лукашенко, и было не до смеха: а что если 
продвинет?

— Государства ШОС могут рассчитывать на 
Республику Беларусь,— заверил Александр 
Лукашенко.

Короче говоря, он предложил провести фе-
стиваль искусств ШОС. Думаю, что в Минске. 
Это было бы логично.

В целом выступление Александра Лука-
шенко не было даже задиристым. Каким 
же оно было? Взвешенным? Да нет, этого не 
было, конечно. Стройным. 

— Воздадим хвалу Богу единому, мило-
стивому и милосердному. Хвала Богу, Госпо-
дину Вселенной! Великое благословение на-
шему Владыке, пророку нашему Мухаммеду, 
его чистому дому, его благородным сподвиж-
никам...— традиционно рассказал президент 
Ирана Эбрахим Раиси.— Членство в органи-
зации обеспечит Ирану условия для коллек-
тивной безопасности... Безопасность может 
быть результатом только совместных усилий!

Я ждал, когда Эбрахим Раиси перейдет 
к обсуждению преступной деятельности 
США в мире. Модератор саммита Нарендра 
Моди, который недавно встречался с прези-
дентом США, тоже, наверное, ждал, заранее 
вздыхая и смирившись с этим. А потому что 
не один раз живет.

Но президент Раиси показал себя, между 
прочим, сдержанным, когда надо, человеком.

Сказал, конечно:
— С Запада, мы видим, идет моральное 

разложение. А с нашей стороны по-другому 
все это выглядит. Правительство, которое 4 
июля отмечало свою независимость (он не 
называл, как и некоторые, врага его полным 
именем.— А. К.), наступает, давит своими но-
гами права других государств!

И кто бы на его месте это не сказал? Но это 
ведь и все, что он сказал.

Нельзя не отметить, что выступили и пре-
зидент Туркмении Сердар Бердымухамедов, 
и президент Монголии Ухнагийн Хурэлсух 
(он рассматривает Монголию как транспорт-
но-логистический хаб, между прочим).

Подписав Нью-Делийскую декларацию 
(именно это, кажется, называется: подписал 
и забыл), главы государств, сидящие за стола-
ми каждый в своей стране («Вот здесь, посере-
динке... И сверху...»,— настойчиво рекомен-
довали господину Путину), внимательно вы-
слушали гимн ШОС (автор, как известно,— 
Амирбек Мусозода, председатель Союза ком-
позиторов Таджикистана), который им лю-
безно включили на полную громкость.

Мне показалось, господин Путин даже сде-
лал движение, чтобы встать, что ли, а то неу-
добно. Но посмотрел на всех остальных: вро-
де все сидят. И тоже не стал.

Так сидя все и прошло.
Чтоб два раза не вставать.
Андрей Колесников

Шанхай-болтай

Центральная избирательная комиссия исполнила по-
ручение президента Владимира Путина по итогам его 
декабрьской встречи с Советом по правам человека 
(СПЧ). Результатом этой работы стали поправки в за-
конодательство, упрощающие доступ общественных 
наблюдателей на выборы всех уровней, сообщили „Ъ“ 
в комиссии. На встрече с президентом правозащитни-
ки просили также допустить наблюдателей ко всем 
этапам кампании, начиная от регистрации кандидатов. 
Эта норма пока в законодательстве не появилась, но 
зампред ЦИКа Николай Булаев ранее заявил о готовно-
сти ввести институт постоянных представителей об-
щественности при избиркомах разного уровня.

Центризбирком исполнил январское поручение прези-
дента Владимира Путина о совершенствовании механизмов 
общественного контроля в избирательном процессе и упро-
стил в этой части федеральный закон об основных гарантиях 
избирательных прав, сообщили „Ъ“ в комиссии. Напомним, 
отчитаться президенту о выполнении этой работы комиссия 
должна была до 1 июля.

Речь идет о поручении, которое Владимир Путин дал 
в январе 2023 года по итогам заседания СПЧ, состоявше-
гося 7 декабря 2022 года. В ходе этого мероприятия член 
СПЧ и председатель ассоциации по защите избирательных 
прав «Независимый общественный мониторинг» (НОМ) 
Александр Брод предложил расширить систему общест-
венного наблюдения на выборах, передав, например, эту 
опцию уполномоченным по правам человека в регионах. 
Кроме того, господин Брод выступил за то, чтобы распро-
странить общественный контроль не только на день или 
дни голосования, как сейчас, но и на предшествующие эта-
пы избирательного процесса, включая регистрацию кан-
дидатов и агитацию, так как на этих стадиях тоже возника-
ют проблемные моменты. По результатам заседания Влади-
мир Путин поручил «рассмотреть вопрос о совершенство-
вании механизмов общественного контроля в избиратель-
ном процессе».

По словам собеседника „Ъ“ в Центризбиркоме, во испол-
нение этого поручения в мае в избирательное законодатель-
ство были внесены поправки, отменяющие условие, соглас-
но которому общественные палаты вправе назначать обще-
ственных наблюдателей только там, где это предусмотре-
но законом о соответствующих выборах. Теперь же регио-
нальные палаты могут делегировать на голосование обще-
ственных контролеров даже в том случае, если в местном 
законе о выборах норма об общественных наблюдателях 
отсутствует.

Исполнительный директор НОМ Алена Булгакова заяви-
ла „Ъ“, что ассоциация также продолжает отстаивать идею 
о том, чтобы общественный контроль был обеспечен на всех 
этапах избирательной кампании. В июне на итоговом пле-
нарном заседании Общественной палаты РФ зампред Цент-
ризбиркома Николай Булаев уже заявил о готовности ввес-
ти институт постоянных представителей федеральной Об-
щественной палаты в Центризбиркоме и региональных па-
латах — в областных и краевых избирательных комиссиях, 

напомнила госпожа Булгакова: «Для независимого эксперт-
ного сообщества, людей, которые не первый год организу-
ют общественное наблюдение на выборах, это возможность 
следить за соблюдением закона и на таких важных, зачастую 
неспокойных этапах, как регистрация».

Между тем сам НОМ 4 июля отчитался о завершении под-
готовки преподавателей, которые до конца лета проведут об-
учающие семинары для всех граждан, желающих стать обще-
ственными наблюдателями на выборах в сентябре. По дан-
ным ассоциации, полный курс обучения прошли 337 пре-
подавателей, не считая представителей общественных па-
лат и общественных штабов по наблюдению за выборами, 
делегированных для участия в семинарах. Обучение прово-
дилось в течение июня, в нем приняли участие представите-
ли 43 регионов, где в предстоящий единый день голосова-
ния пройдут выборы губернаторов, депутатов заксобраний 
и глав административных центров.

Елена Рожкова

Наблюдателям добавили гарантий
ЦИК исполнил поручение президента  
о совершенствовании общественного контроля за выборами

Депутат Госдумы и кандидат в мэры Москвы 
от партии «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) Дмитрий Гусев собрал во вторник сове-
щание по вопросам регулирования оборота 
и проживания домашних животных. Формаль-
ным поводом к встрече партийцев и обществен-
ников стало принятие Думой в первом чтении 
законопроекта, среди прочего дозволяющего 
регионам усыплять бродячих собак. Участники 
мероприятия назвали документ «живодерским» 
и попытались сформулировать иные, более гу-
манные пути к решению проблемы. По мнению 
эксперта, активная работа партии по этой попу-
лярной теме может добавить СРЗП рейтинго-
вых очков в столице.

Тему гуманного обращения с домашними и бро-
шенными животными справороссы осваивают дав-
но. Их фракция в Госдуме оказалась единственным 
принципиальным противником законопроекта, 
который наделяет регионы правом самостоятель-
но определять порядок обращения с бездомными 
собаками (подробнее см. „Ъ“ от 17 мая). Партийцы 
опасаются, что новые нормы «развяжут руки реги-
ональным властям и узаконят массовые расправы 
над беззащитными животными» — вкладка с такой 
цитатой лидера СРЗП Сергея Миронова размещена 
на видном месте официального партийного сайта.

На круглый стол 4 июля замглавы фракции Дмит-
рий Гусев собрал депутатов СРЗП разных уровней, 
общественников из профильных НКО и даже не-
скольких чиновников. «Мы выступали категориче-
ски против этого закона! — открыл мероприятие го-
сподин Гусев.— К сожалению, наша попытка снять 
законопроект с рассмотрения не нашла успеха (из 
350 голосовавших депутатов против выступил 31.— 
„Ъ“), но мы подготовили свои поправки. Они были 
разработаны на основе ваших предложений, плюс 
были идеи нашей фракции. Суть этих поправок та-
кая: даже если региональным властям будет дано 
право вводить свои правила по обращению с до-
машними животными, то эти правила будут гуман-
ными». Тем не менее депутат допустил, что и эти по-
правки могут быть не приняты Думой во внимание.

Проблемы, связанные с безнадзорными живот-
ными, продолжил Дмитрий Гусев, возникли пото-
му, что отрасль не регулируют федеральные ведом-
ства. Этот вопрос он предлагает решить прежде все-
го, а заодно ввести должность омбудсмена по пра-
вам домашних животных (и их владельцев) и создать 
единую систему учета питомцев. По словам депута-
та Мособлдумы Анатолия Никитина, подобная сис-
тема хорошо зарекомендовала себя в Подмосковье. 
«С 1 сентября у нас (вводится.— „Ъ“) обязательная ре-
гистрация всех собак,— похвастался позднее журна-
листам господин Никитин.— Хороший пример — 
Беларусь, где каждый владелец может зарегистри-

ровать на себя одно домашнее животное и вводит-
ся обязательный налог, чтобы ты понимал, что, если 
у тебя нет денег, не надо заводить 15 собак в одной 
квартире». Впрочем, позднее господа Никитин и Гу-
сев заверили „Ъ“, что выступают против введения та-
кого налога в РФ.

Присутствовавшие на встрече представители 
Минприроды оценили рвение партийцев и дали по-
нять, что их ведомство могло бы заняться регулиро-
ванием отрасли. «Нет агентства, федеральной службы 
с полномочиями,— признал замглавы одного из де-
партаментов министерства Владимир Строганов.— 
Минсельхоз ведет единый реестр животных, но они 
не хотят и слышать о кошках и собаках! У них пози-
ция: „непродуктивные“ животные — это не наша сте-
зя, занимайтесь вы. Мы готовы заниматься». При этом 
вопрос потребует финансирования, а потому его со-
гласование надо вести на высоком уровне, добавил 
чиновник. Его коллега Мария Деревянко с этим согла-
силась и добавила еще одно пожелание — чтобы учет 
и регистрация домашних животных велись на добро-
вольных началах: «Сфера чувствительна для граждан, 
и меры могут привести к отказу от животных».

Однако представители НКО выступили за «тота-
литарный подход». По словам юриста фонда «Возьми 
счастье в дом» Ксении Амдур, добровольные нормы 
о регистрации домашних животных существуют еще 
с 90-х годов, но не работают. Из дальнейших высту-
плений активистов следовало, что ситуацию удаст-
ся развернуть, если регистрация (и сопутствующее 
чипирование) питомцев станет обязательной, фор-
мальный надзор будет вести федеральное ведомст-
во, но при этом к дополнительному контролю за от-
раслью допустят общественников. Соответствующие 
инициативы участники встречи единодушно реши-
ли направить вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко — составить письмо пообещал сам Дмитрий Гусев.

По мнению политолога Константина Калачева, 
эсеры сейчас находятся в поиске: «Их мотает от тур-
бопатриотизма до заботы о братьях наших мень-
ших. Дмитрий Гусев, бывший политтехнолог, помо-
гает партии эти смыслы искать. И себя как кандида-
та в мэры не забывает». Эксперт отмечает, что в Мо-
скве проблема бесхозных животных стоит не так 
остро, как в некоторых других российских городах, 
где на фоне громких инцидентов с нападениями на 
людей рассерженные граждане могут выступать за 
умерщвление безнадзорных собак. Поэтому рабо-
та над гуманизацией профильного законодательст-
ва может принести столичной СРЗП определенный 
результат, допускает господин Калачев: «Обращение 
к собачникам смысл, конечно, имеет. Здесь расчет 
на то, что москвичи на тему клюнут: жители столи-
цы — люди сердобольные, а стай бродячих собак тут 
не наблюдается».

Григорий Лейба

СРЗП перешла на сторону зверей
Партия надеется привлечь избирателей  
заботой о братьях наших меньших

Президент Ирана Эбрахим Раиси 
видел себя членом ШОС    
ФОТО IRAN’S PRESIDENCY / WANA / REUTERS

К О Н Т Е К С Т
Е Д И Н О Р О С С Ы  О П Р Е Д Е Л И Л И С Ь 
С  К А Н Д И Д А Т А М И  В  Д Е П У Т А Т Ы 
Г О С Д У М Ы

Во вторник в Москве прошло заседание генсовета «Единой России», кото-
рое председатель партии, зампред Совета безопасности Дмитрий Медве-
дев открыл заявлением по поводу мятежа ЧВК «Вагнер». «Хотел бы начать 
заседание со слов благодарности всем, кто в весьма непростой период 
истории нашей страны решительно выступил в поддержку президента 
и вооруженных сил России,— отметил господин Медведев.— То есть 
не допустил раскола и дестабилизации общества, не оставил никаких 
шансов организаторам вооруженного мятежа. Своей единой и твердой 
позицией заставил их отступить». Политик выразил уверенность, что 
россияне продолжат противостоять колоссальному давлению со стороны 
«врагов, оппонентов из недружественных стран». «Как бы они ни называ-
лись, они, к сожалению, наши враги»,— добавил зампред Совбеза.

Он также рассказал партийцам, что перед заседанием генсовета 
участвовал в совещании по укомплектованию армии добровольцами 
и контрактниками, которое, по его словам, идет с очень хорошей динами-
кой: с начала года в вооруженные силы вступили 185 тыс. человек. «Если 
кто-то рассчитывал, что в результате этого мятежа или переворота люди 
будут отказываться от службы или их намерение поменяется, этот кто-то 
глубоко просчитался. Темпы набора остались такими же, несмотря на 
довольно тяжелое событие»,— подчеркнул Дмитрий Медведев. В завер-
шение выступления он напомнил, что сейчас «безусловно важно сохранять 
консолидацию вокруг главы нашего государства».

На заседании единороссы обсудили гуманитарную помощь новым ре-
гионам и утвердили кандидатов на довыборах в Госдуму по одномандатным 
округам. По Карачаево-Черкесскому округу №16 выдвинут депутат гордумы 
Черкесска Солтан Узденов, по Симферопольскому округу №19 — глава 
комитета по социальной политике горсовета Симферополя Юрий Несте-
ренко, по Липецкому округу №114 — спикер облсовета Дмитрий Аверов, 
по Дивногорскому округу №56 — экс-глава Красноярска Сергей Еремин.

В конце заседания Дмитрий Медведев еще раз напомнил соратникам, 
что сейчас «очень жесткое время»: «Я прошу никого не расслабляться, но, 
конечно, и не унывать».

Андрей Винокуров
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Как стало известно „Ъ“, Тверской райсуд 
Москвы приговорил к условным срокам ген-
директора международного фонда «Афро-
ком», вице-президента фонда «Росполити-
ка» Игоря Юрасова и бывшего президента 
ХК «Рысь» СОБР МВД России, мужа певи-
цы Согдианы Башира Куштова. По данным 
следствия, они вместе с еще одним фи-
гурантом пытались получить $1 млн с за-
очно арестованного и находящегося в ме-
ждународном розыске экс-бенефициара 
разорившегося банка «Агросоюз» Ильи 
Клигмана за прекращение его уголовного 
преследования.

Несмотря на признание вины, суд над Иго-
рем Юрасовым, Баширом Куштовым и Андре-
ем Фетисовым продолжался пять месяцев. Во 
вторник, оглашая резолютивную часть приго-
вора, судья Ольга Затомская признала вину всех 
троих подсудимых в покушении на мошенни-
чество в особо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ) доказанной. Однако с учетом того, 
что фигуранты и сами признались в афере, рас-
каялись в содеянном и помогали следствию, су-
дья нашла основания оставить их на свободе. 
При этом особенно можно выделить предпри-
нимателя Куштова, активно помогавшего жи-
телям Донбасса и участникам СВО. У него ока-
залось 11 детей и многочисленные заслуги 
перед родиной, отмеченные не только меда-
лями и грамотами, но и наградным оружием. 
Кстати, за своего земляка из Ингушетии, объяв-
ленного на Украине террористом и внесенного 
в базу проекта «Миротворец», поручался замми-
нистра обороны РФ Юнус-Бек Евкуров, а певи-
ца Согдиана предлагала освободить его под за-
лог в 35 млн руб.

Судья назначила каждому из подсудимых по 
три с половиной года колонии общего режима 
условно и испытательному сроку в четыре года.

Основанием для возбуждения уголовного 
дела послужило обращение в правоохранитель-
ные органы бывшего акционера рухнувших 
Арксбанка, РУБанка и Дил-банка Сергея Гера-

сименко, близко знакомого со скрывающимся 
в Германии господином Клигманом.

Как следовало из заявления, осенью 2019 года 
Игорь Юрасов и Башир Куштов получили инфор-
мацию о том, что в производстве следственного 
управления ГСУ ГУ МВД России по Москве нахо-
дится уголовное дело о хищении (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) участниками организованного преступного 
сообщества (ст. 210 УК РФ) 7 млрд руб. из банка 
«Агросоюз», бенефициаром которого выступал 
Илья Клигман. Сам он обвиняемым по делу не 
проходил, но решальщики сообщили господи-
ну Герасименко, что вскоре это произойдет. При 
этом они утверждали, что с помощью высоко-
поставленных силовиков могут решить вопрос 
о непривлечении господина Клигмана к уголов-
ной ответственности. Свою помощь финансисту 
решальщики оценили в $1 млн.

Переговоры с господином Герасименко про-
ходили в различных ресторанах Москвы и за-
кончились тем, что в декабре 2019 года он пе-
редал решальщикам $500 тыс. Однако в апреле 
2021 года ГСУ ГУ МВД по Москве заочно обви-
нило господина Клигмана в организации ОПС. 
Причем банкир, по версии следствия, являлся 
и организатором хищений из банка, а также вы-
вода средств за границу.

Поняв, что их кинули, господа Герасимен-
ко и Клигман обратились в ФСБ с заявлением 
о преступлении.

Дальнейшие переговоры, в ходе которых го-
сподин Герасименко пытался добиться возвраще-
ния решальщиками денег или выполнения ими 
обязательств, проходили уже под контролем со-
трудников спецслужбы. После того как оператив-
никами было собрано достаточно доказательств 
причастности Башира Куштова и Игоря Юрасова 
к преступлению, они были задержаны и достав-
лены в столичный ГСУ СКР, где свою вину полно-
стью признали. Несмотря на это, Пресненский 
райсуд Москвы по ходатайству следствия отпра-
вил их в СИЗО. Получить комментарии от защиты 
осужденных „Ъ“ оперативно не удалось.

Юрий Сенаторов

Илью Клигмана 
кинули условно
Группа решальщиков осуждена за мошенничество 
в отношении беглого банкира

Как стало известно „Ъ“, 
участники расследования 
теракта, в результате кото-
рого погиб военкор и бло-
гер Максим Фомин (Влад-
лен Татарский), назначили 
едва ли не рекордное коли-
чество исследований и экс-
пертиз. Чтобы установить 
все обстоятельства совер-
шенного преступления, их 
предстоит провести око-
ло 140. В том числе в этом 
месяце следствие рассчи-
тывает получить из ФСБ 
заключение о способе при-
ведения в действие зами-
нированного бюста, ко-
торый обвиняемая Дарья 
Трепова принесла жертве. 
От этого будет зависеть ее 
дальнейшая судьба — де-
вушка пойдет под суд как 
исполнитель преступления 
или его пособник.

Ходатайство следователя по 
особо важным делам управле-
ния по расследованию орга-
низованной преступной де-
ятельности и преступлений 
прошлых лет ГСУ СКР о про-
длении ареста индивидуаль-
ного предпринимателя Дарьи 
Треповой до 2 сентября 2023 
года Басманный райсуд рас-
смотрел в закрытом для публи-
ки режиме.

Как стало известно „Ъ“, 
дальнейшее продление аре-
ста — а фигурантку задержали 
еще 3 апреля — мотивирова-
лось необходимостью установ-
ления ее роли в совершенном 
преступлении. Пока Дарья Тре-
пова обвиняется по п. «б» ч. 3 
ст. 205 и ч. 4 ст. 222.1 (теракт, 
совершенный группой лиц 
и повлекший смерть челове-
ка, а также незаконный оборот 
взрывных устройств, совер-
шенный группой) УК РФ.

Владлен Татарский, напом-
ним, был взорван с помощью 
бюста, который Дарья Трепо-
ва принесла на его творческий 
вечер, проходивший в кафе 
в Санкт-Петербурге. При терак-
те пострадали около 40 чело-
век, среди которых оказалась 
и сама террористка, получив-
шая легкую контузию. То, что 
именно от нее военкор полу-
чил коробку, было зафикси-
ровано видеозаписями, а так-

же показаниями нескольких 
свидетелей и потерпевших 
от теракта. Однако сам способ 
подрыва до сих пор точно не 
установлен.

По данным „Ъ“, всего следо-
ватель, возглавляющий спец-
бригаду по резонансному уго-
ловному делу, назначил 138 
судебных экспертиз, в том чи-
сле судебно-медицинскую 
экспертизу трупа военкора, 
молекулярно-генетическую 
и взрывотехническую судеб-
ные экспертизы, окончание 
которых запланировано на 
июль 2023 года.

До сентября следствие 
планирует установить ме-
стонахождение двух других 
фигурантов. Это Роман Поп-
ков — в прошлом один из ли-
деров запрещенной в России 
и ликвидированной НБП, 
экс-редактор основанного Ми-
хаилом Ходорковским (при-
знан иностранным агентом) 

«МБХ медиа», которое было 
заблокировано в РФ по тре-
бованию Генпрокуратуры. 
Журналист внесен Росфин-
мониторингом в перечень 
террористов и экстремистов, 
а по инициативе СКР объяв-
лен в розыск.

Следствие заочно инкрими-
нирует ему руководство совер-
шением террористического 
акта (ч. 4 ст. 205.1 УК РФ), за ко-
торый предусмотрено наказа-
ние вплоть до пожизненного. 
По данным следствия, имен-
но от Романа Попкова, которо-
го в СКР считают связанным 
с украинскими спецслужба-
ми, Дарья Трепова по соцсетям 
получила задание войти в до-
верие к военкору, добиться его 
расположения, а затем без до-
смотра передать ему посылку.

Бомбу в Россию, как полага-
ют в СКР, в своей машине при-
вез еще один участник пре-
ступления — экс-спортсмен 
и охранник Юрий Денисов, 
представлявшийся беженцем. 
Коробку с СВУ он передал Тре-
повой через посредника, кото-
рый не был осведомлен о ее 
содержании.

Сама Дарья Трепова при-
знала вину, рассказав следст-
вию об обстоятельствах проис-
шедшего. Однако заключить 
досудебное соглашение о со-
трудничестве с Генпрокурату-
рой, надзирающей за следст-
вием, девушке будет сложно, 
так как участники расследо-
вания сами установили гора-
здо более полную картину те-
ракта. Тем не менее, учитывая, 
что два других фигуранта на-
ходятся в розыске, дело в отно-
шении Дарьи Треповой после 
завершения экспертиз будет 
выделено в отдельное произ-
водство, а после ознакомления 
с его материалами она в оди-
ночку предстанет перед судом.

В Басманном суде девушка 
и ее защитник, учитывая со-
трудничество клиентки, пред-
лагали ограничиться в ее от-
ношении домашним арестом. 
Однако судья решила, что мера 
пресечения, не связанная с изо-
ляцией от общества, в отноше-
нии обвиняемой Треповой 
не может быть «эффективной 
и достаточной» и противоречит 
«публичным интересам».

Николай Сергеев

Экспертная сотня
Теракт против Владлена Татарского  
раскрывают с помощью многочисленных  
исследований и экспертиз

В Екатеринбурге в рамках  Международного 
совета по противодействию коррупции ген-
прокуроры и главы антикоррупционных 
ведомств рассказали, как противостоят 
откатам и другим незаконным доходам чи-
новников. В Казахстане чиновникам запре-
тили дарить подарки, а попавшимся на взят-
ках — по УДО выходить на свободу. Тем не 
менее самым существенным инструментом 
в борьбе с коррупцией, даже в тех случаях, 
когда взятки выплачивались в криптовалю-
те, оказалась конфискация.

Открывая заседание, генпрокурор России 
Игорь Краснов сообщил, что в прошлом году по 
результатам антикоррупционных проверок су-
дами с государственных и муниципальных слу-
жащих было взыскано более 250 млрд руб. не-
подтвержденных доходов. Среди прочего по 
прокурорским искам в пользу государства было 
обращено почти 8 тыс. объектов недвижимости.

«Планомерная работа ведется и в отношении 
коррупционеров, активы которых находятся за 
рубежом. Например, в мае вступило в силу ре-
шение суда об изъятии у бывшего сотрудника 
правоохранительных органов и членов его се-
мьи 23 объектов недвижимости. Семь из них за-
регистрированы за рубежом. Общая стоимость 
активов, на которые обращено взыскание, пре-
высила 180 млн руб. Подобные примеры не еди-
ничны»,— отметил Игорь Краснов. По данным 
„Ъ“, речь идет об активах бывшего московского 
инспектора ГИБДД Сергея Кузнецова, приобре-
тавшего недвижимость в Болгарии и ОАЭ. Среди 
прочего правоохранитель, обвиняемый в полу-
чении взяток, имел апартаменты даже в одном 
из самых высоких зданий Дубая — четырехсот-
метровой Princess Tower.

Между тем Игорь Краснов предложил в рам-
ках совета обобщить практику использования 
криптовалюты для совершения коррупцион-
ных преступлений и унифицировать правовое 
регулирование ее оборота, ареста, конфиска-
ции, последующего хранения и реализации. 
По его словам, специфика виртуальной среды 
не позволяет тотально контролировать оборот 
цифровых активов, что делает криптовалюты 
привлекательными для преступников, а крип-
тосферы — уязвимыми перед использованием 
сложных криминальных схем.

«Однако сегодня задачи по выявлению та-
ких активов уже успешно решаются. Например, 
в прошлом году в России в законную силу всту-
пил приговор за получение взятки в виде бит-
койнов с их конфискацией. А буквально две не-
дели назад по нашему заявлению судом принято 
решении об обращении в доход государства бо-
лее тысячи биткойнов, эквивалентных сумме 
в размере свыше $23 млн. Они также были полу-
чены в качестве взятки сотрудником следствен-
ного органа»,— рассказал господин Краснов.

Напомним, как уже сообщал „Ъ“, рекорд-
ную взятку на общую сумму 1,6 млрд руб. для 
российских правоохранителей экс-начальник 
следственного отдела СКР по Тверскому райо-
ну Москвы Марат Тамбиев получил от группи-
ровки хакеров, дело в отношении которых он 
и расследовал. Коды доступа к взятке в папке 
с названием «Пенсия» были найдены в ноут-
буке господина Тамбиева. Для ареста по реше-
нию суда криптовалюту перевели на электрон-

ный адрес криптокошелька, находящегося на 
аппаратном кошельке для криптовалют Led-
ger Nano X. Затем кошелек с ключами доступа 
к нему был помещен в камеру хранения веще-
ственных доказательств.

«У нас граждане очень ушлые в плане вы-
страивания различных коррупционных схем, 
но и мы тоже профессионалы в своем деле»,— 
отметил руководитель российского надзорно-
го ведомства.

Генпрокурор Армении Анна Вардапетян со-
общила, что в 2022 году в стране было заре-
гистрировано более 1,8 тыс. коррупционных 
преступлений, что на 3,4% ниже показателя по-
запрошлого года. «В течение прошлого года в су-
дах было рассмотрено 99 уголовных дел корруп-
ционного характера в отношении 197 лиц, были 
осуждены 132 человека. Общий ущерб, причи-
ненный уголовными делами, составил $590 тыс. 
Из нанесенного государству ущерба в $549 тыс. 
возмещено $523 тыс.»,— сказала она.

Отметим, что в России ущерб от преступлений 
коррупционной направленности в 2022 году, по 
данным Генпрокуратуры, составил 37 млрд руб., 
а за два года превысил 100 млрд руб.

В Белоруссии, по словам генпрокурора ре-
спублики Андрея Шведа, особое внимание при 
противодействии коррупции уделяют государ-
ственному управлению, промышленности, 
сельскому хозяйству и здравоохранению, а так-
же возмещению материального ущерба и изъя-
тию доходов, полученных преступным путем. 
«По итогам прошлого года отмечен рост учтен-
ных коррупционных преступлений, а в теку-
щем году их количество возросло более чем на-
половину»,— отметил он.

Агентство по государственному финансово-
му контролю и борьбе с коррупцией Республики 
Таджикистан за пять месяцев 2023 года выяви-
ло и расследовало 1,2 тыс. преступлений кор-
рупционной направленности, провело 84 ком-
плексных мониторинга реализации стратегии 
противодействия коррупции, заявил директор 
агентства Сулаймон Султонозода.

Среди антикоррупционных инструментов 
Казахстана — исключение возможности досроч-
ного освобождения осужденных за тяжкие и осо-
бо тяжкие коррупционные преступления, введе-
ние системы поощрений граждан за сообщение 
о коррупции и полный запрет на дарение по-
дарков должностным лицам, перечислил пред-
седатель Агентства Казахстана по противодей-
ствию коррупции Асхат Жумагали. Он добавил, 
что одна из целей деятельности агентства — воз-
врат активов, полученных незаконным путем. 
«За два последних года в бюджет государства 
было возвращено 819 млрд тенге. Эти средства 
направляются в Фонд развития инфраструктуры 
образования, на них, в частности, строятся шко-
лы»,— пояснил господин Жумагали. По его сло-
вам, концепция антикоррупционной политики 
государства включает в себя три компонента — 
формирование антикоррупционной культуры, 
устранение предпосылок коррупции и обеспе-
чение неотвратимости ответственности.

«Человек не должен хотеть быть коррумпиро-
ванным и не должен иметь возможность быть кор-
румпированным»,— подытожил Асхат Жумагали.

Катерина Якушева, Екатеринбург; 
 Николай Сергеев

«Граждане ушлые,  
но и мы профессионалы»
Прокуроры поговорили о том, как отбирать 
активы у чиновников

Как стало известно „Ъ“, в Калинин-
граде СКР расследует дело в от-
ношении «неустановленных лиц из 
числа сотрудников» крупного при-
балтийского Luminor Bank. Они об-
виняются в особо крупном мошен-
ничестве, жертвой которого стал 
немецкий бизнесмен, вице-прези-
дент региональной Ассоциации ино-
странных инвесторов Андрэ Келер. 
По версии следствия, используя под-
дельные дополнения к двум пога-
шенным кредитным договорам, зло-
умышленники похитили денежные 
средства и активы компании госпо-
дина Келера — технопарк стоимо-
стью около $30 млн. Сам бизнесмен 
был признан банкротом. Между тем 
защита господина Келера обвиня-
ет следствие в бездействии: по ее ут-
верждению, исполнители хищения 
хорошо известны и проживают в Ка-
лининграде. 

Уголовное дело о хищении средств 
немецкого бизнесмена было возбужде-
но в прошлом году по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном раз-
мере). Как говорится в материалах дела, 
17 декабря 2007 года и 15 сентября 2009 
года между ООО «Лэндис Трэйдинг Кали-
нинград», которое принадлежало Андрэ 
Келеру, и BnB Nord Bankas были заклю-
чены договоры о выделении банком кре-
дитной линии на общую сумму $11 млн 
для строительства технопарка в Кали-
нинграде. В обеспечение соглашений 
владелец компании также подписал в ок-
тябре 2008 года и июле 2009 года дого-
воры поручительства. Одобренная кре-
дитная линия была выбрана заемщиком 
не полностью: компания использова-
ла около $9 млн и вскоре полностью по-
гасила заем. Однако в июне 2018 года 
в Гурьевский райсуд Калининградской 
области был подан иск от имени при-
балтийского Luminor Bank (основной ак-
ционер — инвесткомпания Blackstone 
Group), который поглотил BnB Nord 
Bankas, с требованием взыскать около 

$9 млн с господина Келера. Взыскание 
налагалось на бизнесмена как на пору-
чителя по якобы неисполненным кре-
дитным договорам. Претензии истца 
основывались на представленных в суд 
допсоглашениях, в которых говорилось, 
что компания господина Келера продле-
вает свои кредитные обязательства (без 
этих документов иск не мог быть рассмо-
трен в связи с истечением срока исковой 
давности). Дополнительные соглашения 
датировались периодом с 2013 по 2016 
год. Истец утверждал, что кредит так и не 
был уплачен. 

Представители немецкого бизнесме-
на представили суду свои документы, 
из которых следовало, что заем был по-
гашен, и направили несколько запро-
сов в Luminor Bank для прояснения ситу-
ации. Ответов оттуда, по их словам, так 
и не пришло.

В результате суды приняли сторону 
истца, удовлетворив его требования. 
В результате в отношении господина 
Келера было организовано конкурсное 
производство, он был объявлен банкро-
том и утратил свой основной актив — 
современный технопарк, построенный 
на территории бывшего судоремонтного 
завода (ул. Аллея Смелых, 31), площадью 
35 тыс. кв. м. В нем расположены в основ-
ном офисно-складские помещения, ко-
торые арендуют более полусотни ком-
паний. Стоимость объекта оценивается 
примерно в $30 млн.

Тем временем бизнесмен обратился 
в правоохранительные органы. Он ут-
верждал, что никаких допсоглашений 
не подписывал. Было возбуждено уго-
ловное дело. В его рамках была проведе-
на экспертиза, которая пришла к выво-
ду, что представленные в гражданский 
суд документы были поддельными. Со-
гласно выводам экспертов, подписи, по-
ставленные под допсоглашениями, ско-
рее всего, скопированы «на просвет» 
или выполнены «путем подражания» 
либо созданы комбинацией этих техни-
ческих приемов с использованием авто-

графа потерпевшего, стоявшего в его ан-
нулированном паспорте. 

Сейчас технопарк арестован в рамках 
уголовного дела в качестве вещественно-
го доказательства.

Стоит отметить, что сначала рассле-
дованием обстоятельств хищения зани-
мались калининградские полицейские, 
однако после многочисленных жалоб 
представителей потерпевшего на воло-
киту прокуратура в апреле 2023 года пе-
редала материалы дела в СКР. Надзор-
ное ведомство аргументировало этот 
шаг в том числе большим объемом след-
ственных и процессуальных действий, 
которые необходимо выполнить, а так-
же «возможной причастностью к престу-
плению сотрудников иностранной фи-
нансовой организации». 

Однако смена ведомства, говорят ад-
вокаты бизнесмена, на скорость рассле-
дования практически не повлияла. Уже 
в недавно поданных жалобах на имя гла-
вы СКР Александра Бастрыкина адво-
каты указали на нежелание его подчи-
ненных устанавливать истину по делу, 
определяя организаторов и участников 
хищения. Адвокат Инна Тарасова, пред-
ставляющая интересы господина Келе-
ра, считает, что в отношении ее подза-
щитного был произведен «рейдерский 
захват имущества». Так, утверждает она, 
в суды представлялись документы со 
штампами лизинговой компании, «ко-
торые выдавались за банковские». При 
этом, отмечает госпожа Тарасова, «след-
ствию давно известны все участники 
преступной группы», которые, по ее сло-
вам, «не являются иностранными гра-
жданами и проживают в Калининграде, 
но ни один из них до сих пор не являет-
ся фигурантом расследования». Адвокат 
также предположила, что злоумышлен-
ники могли не иметь отношения к Lumi-
nor Bank, но ранее работали в BnB Nord 
Bankas и имели доступ к кредитным до-
говорам и паспортным данным Андрэ 
Келера. 

Владислав Трифонов

Бизнесмена обанкротили 
по допсоглашениям
Расследуется дело о мошенничестве  
в отношении немецкого предпринимателя

Роль Дарьи Треповой 
в теракте будет за-
висеть от результата 
экспертизы, назна-
ченной по ее делу   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости
Больные на вынос
Приставы выселили из здания 
новосибирскую клинику

Руководство новосибирской 
частной клиники «1+1» намерено 
обратиться в прокуратуру с жа-
лобой на действия сотрудни-
ков Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП). Приставы 
заставили персонал и пациен-
тов покинуть стационар, лежа-
чих больных силовики вынесли 
на носилках на улицу. В регио-
нальном управлении ФССП со-
общили, что выполняли решение 
суда об освобождении помеще-
ния должником. Выселения кли-
ники через суд добивался собст-
венник здания, требуя выплаты 
неустойки в 23 млн руб. по дого-
вору аренды. Руководство меду-
чреждения предъявило встреч-
ный иск на 70 млн руб., которые 
были вложены в ремонт помеще-
ний клиники.

Клиника «1+1» (ООО «Клиника 
НМТ») расположена неподалеку от 
центра Новосибирска в четырех-
этажном здании бывшей заводской 
столовой. В штате медучреждения, 
которое специализируется на «ме-
дицине для всей семьи», более 200 
сотрудников. Работу клиники, по 
словам сотрудников, приставы бло-
кировали еще 29 июня. Не предъя-
вив никаких документов, уверяют 
в медучреждении, силовики якобы 
опечатали третий и четвертый этажи 
клиники, где обычно идет прием ам-
булаторных больных.

В понедельник здание, перекрыв 
входы, заняли приставы и воору-
женные спецназовцы, лица которых 
скрывали балаклавы. Силовики, ко-
торые, по словам медработников, за-
клеили объективы установленных 
в клинике видеокамер, вели себя до-
вольно грубо. Охраннику, который 
на требование передать ключи по-
просил предъявить документы, яко-
бы повредили руку. Приставы по-
требовали от пациентов покинуть 
больницу. Местные СМИ распро-
странили видеоролик: две сотруд-
ницы правоохранительных органов 
заходят в палату и интересуются здо-
ровьем пациентки. Услышав ответ 
«плохо», ей заявляют, что клиника 
закрывается, и предлагают покинуть 
медучреждение самостоятельно или 
на карете скорой помощи. На дру-
гих кадрах, снятых на смартфон, во-
оруженные силовики кладут паци-
ента на каталку и спускают вниз по 
 лестнице.

«Лицам, находящимся в клини-
ке, предложены услуги скорой ме-
дицинской помощи — организо-
ван вызов экстренной службы для 

дальнейшего распределения по 
медицинским учреждениям в за-
висимости от диагноза,— поясни-
ли в главном управлении ФССП 
по Новосибирской области.— От 
предложенной помощи граждане 
 отказались».

Как рассказали в клинике, ряд 
запланированных операций, в том 
числе для иногородних пациен-
тов, из-за вмешательства силовиков 
были отменены, некоторых пациен-
тов приняли другие больницы. «Для 
персонала клиники, который столк-
нулся с грубыми действиями воору-
женных людей, включавшими фи-
зическое насилие и нецензурную 
брань, организуется работа с психо-
терапевтом для помощи в преодо-
лении сильной стрессовой ситуа-
ции»,— сообщили в лечебнице. Как 
заявила „Ъ“ помощник руководите-
ля клиники «1+1» Светлана Дроздо-
ва, действия судебных приставов, 
блокировавших работу учреждения, 
будут обжалованы в прокуратуре.

В управлении ФССП объяснили, 
что медицинская организация не 
освободила занимаемое помеще-
ние, несмотря на соответствующее 
решение арбитражного суда: «Со-
трудники службы судебных приста-
вов приступили к принудительно-
му исполнению решения». Вечером 
3 июля исполнительные действия 
были окончены, здание опечатано.

По данным сайта Арбитражного 
суда Новосибирской области, рас-
сматривается несколько дел меж-
ду собственником помещения, ин-
дивидуальным предпринимателем 
Станиславом Беляевым, и ООО «Кли-
ника НМТ». Бизнесмен, проживаю-
щий, по данным администрации 
клиники, в США, требует выпла-
ты 18,7 млн руб. задолженности 
и 4,6 млн руб. неустойки по договору 
аренды, заключенному в 2018 году. 
Летом прошлого года арбитраж по 
заявлению бизнесмена расторг до-
говор аренды и обязал клинику ос-
вободить занимаемые площади.

В свою очередь, ООО «Клиника 
НМТ» подало встречный иск к госпо-
дину Беляеву о взыскании 70,2 млн 
руб. расходов на капитальный ре-
монт помещений. 27 июня 2023 года 
арбитражный суд по иску клиники 
наложил обеспечительный арест 
на здание.

В министерстве здравоохране-
ния Новосибирской области до кон-
ца дня на запрос „Ъ“ о ситуации не 
ответили.

Альберт Константинов, 
 Новосибирск

«Как раньше все это было, 
просто давно такого не было»

В январе 2022 года адвокат заявил 
СМИ, что в Грозном за ним демон-
стративно следят неизвестные на 
нескольких машинах. Адвокатская 
палата Нижегородской области, в ко-
торой состоит господин Немов, уве-
домила об этом правоохранитель-
ные органы.

По словам Елены Милашиной, 
во вторник в Грозном имело место 
«классическое похищение»: «Как 
раньше все это было, просто давно 
такого не было. Головы нагнули, мне 
руки завязали, на колени ставили, 
пистолет к голове. Как-то все дела-
ли нервно, так и руки не получилось 
у них завязать». Поставленную на ко-
лени журналистку обрили наголо, 
залили ей лицо и голову зеленкой, 
а потом потребовали сказать код от 
мобильного телефона. По ее словам, 
нападавшие показали окровавлен-
ный нож и пригрозили отрезать им 
пальцы, а затем начали бить по ним 
«полипропиленовой трубой». Пона-
чалу СМИ сообщали, что журналист-
ке сломали пальцы, но позже выяс-
нилось, что обошлось сильными 
ушибами.

Нападавшие скрылись, после 
чего адвокат и журналистка смогли 
добраться до Республиканской кли-
нической больницы в Грозном. Там 
их посетил омбудсмен Чечни Ман-
сур Солтаев, в сопровождении ко-
торого Александра Немова и Елену 
Милашину перевезли в больницу 
в Беслан (Северная Осетия). В это же 
время Ахматовский райсуд Грозно-
го огласил приговор Зареме Мусае-
вой — как и просил прокурор, пять 
с половиной лет колонии.

Спецкор «Новой газеты» Елена 
Милашина известна публикация-
ми о затонувшей в 2000 году подлод-
ке «Курск», расследованиями теракта 
в Беслане, статьями о гибели обозре-
вателя «Новой газеты» Анны Полит-
ковской и правозащитницы Натальи 
Эстемировой. Именно она первая 
рассказала о пытках геев в Чечне. 
В 2006 году на Елену Милашину 
было совершено покушение в Бес-
лане. В январе 2022 года глава Чечни 
Рамзан Кадыров называл госпожу 
Милашину террористкой и призы-
вал правоохранительные органы ее 
задержать. В феврале прошлого года 
«Новая газета» сообщала, что госпо-
жа Милашина уедет из России «вви-
ду многочисленных личных угроз».

Отметим, что на Елену Милаши-
ну уже нападали в Чечне: в февра-

ле 2020 года неизвестные избили ее 
и адвоката Марину Дубровину в хол-
ле гостиницы «Континент» в Гроз-
ном. В тот раз журналистка и адвокат 
также приехали на судебное разби-
рательство — по делу местного бло-
гера Ислама Нуханова.

Прошлое нападение осталось 
практически не замеченным рос-
сийскими властями. В этот раз все 
было иначе. Фотографии обритой 
наголо журналистки с залитой зе-
ленкой лицом, следами от ударов 
на голове и гипсом на руках обо-
шли соцсети. Они вызвали общест-
венный резонанс — и бурную реак-
цию. Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москалькова 
обратилась в следственное управле-
ние СКР по Чеченской Республике 
и прокуратуру Чечни с требованием 

провести проверку на предмет воз-
буждения уголовного дела. В прези-
дентском Совете по правам челове-
ка инцидент назвали вопиющим 
и также направили запросы в СКР 
и Генпрокуратуру. Глава комитета 
Госдумы по информационной по-
литике Александр Хинштейн на-
звал нападения на журналистов 
«недопустимыми безотносительно 
их позиции» и добавил, что депута-
ты обратятся в СКР и Генпрокура-
туру с требованием взять расследо-
вание нападения на контроль. Об 
этом же заявил замглавы фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Евгений 
Ревенко, призвав решать «все воз-
никающие вопросы в правовом 
поле». «Жесткой реакции правоох-
ранительных органов» потребовал 
глава комитета Совфеда по консти-

туционному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас. Его 
коллега, глава комиссии Совфеда по 
информполитике Алексей Пушков 
назвал нападение «грубым наруше-
нием прав человека и прав журна-
листов». Найти нападавших «по го-
рячим следам» потребовала глава 
Федеральной палаты адвокатов РФ 
Светлана Володина.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сообщил, что Вла-
димир Путин проинформирован 
о ситуации. «Безусловно, речь идет 
об очень серьезном нападении, кото-
рое требует достаточно энергичных 
мер»,— заявил господин Песков, со-
общив о необходимости «следствен-
ных действий». В свою очередь, гла-
ва СКР России Александр Бастрыкин 
поручил чеченскому управлению 
службы провести проверку и пред-
ставить ему доклад по ее итогам.

«Разберемся»,— пообещал глава 
Чечни Рамзан Кадыров, который, 
по его словам, дал поручение «ком-
петентным службам приложить все 
усилия, чтобы установить личности 
нападавших». В МВД по Чеченской 
Республике и следственном управ-
лении СКР по Чеченской Республи-
ке заявили о начале проверки по 
факту нападения. Республиканский 
уполномоченный по правам чело-
века Мансур Солтаев сообщил КПП 
в грозненской больнице, что право-
охранительные органы изымут ви-
деозаписи, поскольку в месте ин-
цидента есть камеры дорожного 
наблюдения. Впрочем, вечером го-
сподин Солтаев сообщил, что лич-
ность нападавших не установлена, 
поскольку те передвигались «на ав-
томашине без номерных знаков». 
При этом омбудсмен характеризо-
вал происшедшее как «очередную 
грязную провокацию» против ими-
джа Чечни и руководства местных 
правоохранителей. Министр печа-
ти Чечни Ахмед Дудаев пошел в рас-
суждениях еще дальше, проследив 
в нападении «характерный почерк 
западных спецслужб». По его мне-
нию, «авторы сценария» нападения 
и вовсе преследовали цель дискре-
дитации России перед предстоящим 
саммитом НАТО в Вильнюсе.

В «Новой газете» 4 июля сообщи-
ли, что остерегутся «выдвигать ка-
кие-либо версии и обвинения, за 
исключением того, что напавшие на 
журналиста и адвоката — абсолют-
ные подонки».

Александр Воронов,  
Александр Черных

Коронавирусу определили среднюю температуру по России
Эксперты подсчитали, сколько россиян переболели COVID-19 и с какими последствиями столкнулись

Не менее 48% россиян за послед-
ние три года точно болели COV-
ID-19. Причем 15% сталкивались 
с подтвержденным диагнозом 
несколько раз. Об этом свиде-
тельствует исследование Феде-
рального научно-клинического 
центра ФМБА России и страхо-
вого дома ВСК. Это значительно 
больше, чем сообщала государ-
ственная статистика. Экспер-
ты выяснили, что со среднетя-
желым течением заболевания 
столкнулись примерно столько 
же граждан, сколько и с легким,— 
по 40%, тяжело болели около 
10%, 5,2% пришлось лечиться 
в больнице. Пандемия корона-
вируса, указывают специалисты 
ФМБА, привела к росту обраще-
ний к кардиологам, офтальмоло-
гам и инфекционистам. 

Специалисты Федерального науч-
но-клинического центра ФМБА Рос-
сии совместно со страховым домом 
ВСК проанализировали, как панде-
мия коронавируса повлияла на по-
требление россиянами медицин-
ских услуг и отношение граждан 
к своему здоровью. Исследовате-
ли провели два опроса в 2020 году 
и 2023 году среди 1,6 тыс. респонден-
тов (мужчин и женщин в возрасте 
18–65 лет), а также изучили статисти-
ку обращений клиентов страховой 
компании в рамках ДМС в 2023 году.

Согласно результатам исследова-
ния, не менее 48% россиян за послед-
ние три года точно болели COVID-19. 
Причем 15% сталкивались с подтвер-
жденным диагнозом несколько раз. 
Это значительно больше, чем сооб-
щала государственная статистика. 
По последним официальным дан-
ным (на 1 января 2023 года), в России 
было почти 22 млн подтвержденных 
случаев коронавируса, или около 
16% от всего населения страны. 

Меньше половины участников 
опроса ФМБА (40%) перенесли коро-
навирус в легкой форме, 44,6% столк-
нулись со среднетяжелым течением 
заболевания, 9,6% болели в тяжелой 
форме, но не были госпитализирова-
ны, 5,2% лечились в больнице. При-

мечательно, что около 33% россиян 
не знают точно, болели ли COVID-19, 
так как не сдавали ПЦР-тест.

При этом, указывают авторы 
исследования, в 2023 году почти 
49% россиян столкнулись с ОРВИ 
один или два раза (в 2020 году по-
казатель был равен 43,7%), еще 
32% — три-четыре раза (28,1% в 2020 
году). Пять-шесть раз ОРВИ болели 
7,4%, семь-восемь раз — 3%, 11 раз 
и чаще — 1,1%. Не болели ОРВИ в те-
чение года только 6,7% опрошенных. 
Штамм коронавируса «омикрон», ко-
торый начал распространяться в ян-
варе 2022 года, господствует до сих 
пор, вызывая заболевание, по сим-
птомам схожее с ОРВИ. Таким обра-
зом, утверждают эксперты ФМБА, 
реальное число переболевших COV-
ID-19 может быть значительно боль-
ше, чем продемонстрировали ре-
зультаты исследования. 

После коронавируса у пациен-
тов появляются проблемы с сердеч-
но-сосудистой, дыхательной сис-
темами, органами зрения, говорят 
специалисты центра. Так, за время 
пандемии существенно выросло чи-
сло обращений россиян к кардиоло-
гам (с 12,6% до 16,7%), офтальмологам 

(с 14,4% до 18,1%) и инфекционистам 
(с 4,6% до 6%). По оценкам ВСК, по-
мимо Москвы, Московской области 
и Санкт-Петербурга наибольшее чи-
сло обращений к кардиологам фик-
сируется в Воронежской, Кемеров-
ской, Нижегородской, Тульской, 
Свердловской, Новосибирской об-
ластях и в Удмуртии. Помощь оф-
тальмологов в большей степени 
востребована в Якутии, Волгоград-
ской, Воронежской, Ростовской, 
Свердловской областях, Примор-
ском и Хабаровском краях.

Средний возраст пациентов кар-
диологов в России после пандемии 
составляет 50–51 год. Однако в не-
которых регионах сердечно-сосуди-
стые заболевания серьезно «помо-
лодели». Так, в Мордовии средний 
возраст пациента составляет 29 лет, 
в Марий Эл — 38–39 лет, в Новоси-
бирской области — 41–42 года, в Вол-
гоградской и Брянской областях — 43 
года, в Нижегородской области — 44 
года. А в группе риска офтальмологи-
ческих заболеваний в постпандемий-
ный период находятся преимущест-
венно россияне 46–47 лет. При этом 
в Камчатском крае средний возраст 
пациентов составляет 23 года, в Твер-

ской и Орловской областях — 32 
года, Алтайском крае — 38 лет, Баш-
кортостане и Омской области — 39 
лет, в Краснодарском крае — 40 лет, 
в Приморье — 41 год.

Кардиолог телемедицинского 
сервиса «Доктис» Мураз Шамбатов 
подтверждает, что после пандемии 
возросла частота выявления ряда 
хронических неинфекционных за-
болеваний у людей, переболевших 
коронавирусной инфекцией. По 
его словам, это может быть связа-
но не только с болезнью напрямую, 
но и с длительной изоляцией и до-
статочно выраженным эмоциональ-
ным стрессом. Он указывает, что есть 
«отдельные исследования», которые 
свидетельствуют о более тяжелом 
прогрессировании атеросклероза 
после перенесенного коронавиру-
са. Также «весьма интересным» по-
следствием ковида является вирусо-
опосредованное воспаление мышцы 
сердца — миокардит. Однако чаще 
господин Шамбатов встречает па-
циентов, которые начали отмечать 
те или иные симптомы со стороны 
сердечно-сосудистой системы «вви-
ду своих эмоциональных пережива-
ний»: боли в области сердца, ощуще-
ние перебоев в его работе, ощущение 
учащенного сердцебиения

Еще одной характерной тенден-
цией с начала пандемии, по данным 
ФМБА, стал рост числа обращений 
к пульмонологам в связи с подозре-

нием на коронавирус или необхо-
димостью лечения его последствий. 
Причем если в 2020 году COVID-19 
был причиной обращения к спе-
циалисту в 20,7% случаев, то в 2023 
году этот показатель вырос почти 
в два раза — до 39,8%. Одними из 
самых распространенных симпто-
мов по-прежнему остаются кашель 
и признаки ОРВИ. Вместе с тем рос-
сияне гораздо реже жалуются на за-
трудненное дыхание и боли в груд-
ной клетке, но чаще на повышение 
температуры и приступы удушья. 
Однако есть и позитивные тенден-
ции, подчеркивают авторы исследо-
вания: к началу 2023 года в среднем 
россияне лечатся у пульмонолога 
3,4 года (включая больных с хрони-
ческими заболеваниями), тогда как 
в 2020 году этот показатель составлял 
3,9 года. Подавляющему большинст-
ву респондентов (40%) достаточно по-
сетить специалиста один раз в год. 
По оценкам ВСК, чаще всего к пуль-
монологам в 2023 году обращались 
жители Новосибирской, Нижегород-
ской, Челябинской, Кемеровской, 
Кировской, Калининградской, Том-
ской областей и Приморского края 
(помимо Москвы, Московской обла-
сти и Санкт-Петербурга).

Научный руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и пре-
вентивной медицины Grand Clinic 
Ольга Шуппо утверждает, что дан-
ные статистики «сильно занижены», 

так как число обращений в медучре-
ждения в этом году возросло много-
кратно. По данным госпожи Шуппо, 
более всего увеличилось количест-
во обращений с бронхо-легочны-
ми и сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, а также ожирением. Она 
объясняет, что пандемия внесла се-
рьезные изменения в привычный 
образ жизни многих людей: «Эмоци-
ональный фон у многих был пони-
жен, заедали стресс, мало двигались. 
В результате сейчас ожирение грозит 
превратиться в новую пандемию».

Впрочем, исследование ФМБА по-
казало, что пандемия стала и стиму-
лом для россиян тщательнее следить 
за самочувствием. Так, 52% респон-
дентов пересмотрели отношение 
к своему здоровью. 68% стали регу-
лярно проходить профилактиче-
ские осмотры, 53% обращают вни-
мание на любые симптомы новых 
заболеваний, 32% тщательнее вы-
полняют рекомендации врачей, 31% 
признаются, что начали вести более 
здоровый образ жизни. Завотделени-
ем пульмонологии ФНКЦ ФМБА Рос-
сии Анна Сотникова предупреждает: 
«Несмотря на то что пандемия завер-
шилась и заболеваемость COVID-19 
снизилась, важно продолжать на-
блюдать за своим организмом. Ведь 
последствия болезни могут быть са-
мыми неожиданными и проявиться 
не сразу».

Наталья Костарнова

с1

После нападения на журналистку Елену Милашину (справа) 
и адвоката Александра Немова (слева) их права придется 
защищать не только чеченскому омбудсмену Мансуру Солтаеву 
(в центре)  ФОТО @NO_TORTURE

БЫЛ ЛИ У ВАС ДИАГНОСТИРОВАН COVID-19 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА?   ИСТОЧНИК: ФНКЦ ФМБА РОССИИ.

Да, один раз

Да, несколько раз

Не знаю, не было теста

Нет, ни разу

%

32,532,8

15,119,6

КАК ВЫ ПЕРЕНЕСЛИ COVID-19?   ИСТОЧНИК: ФНКЦ ФМБА РОССИИ.

В тяжелой форме, 
но без госпитализации

В тяжелой форме 
с госпитализацией 

В легкой форме 

Среднетяжелое
течение болезни

без госпитализации

%

9,644,6

40,6

5,2
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мировая политика

Таким друзьям и враги не нужны
Украина, Молдавия и Грузия рассорились из-за Михаила Саакашвили

МИД Грузии выразил «глубокую обеспо-
коенность» решением властей Украины, 
по сути, выдворить из страны грузинско-
го посла Георгия Закарашвили. Так Киев 
отреагировал на кадры с сильно похудев-
шим и изможденным экс-президентом 
Грузии, гражданином Украины Михаилом 
Саакашвили, отбывающим  шестилетний 
тюремный срок. С критикой действий 
грузинских властей, хоть и не такой рез-
кой, выступили и власти Молдавии. Мож-
но сказать, что «Ассоциированное трио», 
созданное Киевом, Тбилиси и Кишине-
вом для координации действий на пути 
в ЕС, перестало существовать.

Грузинский МИД 4 июля распространил 
заявление, в котором выразил «глубокую 
обеспокоенность» тем, что власти Украины, 
по сути, решили выдворить грузинского по-
сла в Киеве Георгия Закарашвили, чтобы он 
проконсультировался со своим правительст-
вом. «Решение украинских властей наносит 
серьезный ущерб стратегическим отношени-
ям двух стран и представляет собой прямое 
вмешательство во внутренние дела суверен-
ного государства»,— отмечается в коммюни-
ке. Там же говорится, что Тбилиси воздержит-
ся от ответных шагов в отношении воюющей 
Украины, чтобы не обострять с ней двусто-
ронние отношения. Кроме того, как отмети-
ли в МИДе, Тбилиси продолжит поддержи-
вать Украину, ее народ и территориальную 
целостность страны.

Отношения Тбилиси и Киева, и так дале-
кие от безоблачных, ухудшились после того, 
как президент Украины Владимир Зеленский 
и глава украинского МИДа Дмитрий Кулеба 
отреагировали на новые кадры с экс-пре-
зидентом Грузии Михаилом Саакашвили. 
Видео с сильно исхудавшим и изможден-
ным господином Саакашвили, участвовав-

шим в судебном процессе по видеосвязи, на 
этой неделе разлетелись по мировым СМИ. 
Экс-президент вышел на связь из больнич-
ной палаты тбилисской клиники Vivamedi, 
где с мая прошлого года лечится от эндокри-
нологических и ментальных заболеваний.

Вид Михаила Саакашвили, который яв-
ляется гражданином Украины, произвел 
впечатление на Владимира Зеленского. Он 
поручил МИДу Украины «посоветовать» гру-
зинскому послу в Киеве в течение 48 часов 
отправиться на родину для консультаций 
со своим правительством по ситуации во-
круг Михаила Саакашвили. По словам го-
сподина Зеленского, Киев неоднократно об-
ращался к Тбилиси с просьбой отпустить 
экс-президента на лечение, но получал отказ. 
Президент Украины также написал в Twitter, 
что руками грузинских властей Михаила Са-
акашвили «убивает Россия».

4 июля посол Закарашвили посетил МИД 
Украины, где ему было заявлено, что «такое 
отношение к Михаилу Саакашвили абсолют-
но неприемлемо» и что «грузинские власти 
должны прекратить издевательства над гра-
жданином Украины». Послу, как и ожида-
лось, «предложили вернуться» в Тбилиси для 
консультаций.

Это довольно жесткий и не типичный 
для дипломатических отношений шаг. Ото-
звать своего посла для консультаций может 
его собственная страна — на это обычно идут 
при ухудшении отношений. Власти Грузии, 
к слову, это уже проделывали со своим по-
слом в Киеве в 2020 году и тоже из-за Миха-
ила Саакашвили. Тогдашний глава диппред-
ставительства Теймураз Шарашенидзе был 
отозван из-за решения украинских властей 
назначить господина Саакашвили главой ис-
полкома Национального совета реформ. Госу-
дарство, где иностранный дипломат аккреди-

тован для работы, может его выдворить, что 
является сильным жестом. Но Киев на это не 
пошел: послу вроде как указали на дверь, но 
не насовсем, а для консультаций.

С критикой Тбилиси, но значительно бо-
лее мягкой, выступил и Кишинев. Президент 
Молдавии Майя Санду написала в Twitter, 
что она «глубоко обеспокоена тревожными 
кадрами Михаила Саакашвили в суде, сви-
детельствующими о серьезном ухудшении 
состояния его здоровья». Она призвала гру-
зинские власти уделить «приоритетное вни-
мание его состоянию и срочно предоставить 
доступ к жизненно важному медицинскому 
лечению за рубежом». Таким образом, Киши-
нев поддержал Киев в конфликте с Тбилиси. 
Это при том, что два года назад, в мае 2021-го, 
три страны громко объявили о создании 
альянса — «Ассоциированного трио».

Соответствующий меморандум был под-
писан в Киеве главами МИД Грузии, Молда-
вии и Украины, чтобы, как тогда пояснял 
Дмитрий Кулеба, эффективнее двигаться впе-
ред по пути европейской интеграции. Ны-
нешний конфликт лишний раз подтвердил, 
что «тройка» распалась, заодно дополнитель-
но проиллюстрировав крайне плохие отно-
шения между Киевом и Тбилиси.

Глава правящей в Грузии партии «Грузин-
ская мечта» Ираклий Кобахидзе назвал реше-
ние президента Украины оскорбительным. 
При этом он признал, что не хочет «глубоко 
входить в тему, поскольку речь идет о прези-
денте воюющей страны». Политик также от-
метил, что «некоторые украинские чинов-
ники знали о приезде Михаила Саакашвили 
в Грузию» в ночь на 29 сентября 2021 года, 
когда экс-глава государства спрятался на па-
роме в контейнере с молочными продуктами 
и тайно проник на родину, вскоре после чего 
был арестован.

Ираклий Кобахидзе явно намекал на зам-
главы украинской контрразведки генерала 
Георгия Лордкипанидзе, который во время 
правления президента Саакашвили зани-
мал пост замминистра внутренних дел Гру-
зии. По данным, подтвержденным в суде, 
именно генерал Лордкипанидзе органи-
зовал переправку Михаила Саакашвили 
в Грузию, лично договорившись с  водителем 
 контейнеровоза.

Эксперты уверены, что происходящее во-
круг Михаила Саакашвили — лишь одна из 
причин недовольства Киева. «На самом деле 
власти Украины в гораздо большей степени 
раздражает неготовность Грузии оказывать 
Украине более активную помощь»,— сказал 
„Ъ“ профессор тбилисского Института обще-
ственных дел Торнике Шарашенидзе. Экс-
перт уверен, что давление со стороны Киева 
«не заставит „Грузинскую мечту“ и правитель-
ство Гарибашвили (премьер Грузии Ираклий 
Гарибашвили.— „Ъ“) выпустить Саакашвили 
на свободу».

В этой связи стоит напомнить, что пре-
мьер Гарибашвили ранее заявлял: экс-пре-
зидент «отсидит все шесть лет по приговору 
тбилисского суда за превышение служебных 
полномочий, и на свете нет силы, способной 
его вывести из тюрьмы».

Экс-глава МИД Грузии Ираклий Менага-
ришвили назвал ситуацию с фактическим 
выдворением посла Грузии «совершенно бес-
прецедентной». «Такого не было даже в исто-
рии отношений между Россией и Грузией»,— 
отметил он в беседе с „Ъ“. При этом господин 
Менагаришвили выразил надежду на то, что 
до полного разрыва дипотношений между Ук-
раиной и Грузией «дело все-таки не дойдет».

Аналитик независимого информагент-
ства Nation.ge Давид Авалишвили полагает, 
что, даже если Киев пригрозит разрывом ди-

потношений, «властям Грузии будет очень 
трудно идти на компромисс, чтобы не вы-
глядеть слабыми в глазах своих избирате-
лей в преддверии парламентских выборов 
2024 года».

К нынешней кульминации обострения 
отношений Грузия и Украина шли долго, но 
неуклонно. В мае прошлого года президент 
Зеленский отозвал украинского посла из 
Тбилиси, назвав аморальной позицию гру-
зинских властей на фоне войны Украины 
и России. За несколько дней до этого Тбили-
си отказался поставить Киеву оружие совет-
ского производства.

Затем последовали заявления украин-
ских чиновников разного уровня о поставках 
из Грузии (либо через Грузию) в Россию това-
ров двойного назначения, в том числе опти-
ческих приборов, используемых в военных 
целях. Наконец, президент Зеленский своим 
указом ввел санкции против бизнесмена Та-
маза Гаиашвили и его компании — флагмана 
грузинской авиации Georgian Airways.

Грузинские власти, в свою очередь, никог-
да не скрывали раздражения тем, как влас-
ти Украины благоволят Михаилу Саакашви-
ли. Недовольство высказывалось на разных 
уровнях с 2015 года, когда еще при президен-
те Петре Порошенко экс-президент Грузии 
стал губернатором Одесской области. После 
того как господина Порошенко сменил Вла-
димир Зеленский, Михаилу Саакашвили 
предложили пост главы исполкома Нацио-
нального совета реформ. Все это время госпо-
дин Саакашвили оставался лидером грузин-
ской оппозиции, открыто критиковал власти 
своей родной республики и призывал грузин 
к гражданскому неповиновению «захватив-
шей власть пропутинской клике».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Владимир Соловьев

Не хочется, а НАТО
Йенса Столтенберга не отпускают с поста генсека альянса
Полномочия генерального секре-
таря НАТО Йенса  Столтенберга 
будут продлены еще на год — 
до октября 2024-го, хотя сам он 
об этом не просил, а наоборот, не-
однократно говорил о намерении 
вскоре покинуть свой пост. Стра-
нам—членам альянса, однако, 
не удалось согласовать кандида-
туру преемника господина Стол-
тенберга, а потому США предло-
жили оставить все как есть.

«Честь для меня — решение со-
юзников по НАТО продлить мой 
срок на посту генерального секрета-
ря до 1 октября 2024 года»,— напи-
сал Йенс Столтенберг во вторник на 
своей странице в Twitter. И добавил: 
«Трансатлантические связи между 
Европой и Северной Америкой обес-
печивали нашу свободу и безопас-
ность на протяжении почти 75 лет, 
и в более опасном мире наш альянс 
важен как никогда».

О том, что полномочия Йенса 
Столтенберга, ставшего генсеком 
в 2014 году, будут продлены, запад-
ные СМИ писали еще на прошлой 
неделе. Официально это решение 
будет оформлено 11–12 июля на сам-
мите альянса в Вильнюсе. Между тем 
сам 64-летний норвежец ранее за-
верял, что не выдвигал свою канди-
датуру на очередной (четвертый по 
счету с учетом предыдущих продле-
ний) срок и не собирается оставаться 
в Брюсселе после октября этого года, 
когда истекает его нынешний кон-
тракт. Предполагалось, что он вер-
нется в Осло и возглавит норвежский 
Центробанк.

На пост генсека НАТО прочили це-
лый ряд известных персон, преиму-
щественно женщин из Центральной 
и Восточной Европы. Среди них — 
экс-президент Хорватии Колинда Гра-
бар-Китарович, экс-президент Литвы 
Даля Грибаускайте, экс-президент 
Эстонии Керсти Кальюлайд и ны-
нешняя глава эстонского правитель-
ства Кая Каллас. Также среди упо-

минавшихся в прессе имен: глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй-
ен, премьер-министр Дании Метте 
Фредериксен, вице-премьер Канады 
Христя Фриланд, премьер Нидерлан-

дов Марк Рютте, премьер Испании 
Педро Санчес, бывший премьер Ве-
ликобритании Борис Джонсон.

Как уже писал „Ъ“, некоторое вре-
мя считалось, что кандидатура Урсу-
лы фон дер Ляйен (64-летней немки, 
которая до прихода в Еврокомиссию 
была министром обороны, а также 
министром труда и соцзащиты ФРГ) 
является наиболее предпочтитель-
ной для США. Однако в начале апре-

ля сама госпожа фон дер Ляйен дала 
понять, что не заинтересована в сме-
не деятельности и хочет остаться 
в структурах Евросоюза. 

Затем внимание СМИ переключи-
лось на датчанку Метте Фредериксен, 
побывавшую с визитом в Вашингто-
не в начале июня. Но, хоть она по 
многим параметрам подходит, изда-
ние Politico со ссылкой на источники 
сообщило: ее кандидатура вызыва-

ет вопросы у ряда стран, недоволь-
ных «засильем скандинавов» в руко-
водстве НАТО. До норвежца Йенса 
Столтенберга альянс возглавлял дат-
чанин Андерс Фог Расмуссен (с 2009 
по 2014 год). Кроме того, Дания до 
сих пор тратит на военные расходы 
лишь 1,38% своего ВВП, в то время как 
члены НАТО еще в 2014 году догово-
рились поднять этот показатель как 
минимум до 2%. В сложившейся си-

туации — и с учетом конфликта во-
круг Украины — члены альянса, по 
словам собеседников издания, пред-
почитают не спорить, а оставить все 
как есть, действуя по принципу «ко-
ней на переправе не меняют».

Процедуры голосования за канди-
датуру генерального секретаря НАТО 
как таковой нет. Его заменяют кулу-
арные переговоры, цель которых — 
достижение консенсуса среди всех 
членов блока. Один из собеседников 
журнала Foreign Policy в европейских 
структурах назвал нынешние перего-
воры по поводу кандидатуры генсе-
ка «самыми непрозрачными». Решаю-
щую роль в продлении полномочий 
норвежца, по данным СМИ, сыграли 
США. «Йенс Столтенберг, наконец, 
сдался»,— написала по этому поводу 
вчера The New York Times.

Джо Байден во вторник сделал 
специальное заявление по этому 
поводу. «Под его (Йенса Столтенбер-
га.— „Ъ“) уверенным руководством, 
с его опытом и рассудительностью 
наш альянс прошел через самые зна-
чительные вызовы европейской 
безопасности со Второй мировой 
войны,— говорится в сообщении 
Белого дома.— Сегодня наш альянс 
сильнее, сплоченнее и целеустрем-
леннее, чем когда-либо. С нетер-
пением жду продолжения работы 
с генеральным секретарем Столтен-
бергом по дальнейшему укрепле-
нию Североатлантического альян-
са на следующей неделе на саммите 
НАТО в Вильнюсе и в преддверии 
75-го юбилейного саммита НАТО 
в Вашингтоне в 2024 году».

Между тем в отношениях России 
и НАТО сохранение Йенсом Столтен-
бергом поста генсека альянса «ничего 
не изменит». Об этом «РИА Новости» 
во вторник заявил заместитель главы 
МИД РФ Александр Грушко. «Ничего 
не изменит, поскольку никаких отно-
шений на сегодняшний день не суще-
ствует»,— уточнил он.

Елена Черненко

Решение членов НАТО 
 продлить его  полномочия 
в качестве генсека  
Йенс Столтенберг  
счел честью для себя   
ФОТО ALASTAIR GRANT / AP

Анкаре зерно — и то хлеб

С одной стороны, заявление МИДа 
выглядит вполне безапелляционно, 
как и прозвучавший накануне призыв 
зампреда Совбеза РФ Дмитрия Мед-
ведева, который заверил: «В нынеш-
нем виде она (зерновая сделка.— „Ъ“) 
не нужна и должна быть обязательно 
расторгнута». С другой — пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков 
накануне подчеркнул: хотя «часть до-
говоренностей по-прежнему не вы-
полнена, еще есть какое-то время до 
истечения срока». Кроме того, Москва 
и раньше — перед каждым новым 
продлением черноморской инициа-
тивы — решительно грозила заблоки-
ровать очередную пролонгацию, если 
касающиеся непосредственно ее ин-
тересов пункты договоренностей не 
будут реализованы.

На Западе угрозы России, кажется, 
воспринимают всерьез, но не отчаи-

ваются. Так, 3 июля президент Укра-
ины Владимир Зеленский и канцлер 
Германии Олаф Шольц после теле-
фонного разговора совместно при-
звали к продлению зерновой сделки. 
Ранее за пролонгацию соглашений 
агитировала и ООН в лице замести-
теля генсека по политическим во-
просам Розмари Ди Карло. При этом 
она заверяла в приверженности реа-
лизации той части договоренностей, 
которые затрагивают разблокиров-
ку российского экспорта продоволь-
ствия и удобрений. С призывом не 
блокировать соглашения выступили 
на брюссельском саммите и лидеры 
стран Евросоюза.

В газете The Financial Times даже 
вышел материал, согласно которо-
му в ЕС рассматривают вариант под-
ключения «дочки» Россельхозбан-
ка к SWIFT. Это был бы компромисс 
в ответ на требование РФ полностью 
снять санкции с банка. Правда, по 

мнению экспертов, этот сценарий 
выглядит весьма сомнительным, по-
скольку Россельхозбанк полностью 
принадлежит государству, а его до-
черние структуры, соответственно, 
автоматически должны подпадать 
под все введенные против него ог-
раничения. К тому же, учитывая бю-
рократическую неповоротливость 
европейских структур, маловероят-
но, что такое решение может быть 
найдено до 17 июля. Простым же об-
ещаниям, судя по заявлениям рос-
сийских представителей, Москва 
уже не верит. Как заявила предста-
витель МИД РФ Мария Захарова, та-
кой сценарий России не подходит — 
на открытие «дочки» уйдут месяцы, 
а согласие на продление сделки от 
Москвы требуют уже сейчас.

Учитывая все это, многое  сейчас, 
похоже, вновь будет зависеть от Ан-
кары. Напомним, последние два 
продления сделки — в марте и мае — 

пришлись на период ожесточенной 
борьбы за президентский пост турец-
кого лидера Реджепа Тайипа Эрдога-
на, который за время российско-укра-
инского конфликта неоднократно 
подчеркивал: только Анкаре из всех 
международных посредников уда-
лось хоть в чем-то  преуспеть.

После победы господина Эрдога-
на на выборах своей значимости для 
Анкары черноморская инициати-
ва не утратила. Официально турец-
кие власти перспективы продления 
сделки пока не комментируют, лишь 
при помощи СМИ давая понять, что 
не теряют надежд на благополуч-
ный исход. «Диалог будет продол-
жен. Турция является единственной 
страной, которая одновременно ве-
дет его и с Москвой, и с Киевом. На-
ходить решения удавалось в прош-
лом, в частности, когда Россия 29 
октября прошлого года приостано-
вила участие в сделке после атаки на 

ее военные объекты. Высока вероят-
ность, что после проработки вопро-
са профильными структурами его 
обсудят лидеры двух стран»,— сооб-
щил в понедельник неназванный 
источник российскому агентству 
ТАСС. По словам информированно-
го собеседника, ведутся (в частности, 
с представителями ООН и стран За-
пада) и переговоры по разблокиров-
ке экспорта российской продукции 
и  удобрений.

В разговоре с „Ъ“ директор Цен-
тра изучения Новой Турции Юрий 
Мавашев дал понять: турецкое мол-
чание в публичном пространстве 
действительно связано с попытками 
Анкары найти аргументы — прежде 
всего для России — в пользу продле-
ния черноморской инициативы. По 
его словам, для турецкого руковод-
ства крах зерновой сделки стал бы 
большим личным провалом: «Тур-
ция обладает определенным автори-

тетом, над созданием которого она 
долго работала. На нее оглядывают-
ся в том числе в Африке. Кроме того, 
она позиционирует себя как стра-
на-проводник в исламском, тюрк-
ском мире и так далее, претендуя 
на статус надрегионального центра 
силы. Мало того что конфликт Рос-
сии и Украины подорвал возможно-
сти Турции показывать на весь мир, 
что она способна влиять на глобаль-
ные процессы в непосредственной 
близости от своих границ, разруше-
ние сделки и вовсе просигнализиру-
ет, что даже там, где Анкара — глав-
ный архитектор договоренностей, 
она уже не справляется». По мнению 
Юрия Мавашева, «в Анкаре учиты-
вают, что Турция для России — одно 
из важных торгово-экономических 
окон во внешний мир, поэтому иг-
норировать мнение республики Мо-
сква не может».

Алексей Забродин
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Nikkei 225 33422,52 (–330,81)
РТС 987,43 (–5,51)
FTSE 100 7519,72 (–7,54)

DAX 16039,17 (–41,87)
DJIA* 34418,47 (+10,87)
NASDAQ Composite* 13816,77 (+28,85)

*03.07.23.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.07.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.07.23
Австралийский доллар 59,5743
Английский фунт 113,6237
Белорусский рубль 29,5022
Гонконгский доллар* 11,4552

Дирхам ОАЭ 24,3793
Доллар США 89,5450
Евро 97,7382
Индийская рупия** 10,9252

Казахский тенге** 19,9819
Канадский доллар 67,6322
Китайский юань 12,3722
СДР 119,1011

Сингапурский доллар 66,3051
Турецкая лира* 34,3681
Украинская гривна* 24,2460
Шведская крона* 82,6755

Швейцарский франк 99,9609
Японская иена** 61,9689
*За 10. **За 100. 

Меры повышения в должности
Банковскую информбезопасность возводят в ранг зампредов

Небольшие российские банки 
массово повышают своих ру-
ководителей подразделений 
информационной безопас-
ности до уровня зампредов 
правления, чтобы выполнить 
прошлогодний указ президен-
та. По словам участника рын-
ка, такое решение «дешевле 
и проще», чем переподготов-
ка топ-менеджеров. К тому же 
до последнего времени на рын-
ке просто не было курсов, ко-
торые власти признали бы 
подходящими для наделения 
руководителей необходимыми 
компетенциями.

Специалисты по информбез-
опасности (ИБ) в профильных 
Telegram-каналах в последнее вре-
мя активно обсуждают способы 
выполнения прошлогоднего ука-
за президента №250 «О дополни-
тельных мерах по обеспечению ин-
формационной безопасности РФ». 
В частности, по документу, на од-
ного из зампредов банка возлага-
ются полномочия по обеспечению 
ИБ, «в том числе по обнаружению, 
предупреждению и ликвидации 
последствий компьютерных атак, 
и реагированию на компьютерные 
инциденты».

Сложность реализации тре-
бования в том, что руководитель 
ИБ-подразделения должен соот-
ветствовать критериям, указан-
ным в постановлении правитель-
ства от 15 июля 2022 года. То есть 
иметь высшее профильное образо-
вание (не ниже уровня специалите-
та, магистратуры). Там же приводит-
ся и длинный список компетенций 
профильного топ-менеджера.

По словам экспертов, основная 
цель указа президента была в по-
вышении роли ИБ в организациях. 

Гендиректор SafeTech Денис Калем-
берг отмечает, что сегодня ИБ «зача-
стую обособлена, и поэтому банки, 
как и другие участники рынка, про-
сто не обращают на нее внимания, 
отдавая все деньги и опыт исключи-
тельно в пользу бизнеса». «Если ин-
формбезопасностью будет рулить 
кто-то на уровне руководства, это 
может повлечь более серьезное от-
ношение»,— считает он.

Об указе президента не забыли 
на год, уверяют участники рынка, 
однако, во-первых, в документах не 
были определены сроки, к которым 
топ-менеджеры должны получить 
соответствующие компетенции, 
а во-вторых — до последнего вре-
мени не существовало программ 

переподготовки, обеспечивающих 
получение необходимых знаний 
и умений новых руководителей.

В частности, об этом Ассоциации 
банков России (АБР) в конце апреля 
в ответ на ее обращение сообщила 
Федеральная служба по техническо-
му и экспортному контролю (ФСТ-
ЭК). Только на тот момент была «ор-
ганизована работа по разработке 
примерной программы професси-
ональной переподготовки указан-
ных должностных лиц», говорится 
в письме ФСТЭК.

В ЦБ подчеркнули, что не являют-
ся уполномоченным органом, осу-
ществляющим контроль за испол-
нением требований указа №250. 
Однако отметили, что за наруше-

ние требований приказа ФСТЭК 
«в части квалификационных требо-
ваний к работникам структурных 
подразделений по безопасности» 
предусмотрена административная 
ответственность. Во ФСТЭК опера-
тивно не ответили на запрос „Ъ“.

Профильного образования у зам-
предов, курирующих ИБ, по словам 
экспертов, опрошенных „Ъ“, как 
правило, до сих пор нет. Как отме-
чает глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман 
Прохоров, «следует иметь в виду со-
храняющийся дефицит квалифи-
цированных информбезопасни-
ков, в том числе руководителей».

Бизнес-консультант по инфор-
мбезопасности Positive Technolo-

gies Алексей Лукацкий добавляет, 
что «по требованиям ЦБ затруд-
нительно совмещать руководст-
во функцией IT и информбезопас-
ностью». Поэтому получается, что 
нельзя просто возложить управле-
ние ИБ на зампреда по IT, уточня-
ет эксперт.

По словам вице-президента АБР 
Алексея Войлукова, в итоге у бан-
ков два варианта — отправлять 
действующего зампреда на пере-
подготовку или подавать в ЦБ до-
кументы руководителя подразде-
ления ИБ на зампреда. «Во втором 
случае, как правило это касается не-
больших банков, фактически долж-
ность руководителя подразделения 
ИБ переименовывается, и членом 
правления он является чисто фор-
мально»,— говорит он.

«Начальников отделов неболь-
ших банков просто переделывают 
в зампредов»,— подтвердил источ-
ник „Ъ“ на рынке ИБ. Однако, по 
его словам, по некоторым кандида-
турам ЦБ выдает отказы «или пото-
му, что они работали в банках с ото-
званными лицензиями, или в силу 
формального отсутствия опыта ру-
ководящей работы по основному 
бизнесу».

Кроме того, подчеркивает управ-
ляющий RTM Group Евгений Ца-
рев, руководитель несет ответст-
венность (вплоть до уголовной) 
за любые инциденты или несоот-
ветствие требованиям. Это не спо-
собствует популярности схемы: 
«Чтобы она работала эффективно, 
такому сотруднику необходимо, 
помимо ответственности, дать воз-
можность распоряжаться бюдже-
том для реагирования на события 
и выполнения требований регуля-
тора в полном объеме».

Максим Буйлов
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Поставки пшеницы из России в на-
ступившем 1 июля новом зерновом 
сезоне, судя по всему, будут в цент-
ре внимания мирового рынка. Пока 
МИД РФ заявляет об отсутствии про-
гресса в реализации зерновой сдел-
ки в части российского экспорта про-
довольствия и удобрений (см. стр. 1), 
конкуренты на глобальном рынке 
бьют тревогу.

Экспортеры пшеницы из ЕС на 
днях сообщили Reuters о своей обес-
покоенности из-за поставок зерна из 
РФ, стоимость которого пока на $25–
30 ниже европейского. Экспортный 
индекс российской пшеницы в ию-
не снизился на 2,5% по сравнению 
с маем, до $234 за тонну, подсчитали 
в Центре ценовых индексов Газпро-
мбанка. «Пока мы находимся на ни-
чейной территории»,—прокоммен-
тировал Reuters перспективы спроса 

в новом сезоне один трейдеров фран-
цузской пшеницы. А Bloomberg вы-
ступил с еще более громким заявле-
нием, сообщив о «затягивании» Росси-
ей контроля над мировыми поставка-
ми пшеницы для политической под-
держки и получения валюты.

Беспокойство поставщиков ев-
ропейского зерна понятно. Урожай 
в этом сезоне в ЕС ожидается больше 
прошлогоднего, а поставки зерна с Ук-
раины повышают предложение, что 
уже осложняет хранение зерна в неко-
торых странах. «В этом году у ферме-
ров не будет свободного места для ча-
сти урожая»,— цитировало «РИА Но-
вости» представителя союза аграриев 
Чехии Владимира Пихи.

Экспортерам российской пшени-
цы, видимо, не стоит в текущих усло-
виях ждать облегчения торговли, 
осложнившейся после начала воен-
ных действий на Украине. Более то-
го, публичное беспокойство европей-
ских трейдеров из-за роста доли РФ на 
мировом рынке может сигнализиро-
вать о вероятных новых препятстви-
ях с проведением платежей, страхова-
нием и фрахтом.

«Европейские экспортеры активно 
используют межгосударственное кре-
дитование для финансирования поку-
пателей зерна. В начале прошлого се-
зона мы были практически сторонни-
ми наблюдателями на тендерах GASC 
(египетской госкомпании.— „Ъ“). Не 
удивлюсь, если в этом году повторит-
ся аналогичная ситуация»,— отметил 
председатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. Хотя 
прямые ограничения в отношении 
продовольствия из РФ, как считают 
мои собеседники, маловероятны.

Для покупателей зерна конъюн-
ктура может оказаться весьма удач-
ной, а вот поводов для оптимизма 
у российских аграриев меньше. Цены 
на пшеницу в РФ, отмечают аналити-
ки Газпромбанка, выросли, но остают-
ся ниже мартовских. Разрыв с прош-
логодними уровнями в 16 тыс. руб. 
за тонну уже достигает 4–5 тыс. руб. 
С другой стороны, низкие цены — хо-
рошее конкурентное преимущество, 
а экспортерам российского зерна по-
ка удавалось справляться со «скрыты-
ми барьерами».

Публичное беспокой-
ство европейских 
трейдеров из-за  
роста доли России 
на мировом зерновом 
рынке может сигнали-
зировать о вероятных 
новых препятствиях
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ПО неширокому кругу друзей 
Российский промышленный софт ищет зарубежные рынки сбыта

Как стало известно „Ъ“, АНО «Цифро-
вая экономика» по поручению Мин-
цифры разрабатывает стратегии экс-
порта российского общесистемного 
и индустриального софта в страны 
БРИКС и ЕАЭС. Их реализацией займет-
ся новая структура, которая оценит 
российские продукты и зарубежные 
рынки, поможет сформировать парт-
нерства и окажет консультационную 
поддержку. Участники рынка отмеча-
ют, что проблемами экспорта отечест-
венного ПО уже занимается десяток 
организаций, но их действия пока пло-
хо скоординированы.

По словам источника „Ъ“ на IT-рынке, 26 
июня в АНО «Цифровая экономика» (АНО 
ЦЭ) прошло заседание рабочей группы по 
направлению «Цифровые технологии», на 
котором обсуждалась подготовка стратегий 
продвижения российского общесистемного 
и индустриального софта на рынках БРИКС 
и ЕАЭС. Они разрабатываются в рамках раз-
работанных в прошлом году «дорожных 
карт» «Новое общесистемное ПО» (НОПО) 
и «Новое индустриальное ПО» (НИПО), уточ-
нили „Ъ“ в Минцифры. 

„Ъ“ ознакомился с проектами стратегий, 
актуальными на 21 июня. Судя по ним, авто-

ры намерены увеличить долю российского 
софта на мировом рынке за счет расширения 
экспорта в дружественные страны, партнер-
ства с международными компаниями и орга-
низациями и так далее. Для реализации этих 
идей на базе АНО создадут новую организа-
цию — «Центр технологического лидерства 
Техлид.рф». Ее сотрудники займутся сбором 
данных о приоритетных рынках и оценкой 
перспектив продуктов, сформируют пере-
чень компаний, чья работа ориентирована 
на экспорт, создадут сеть партнеров, а также 
будут обучать местных клиентов использо-
ванию российского ПО.

Среди перспективных для экспорта кате-
горий софта авторы перечисляют ОС, соци-
альные сети и мессенджеры, СУБД, игровые 
сервисы, продукты на основе технологий ин-
теллектуальной генерации и распознавания 
сегментированного контента (дипфейков), 
системы автоматизированного проектиро-
вания, платформы управления устройства-
ми интернета вещей (IoT), системы управле-
ния бизнес-процессами (ВРМ) и т. д.

Разработку документов АНО ЦЭ плани-
рует закончить в августе, пояснили „Ъ“ ор-
ганизации. Там добавили, что «Техлид.рф» 
будет оказывать «консультативную поддер-
жку компаниям-экспортерам». Между тем 

в АНО признают, что «пока финансирование 
стратегий не предусмотрено». Источник „Ъ“, 
близкий к Минцифры, говорит, что средств 
из бюджета на поддержку стратегий ждать 
и не стоит: «Сейчас такая ситуация, что день-
ги выделяются только на реализацию особо 
значимых проектов (они одобряются прав-
комиссией по цифровому развитию.— „Ъ“). 
Остальные мероприятия „дорожных карт“ 
НИПО и НОПО если и финансируются, то по 
остаточному принципу».

В АРПП «Отечественный софт» говорят, 
что поддерживают разработку стратегий. 
«Подобного опыта в нашей стране еще не 
было, потребность в появлении такой струк-
туры назрела давно»,— отмечает глава ко-
митета по экспорту Олег Кравчук. По его сло-
вам, в США, Индии, Китае и других странах 
такие стратегии разрабатывались. России, 
добавляет эксперт, «нужна четкая „дорож-
ная карта“ с результатами, которых мы хо-
тим достичь». 

Однако ряд участников рынка смотрят на 
идею скептически. «Развитием экспорта соф-
та уже занимаются порядка десяти ведомств 
и организаций, включая Минцифры, Мин-
промторг, РФРИТ и т. д. Проблема в том, что 
нет централизованного управления процес-
сами в этих структурах, поэтому действую-

щие меры поддержки неэффективны, а раз-
работка новой стратегии и запуск нового 
экспертного центра этой проблемы не ре-
шит»,— говорит собеседник „Ъ“ на рынке 
видео-конференц-связи.

Единственной полезной инициативой 
в рамках стратегий он считает создание ме-
ждународной сети партнеров, поскольку 
«есть много барьеров, которые нужно ре-
шать на высоком уровне».

Сейчас проблема состоит не в количест-
ве мер поддержки и организаций, их оказы-
вающих, а в качестве, полагает GR-директор 
«СерчИнформа» Ольга Минаева: «Вместо со-
здания дополнительной структуры сто-
ит запустить в полную силу действующие 
меры».

По мнению госпожи Минаевой, необхо-
димо компенсировать IT-компаниям учас-
тие в выставочных мероприятиях по анало-
гии с производителями товаров, запустить 
работу цифровых атташе в том числе для 
присутствия органов власти РФ для ряда слу-
чаев, расширить программу компенсации 
расходов РФРИТ на международные рынки. 
Это, подчеркивает эксперт, были бы «про-
стые и понятные действия, которых компа-
нии ждут уже давно».

Никита Королев

Прививка от неустойки
Верховный суд рассмотрит выплаты по «коронавирусным кредитам»

Тяжбы, связанные с субсидиями 
в адрес малого и среднего бизнеса 
(МСБ), выданными в 2020–2021 годах 
в связи с пандемией, продолжаются 
в судах. Верховный суд РФ (ВС) решит, 
начисляется ли неустойка в пользу по-
ручителя, погасившего долг заемщи-
ка по льготному кредиту, выданному 
в рамках господдержки. Поручителем 
по кредиту выступал ВЭБ.РФ, гаранти-
ровавший от лица государства возврат 
банку большей части займа. Погасив 
75% основного долга, ВЭБ потребовал 
с заемщика неустойку за просрочку. 
Арбитражные суды решили, что у по-
ручителя нет такого права, но послед-
нее слово за ВС.

ВС рассмотрит вопрос о неустойке по 
льготному кредиту, выданному юрлицам 
и ИП «на возобновление деятельности» 

в рамках господдержки. Речь идет о беспро-
центных кредитах, выдававшихся во время 
пандемии коронавируса по постановлению 
правительства от 2 апреля 2020 года. Но вы-
воды ВС по спору можно применить к лю-
бым льготным кредитам в рамках господ-
держки. В 2021–2022 годах ВС рассматривал 
несколько споров по «коронавирусным суб-
сидиям», однако они касались лишения биз-
неса права на льготу.

В мае 2020 года ООО «МС-Логистика» взя-
ло в Сбербанке кредит на 4,4 млн руб. по 
льготной ставке 0%. По условиям договора 
заемщику начислялась неустойка в разме-
ре 0,1% от суммы просроченного платежа за 
каждый день просрочки. Обеспечением по 
кредиту выступало поручительство госкор-
порации ВЭБ.РФ перед Сбербанком в разме-
ре 75% суммы основного долга. Из-за наруше-
ния компанией своих обязательств ВЭБ.РФ 

9 апреля 2021 года выплатил банку 3,3 млн 
руб. и обратился в суд за взысканием этой 
суммы с заемщика. Помимо этого, госкорпо-
рация потребовала с «МС-Логистики» упла-
ты неустойки за просрочку платежей в раз-
мере 0,4 млн руб.

Арбитражные суды трех инстанций при-
знали право ВЭБ.РФ на 3,3 млн руб., но от-
клонили требование о неустойке. В решени-
ях говорится, что истец «не указал правовую 
природу происхождения заявленной к взы-
сканию неустойки, из представленного расче-
та это также не усматривается». Кассация до-
бавила, что обязательство доказать основания 
для взыскания неустойки лежит на ВЭБ.РФ, 
при этом «представитель истца не явился в су-
дебные заседания» ни в одной из инстанций.

ВЭБ.РФ обратился в ВС, настаивая, что он 
вправе взыскать неустойку с заемщика за че-
тыре месяца с дня, следующего за днем вы-

платы в пользу Сбербанка. Размер неустой-
ки рассчитан по ставке 0,1% в день (36,5% 
годовых), которая фигурировала в договоре 
с банком, так как к госкорпорации после по-
гашения «перешли права кредитора», гово-
рится в жалобе. Дело передали в экономкол-
легию ВС, заседание назначено на 26 июля.

Юрист Enforce Law Company Павел Конд-
ратьев отмечает, что предприниматели зача-
стую допускают просрочки по льготным кре-
дитам, что выливается в судебные тяжбы. 
Чаще всего они возникали в связи с неплате-
жами заемщика либо в связи с утратой пра-
ва на льготу, уточняет он. Управляющий парт-
нер NOVATOR Legal Group Вячеслав Косаков 
посчитал, что с конца 2020 года в судах толь-
ко по пандемийным субсидиям было около 
100 споров.

деловые новости — с8
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правила  
игры

в оценку роли РФ  
на мировом рынке пшеницы 
разбирал заместитель редактора 
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 5 июля 2023 №119   l   Коммерсантъ

Активная экспансия китайских 
брендов на российский авторы-
нок пока не может переломить 
тренд на рост доли подержан-
ных автомобилей в кредитных 
продажах банков. В среднем по 
рынку на авто с пробегом при-
ходится 64% ссуд, а в портфелях 
некоторых банков доля дости-
гает 80%. Однако, подчеркива-
ют эксперты, количество каче-
ственных предложений на рын-
ке подержанных автомобилей 
снижается.

Как следует из опроса „Ъ“, боль-
шая часть автокредитов до сих пор 
выдается в РФ на автомобили с про-
бегом. В зависимости от банка на 
сделки с подержанными машина-
ми приходится от 30% до 80% от объе-
ма выдач. В целом по рынку их доля 
к концу полугодия превысила 64%, 
говорит проектный лидер Frank RG 
Станислав Сухов.

Соотношение сохранится на те-
кущем уровне или даже сместится 
дальше в сторону подержанных ма-
шин, уверены участники рынка, не-
смотря на активную экспансию в РФ 
китайских брендов. Перераспреде-
ление в сегменте автокредитования 
будет зависеть от темпов налажива-
ния параллельного импорта, подчер-
кивает заместитель директора груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов НКР Егор Лопатин. Однако пока 
доля параллельного импорта авто-
мобилей в кредитных продажах бан-
ков с начала года не превышает 6% 
(см. „Ъ“ от 26 июня).

«Производители заводят на наш 
рынок все больше китайских моде-
лей различных классов и ценовых 
уровней»,— отмечает директор де-
партамента розничного автокреди-
тования «Росбанк Авто» Екатерина 
Конова.

Тем не менее рынок новых ма-
шин восстанавливается «медленнее, 
чем хотелось бы», признает эксперт 
«Открытие Авто» (блок автобизне-
са банка «ФК Открытие») Александр 

Потапов: «Соотношение авторынка 
в сегменте новых и подержанных 
машин продолжает меняться в сто-
рону последних. На основе стати-
стики регистраций по итогам янва-
ря—мая в 2022 году на каждый про-
данный новый автомобиль прихо-
дилось шесть подержанных, в этом 
году — уже восемь».

Ожидания дефицита подержан-
ных машин тем временем не оправ-
дываются. «Рынок новых автомоби-
лей постепенно насыщается,— пояс-
няет Екатерина Конова.— При покуп-
ке новой машины потребители, как 
правило, сдают старую в трейд-ин 
или выставляют на продажу».

На этом фоне рынок автокредито-
вания продолжает бить рекорды. «За 
первое полугодие выдачи автокреди-
тов в России достигли 600 млрд руб., 
на 13% превысив результат аналогич-
ного периода рекордного 2021 года. 
Июнь также отмечен историческим 
показателем: на покупку транспорт-
ных средств россияне получили око-
ло 125 млрд руб.»,— отмечают в ВТБ. 
Однако рост по-прежнему в основ-
ном обеспечен продолжающимся 
удорожанием машин при отстава-
нии темпов роста сделок в штуках.

Стабильное увеличение доли сде-
лок с подержанными автомобилями 
требует от банков адаптации усло-
вий кредитования и разработки но-
вых программ, тем более что сред-
ний возраст машин растет. Росбанк, 
например, весной увеличил макси-
мальный возраст подержанных ав-

томобилей, доступных к кредитова-
нию, а в июне установил срок таких 
займов до восьми лет (стандарт для 
рынка — пять лет).

Ставки по кредитам на подержан-
ные машины, как правило, больше, 
чем на новые. Так, в ВТБ разница со-
ставляет минимум 1 п. п. Традици-
онно риски кредитования в сегмен-
те подержанных автомобилей выше, 
поэтому растут и ставки, поясняет 
управляющий директор Экспобанка 
Дмитрий Маслов. Банку важна лик-
видность машины, которая у него 
в залоге в счет обеспечения кредита, 
добавляет старший менеджер груп-
пы по обслуживанию компаний ав-
томобильной промышленности ДРТ 
Александр Васильев.

Дороже обходится и страховка 
автомобилей с пробегом. Средняя 
цена каско на новый автомобиль 
в 2023 году составила 40 тыс. руб., 
на подержанный — 60 тыс. руб., от-
мечает начальник управления до-
бровольного розничного страхова-
ния СК «Росгосстрах» Елена Федоро-
ва: «Основное отличие в цене — это 
разный микс машин. Новые автомо-
били на нашем рынке сегодня пред-
ставлены отечественными и китай-
скими брендами, в то время как в по-
держанном сегменте есть представи-
тели брендов других стран, в том чи-
сле ушедших с рынка, а по ним ре-
монт теперь дороже, что сказывает-
ся на цене полиса».

Полина Трифонова,  
Юлия Пославская
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Мэрия Москвы, получив почти 
два года назад от «Ростеха» око-
ло 65 га на Ходынке, частью ко-
торых ранее пользовались МиГ 
и КБ Сухого, теперь решила за-
пустить там проект комплекс-
ного развития территории, про-
дав площадку потенциальному 
застройщику. Назначенная вла-
стями стартовая цена актива — 
чуть менее 1 млрд руб., но ин-
вестору в строительство более 
2 млн кв. м недвижимости при-
дется вложить около 300 млрд 
руб. Ранее интерес к застройке 
площадки проявляли практи-
чески все крупные девелопе-
ры, но сейчас многие из них не 
комментируют свое возможное 
участие в торгах. В кризис реа-
лизовать такой крупный про-
ект одной компании будет слож-
но, поэтому не исключено со-
здание консорциума.

Мэрия Москвы 4 июля объяви-
ла запланированные на 22 авгу-
ста этого года торги по поиску ин-
вестора для проекта комплексного 
развития территории (КРТ) площа-
дью 63,5 га на Ленинградском про-
спекте у станции метро «Динамо». 
Некоторые из этих участков ранее 
использовали МиГ и КБ Сухого, вхо-
дящие в Объединенную авиастро-
ительную компанию (ОАК). Стар-
товая стоимость — 987,9 млн руб. 
В обязанность победившей компа-
нии входит инвестирование не ме-
нее 300 млрд руб. в строительство 
2,3 млн кв. м различной недвижи-
мости, из которых 1,4 млн кв. м — 
жилье.

Власти города получили этот уча-
сток в 2021 году. Тогда стало извест-
но, что «Ростех», куда входит ОАК, 
договорился о передаче земли на 
Ленинградском проспекте мэрии, 
в том числе для строительства жилья 

по программе реновации. До этого 
ОАК пыталась сама реализовать на 
рынке около 58 га по стартовой цене 
35,5 млрд руб.

Первым претендентом стали 
структуры O1 Properties (см. „Ъ“ от 23 
ноября 2021 года). Получив больше 
предложений по покупке, ОАК под-
няла цену до 40 млрд руб. Но в декаб-
ре 2021 года, по данным «Интерфак-
са», торги были отменены.

Два года назад практически все 
крупные застройщики претендова-
ли на застройку земель МиГ и КБ Су-
хого. В январе 2023 года ПИК, ЛСР, 
Capital Group, MR Group и Asterus 
создали для этого партнерство — 
ООО «Амиго Холдинг», где получи-
ли по 20%. Но позже все эти компа-
нии вышли из состава учредителей 
юрлица.

Кроме этих девелоперов заявки 
на согласование сделки с участками 
на Ленинградском проспекте в ФАС 
подавали Sminex, «Инград», «Страна 
девелопмент», Level Group. Во втор-
ник в «Стране девелопмент» сооб-
щили „Ъ“ о своих планах участво-
вать в аукционе. В Level Group гово-
рят, что примут решение после из-
учения критериев отбора инвесто-

ра. В других компаниях отказались 
от комментариев.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, сейчас из-за кризиса компании, 
интересовавшиеся освоением пло-
щадки, опасаются большого объе-
ма строительства, требуемого мэри-
ей. По его прогнозам, большого чи-
сла участников аукциона не будет, но 
и выигравшая компания наверняка 
создаст консорциум с участием дру-
гих девелоперов. «Сейчас компании 
оценивают этот вариант»,— поясня-
ет собеседник „Ъ“.

Условия реализации проектов 
КРТ в Москве не исключают впослед-
ствии и смену первоначального ин-
вестора, выбранного на аукционе. 
Так, например, произошло с 35 га 
в промзоне «Коровино» на севере Мо-
сквы, инвестором которого исходно 
была выбрана «Интеко». Но после по-
купки бизнеса этой компании ее но-
вый владелец — Sminex — передал 
проект трейдеру «Металлсервис» (см. 
„Ъ“ от 7 июня).

Однако консультанты считают, 
что бывшие земли МиГ и КБ Сухо-
го все равно представляют интерес. 
«Это знаковая локация в городе,— 
говорит директор департамента де-
велопмента земли Nikoliers Тимур 
Рывкин.— Более того, в старых гра-
ницах Москвы практически нет пло-
щадок, где одновременно можно по-
строить более 2 млн кв. м».

Эксперт оценивает затраты на 
строительство только жилья в 170–
200 млрд руб. Однако, по словам 
управляющего директора «Метриу-
ма» Руслана Сырцова, большой объ-
ем разрешенного жилищного стро-
ительства потребует от девелоперов, 
решивших развивать площадку, се-
рьезных затрат на социальную ин-
фраструктуру.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Мэрия распродает Ходынку 
Власти Москвы поищут инвестора  
для застройки 63,5 га

Автокредитование  
держится на пробеге
Две трети выдаваемых банками ссуд  
приходится на подержанные машины

Участники валютных бирже-
вых торгов протестировали уро-
вень в 90 руб./$, но превыше-
ние круглой отметки послужи-
ло скорее сигналом для фик-
сации спекулятивной прибы-
ли. Слабость российской валю-
ты по-прежнему определяется 
сокращением внешнеторгово-
го профицита. ЦБ пока внешне 
спокойно относится к падению 
рубля. Но участники рынка до-
пускают, что оно даст повод под-
нять ключевую ставку.

Попытка курса доллара закре-
питься выше уровня 90 руб./$ на тор-
гах Московской биржи 4 июля не 
увенчалась успехом. В середине тор-
гового дня курс американской ва-
люты достигал 90,2 руб./$, максиму-
ма с 28 марта 2022 года. Однако пре-
одоление круглой отметки послу-
жило сигналом к фиксации прибы-
ли и уже спустя два часа курс откаты-
вался к 88,6 руб./$. Закрылись торги 
на 89,19 руб./$, что на 50 коп. выше 
закрытия предыдущего дня.

Курс евро также ненадолго подни-
мался выше 98,28 руб./€, максимума 
с 29 марта 2022 года, и откатился к от-
метке 97,24 руб./€, на 60 коп. выше за-
крытия 3 июля. Курс китайской ва-
люты поднимался до максимума с 19 
апреля 2022 года — 12,47 руб./CNY, 
а закрылся на 12,33 руб./CNY.

Впрочем, ажиотажа на торгах не 
было, объемы операций с поставкой 
«завтра» в целом соответствовали 
средним значениям — чуть больше 
100 млрд руб. по доллару, 125 млрд 
руб. по юаню и менее 50 млрд руб. 
по евро.

В целом участники рынка связы-
вают ослабление рубля с сокращени-
ем внешнеторгового профицита. По 
данным Банка России, ежемесячное 
торговое сальдо в этом году составля-
ло $8–13 млрд, тогда как в прошлом 
году — $18,5–32 млрд.

Как отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев, рос-

сийские доходы от экспорта сокра-
щаются из-за слабости сырьевых цен 
на мировых рынках, а также вследст-
вие западных санкций. В этом году 
в страну в целом поступает меньше 
валюты от экспорта, поскольку ком-
пании оставляют ее за рубежом.

По словам начальника аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева, сокраще-
ние профицита платежного баланса 
на фоне оттока частного иностран-
ного капитала и продолжающегося 
роста импорта обуславливает повы-
шенный спрос на валюту внутри РФ.

Определенную поддержку рос-
сийскому валютному рынку ока-
зывает стабилизация цен на нефть, 
даже с учетом того, что они находят-
ся вблизи минимальных значений 
с конца 2021 года. По данным Invest-
ing.com, котировки Brent с конца 
апреля находятся в диапазоне $74–
77 за баррель.

Кроме того, по данным Минфина, 
в июне дисконт нефти Urals к Brent 
был менее $20 за баррель. Котиров-
ки российской нефти при прода-
же в Индию будут привязаны к сор-
ту Dubai c еще меньшим дискон-
том, отмечало агентство Reuters. Ми-

хаил Васильев считает, что в июле 
Brent будет торговаться в диапазоне 
$70–80 за баррель, но при этом «ри-
ски скорее смещены в сторону более 
низких котировок».

Тем не менее в ближайшее вре-
мя участники рынка ожидают ско-
рее стабилизации. Главный анали-
тик ПСБ Денис Попов допускает, 
что курс доллара вернется в диапа-
зон 86–88 руб./$. По его словам, при 
дальнейшем ослаблении рубля им-
порт товаров и услуг окажется под 
давлением и сократится из-за ох-
лаждения спроса. По мнению Ми-
хаила Васильева, быстрое ослабле-
ние рубля невыгодно Банку России 
и правительству, поскольку повы-
шает девальвационные и инфляци-
онные ожидания, издержки импор-
теров и увеличивает риски для фи-
нансовой стабильности.

Пока текущая ситуация ЦБ не 
очень беспокоит. Как заявила 4 июля 
на встрече с журналистами первый 
зампред Банка России Ксения Юда-
ева, «о каких-то рисках финансо-
вой стабильности, дополнительных 
к тому, что было все предыдущее вре-
мя, говорить сейчас не приходится». 
При этом в ЦБ не собираются возвра-
щать правило по обязательной про-
даже валютной выручки экспортера-
ми, заверила она.

Владимир Евстифеев считает, 
с учетом отсутствия озабоченности 
финансовых властей относительно 
текущего положения рубля «вряд ли 
стоит рассчитывать даже на вербаль-
ные интервенции в поддержку наци-
ональной валюты» при курсе долла-
ра выше 90 руб./$.

Тем не менее, по оценке Михаи-
ла Васильева, текущее ослабление 
рубля увеличивает вероятность 
того, что Банк России на ближай-
шем заседании совета директоров 
21 июля повысит ключевую ставку 
сразу на 50 базисных пунктов, до 
8% годовых.

Дмитрий Михайлович

Доллар пока не округлился
Рынок держит курс на 90 руб./$

Сузилось существенно 
сальдо текущего счета. 

Меньшему размеру сальдо 
должен соответствовать 

более дешевый рубль
— Ксения Юдаева,
первый зампред ЦБ,  

4 июля 2023 года

Ц И Т А Т А

При этом партнер коллегии ад-
вокатов «Смоленка 33» Елена Мен-
де указывает, что «суды преимуще-
ственно удовлетворяют требования 
ВЭБ.РФ» о взыскании неустойки по 
таким кредитам.

Мнения самих юристов раздели-
лись. Павел Кондратьев считает тре-
бование ВЭБ.РФ о взыскании неу-
стойки по договорной ставке обо-
снованным, отмечая, что Граждан-
ский кодекс (ГК) дает погасившему 
долг поручителю права кредитора, 
а «при разработке программ льгот-
ного кредитования взыскание не-
устойки не запрещалось и не огра-
ничивалось». С ним согласна Еле-
на Менде, полагая, что «смысл го-
споддержки не искажается» начи-
слением неустойки в пользу пору-
чителя: цель субсидирования была 
в беспроцентном кредитовании, но 
«в случае просрочки должник дол-
жен понести ответственность». 

Нужно учесть, что ВЭБ.РФ просил 
неустойку только за период с момен-
та исполнения им обязательств по-

ручителя перед Сбербанком, а не за 
весь период просрочки, добавляет 
советник юрфирмы Orchards Азат 
Ахметов. При этом он считает воз-
можным снизить размер договор-
ной неустойки по ст. 333 ГК «с уче-
том специфики отношений, направ-
ленных на поддержку финансовой 
устойчивости предприятия».

Вместе с тем, по мнению Вячесла-
ва Косакова, если по условиям дого-
вора в случае просрочки ставка 0% 
по кредиту не меняется, то неустой-
ка носит компенсационный харак-
тер и может взыскиваться, а если 

процент вырастает, тогда «неустойку 
можно рассматривать как сверхобо-
гащение». Про изменение ставки по 
кредиту «МС-Логистики» в решениях 
судов ничего не говорится.

Адвокат Forward Legal Илья Ры-
жаков занимает иную позицию: 
«Экономический эффект субсидии 
для бизнеса был в получении бес-
процентного возвратного финанси-
рования. Но в данном случае ВЭБ.РФ 
не покрывал расходы банка по упла-
те процентов и поручался лишь в ча-
сти 75% основного долга заемщика, 
поэтому не вправе требовать неу-
стойку по договору». Он добавляет, 
что ст. 365 ГК дает право поручите-
лю требовать возмещения «процен-
тов и иных убытков, понесенных 
в связи с ответственностью за долж-
ника», но ВЭБ.РФ «никаких убытков 
не понес». По его мнению, если кто 
и вправе требовать с заемщика неу-
стойку — это кредитор, то есть Сбер-
банк. В любом случае, подчеркивает 
Илья Рыжаков, ВС «нужно будет ра-
зобраться в ситуации и найти разум-
ный баланс интересов».

Анна Занина

Прививка от неустойки

1,4 триллиона  
рублей
выдано в рамках  
льготного  
кредитования МСБ  
в 2020 году
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2,3 млн кв. м 
различной 
недвижимости
можно будет  
построить на участке, 
выставляемом 
московской мэрией  
на торги
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«Спрос на газ  
на внутреннем рынке  
в основном стабилен»
Глава «Газпром межрегионгаза» Сергей Густов  
о газификации и долгах за газ

На фоне снижения экспорта 
 поставки газа на внутренний 
рынок становятся все более су-
щественным источником вы-
ручки «Газпрома». О том, какие 
точки роста спроса видит ком-
пания и как решается пробле-
ма с задолженностями за газ 
на Северном Кавказе, „Ъ“ рас-
сказал гендиректор «Газпром 
 межрегионгаза» Сергей Густов.

— Какие точки роста потребле-
ния газа на внутреннем рынке 
страны вы сейчас видите?
— Основное направление — это рас
ширение газовой инфраструктуры 
в рамках программы газификации 
и догазификации 2021–2025 годов. 
Доступ к природному газу, в том числе 
за пределами 2025 года, получат бо
лее 977 тыс. домовладений и 4,7 тыс. 
котельных в 5,7 тыс. населенных 
пунктов. Дополнительный спрос на 
газ населением и промышленными 
предприятиями мы прогнозируем 
на уровне 20 млрд кубометров.

Если говорить о догазификации — 
подключении к газовым сетям домов
ладений в уже газифицированных 
населенных пунктах,— то сетевой 
газ подведен до границ почти 600 тыс. 
домовладений. Еще одно направле
ние — развитие рынка газомоторно
го топлива.

Также большой блок — потребле
ние газа промышленными потреби
телями, в том числе сельскохозяйст
венного сектора. Например, недавно 
газифицировали завод по производ
ству молока в Ленинградской обла
сти. Экономический эффект прост: 
использование газа предприятию 
выгоднее, чем дизельного топлива, 
в разы. Кроме тех, кто включен в про
граммы развития газоснабжения 
и газификации, ожидаем прирост 
по крупным перспективным проек
там, которые с большой вероятно
стью будут реализованы. Это еще по
рядка 13 млрд кубометров.
— Каков прогноз по спросу на газ 
в 2023 году?
— За прошедшие пять месяцев отбор 
газа проходит в плановых договор
ных объемах, существенных коле
баний показателя в целом по итогам 
года не ожидаем. Если детализиро
вать, ожидаем определенный рост 
в агрохимии, электроэнергетике, 
нефтехимии и металлургической 
промышленности.

А вообще, анализируя динами
ку поставок газа, видим стабильный 
спрос. Действительно, мы видели 
небольшое снижение газопотребле

ния в 2020 году, когда началась пан
демия, однако в последнее время 
спрос на газ на внутреннем рынке 
в основном стабилен и сопровожда
ется ростом по ряду отраслей. Так, 
в 2022 году рост потребления газа по
казали производители цемента — на 
12,8%, а агропромышленный комп
лекс вырос на 2%.
— Будут ли пересматриваться 
объемы финансирования или па-
раметры программы газифика-
ции, учитывая, как существенно 
увеличилась налоговая нагрузка 
и упали доходы «Газпрома»?
— Общий объем финансирования 
программ развития газоснабжения 
и газификации на 2021–2025 годы 
составляет более 788 млрд руб. Ни
каких сложностей, связанных с фи
нансированием, у нас не было ра
нее. Нет их и сейчас. Это же касается 
и мероприятий по догазификации.
— Нужны ли дополнительные 
мощности для газификации 
Краснодарского края?
— В Краснодарском крае есть вопро
сы, связанные с ограниченными 
мощностями газораспределитель
ных станций (ГРС), но они решают
ся за счет модернизации «запертых» 
ГРС и строительства новых источ
ников газоснабжения. Так, в рамках 
программы на 2021–2025 годы мы 
реконструируем 11 ГРС и построим 
два газопроводаотвода вместе с ГРС. 
Плюс модернизируем 28 ГРС. Благо
даря этому можно будет и увеличить 
объем поставок газа тем потребите
лям, которые уже есть, и подклю
чить новых.
— Несколько лет назад «Газпром» 
хотел отказаться от сбыта газа 
и газораспределения в Дагестане 
через передачу этой функции еди-
ному федеральному оператору, 
оставив за собой только поставки 
газа. Что сейчас происходит с ин-
фраструктурой в регионе?

— Ранее в Дагестане только 16% газо
распределительных сетей принадле
жало «Газпрому». В настоящее время 
ведется совместная активная рабо
та с правительством республики по 
оформлению и консолидации сетей, 
и теперь у нас в аренде уже порядка 
70% газораспределительного иму
щества. Важно, чтобы у каждой га
зовой трубы был ответственный, ко
торый занимается ее эксплуатацией 
и  обслуживанием.
— В других регионах СКФО анало-
гичные схемы рассматриваются? 
Что там с долгами?
— В других регионах СКФО сети 
в основном принадлежат «Газпрому», 
там идет реализация пятилетних 
программ и в части реконструкции 
сетей, и в части строительства новых 
газопроводов. Что касается просро
ченной дебиторской задолженно
сти в СКФО, то ситуация попрежне
му непростая. Основная сложность 
до сих пор в том, что существует мно
жество неучтенных домов, то есть не
учтенная абонентская база. Вместе 
с властями регионов и эти пробле
мы постепенно решаем.

Отдельная тема — долги тепло
снабжающих организаций (ТСО). 
Возвращаясь к Дагестану: в респу
блике будет работать единый ком
мунальный оператор, призванный 
объединить ТСО субъекта. Предпо
лагается, что консолидация имуще
ства ТСО пройдет в несколько этапов 
и завершится к маю 2024 года.

Первоначально планировалось 
включить в периметр единого опе
ратора теплоснабжения всего шесть 
ТСО, теперь контур расширен до 20. 
Эти ТСО аккумулировали раньше 
97% долга в регионе. Предполагает
ся, что разница между фактически 
установленным тарифом и эконо
мически обоснованным будет ком
пенсироваться за счет федерального 
бюджета. За несколько лет, пока бюд
жет будет компенсировать эту дель
ту, единый коммунальный оператор 
должен встать на ноги и приступить 
к модернизации имущества.

Пилотный проект такого плана 
был в городе Избербаше, и результат 
обнадеживает: за четвертый квар
тал 2022 года и первый квартал 2023 
года мы вышли на уровень 95% — не
виданный ранее процент оплаты за 
газ в республике! Думаю, мы разбе
ремся с накопившимися долгами 
и сможем «вытащить» эту подотрасль 
теплоснабжения на стопроцентную 
оплату текущих поставок.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

Параллельный импорт  
сдают в утиль
СФ предлагает повысить сбор на ввозимые машины

В Совете федерации вновь 
 поддержали идею АвтоВАЗа 
о повышении утильсбора на ав-
томобили — на этот раз только 
на машины, которые будут пе-
репроданы в течение трех лет 
после ввоза. Дилеры указыва-
ют, что в итоге за рост утильсбо-
ра заплатит конечный потре-
битель. Они также недоумева-
ют, почему утильсбор повыша-
ется для юрлиц, которые вво-
зят машины в рамках парал-
лельного импорта, и видят ри-
ски ухода рынка в серую зону. 
При этом автомобили уже доро-
жают из-за  ослабления рубля.

Совет федерации предлагает под
нять в РФ утильсбор на машины, пе
репродаваемые в течение трех лет 
после ввоза, сообщила председа
тель Совфеда Валентина Матвиенко 
в ходе встречи сенаторов с премье
ром Михаилом Мишустиным. «Услы
шал и вопросы по утилю. Все это бу
дет в ближайшее время рассмотрено 
на правительстве»,— сообщил на это 
премьер (цитата по «Интерфаксу»). 
В Минпромторге перенаправили „Ъ“ 
за подробностями в правительство, 
а там не стали давать дополнитель
ных комментариев.

• Утильсбор платится за все ввезен-
ные и произведенные в РФ автомоби-
ли, но локальным игрокам он компен-
сируется в зависимости от локали-
зации. Средства от утильсбора так-
же частично идут на господдержку 
спроса в автопроме.
После закрытия заводов ино

странных игроков, за исключением 
Haval, бюджет господдержки силь
но сократился. По словам собесед
ников „Ъ“, в правительстве сейчас 
согласны направить на субсидии 
половину средств от обсуждаемого 
повышения утильсбора. Основным 

бенефициаром господдержки оста
ется АвтоВАЗ. Концерн уже высту
пал за рост утильсбора, а Совет фе
дерации поддерживал идею (см. „Ъ“ 
от 11 января и 3 мая). 

«Речь идет о защите внутренне
го производства, но утильсбор лишь 
создает такую иллюзию и демотиви
рует локальных игроков повышать 
конкурентоспособность и улучшать 
продукт,— отмечает вицепрези
дент ассоциации „Российские авто
мобильные дилеры“ Вячеслав Жига
лов.— Автомобили в РФ стоят вдвое 
дороже, чем в Китае». Пока сложно 
сказать, идет ли речь лишь о перепро
даже автомобиля его пользователем, 
или же инициатива коснется и диле
ровимпортеров, говорит он: «Всета
ки если импортер ввез автомобиль, 
то речь идет о товаре — он же не ко
нечный пользователь, и это не долж
но касаться автобизнеса».

С точки зрения физлиц, которые 
ввозят автомобили для продажи вну
три РФ, идея также может перевес
ти рынок в серую зону, считает го
сподин Жигалов. «Когда речь будет 
идти о потенциальной доплате 100–
200 тыс. руб., будут просто искать 
пути обхода: можно продать по до
веренности или ввезти для конечно
го пользователя сразу, без оформле
ния»,— говорит он.

Несмотря на то что  инициатива 
Совета федерации направлена на 
поддержку развития отечественно
го автопрома, повышение утиль
сбора негативно отразится прежде 
всего на конечном потребителе, 
считает основатель автомобильно
го маркетплейса Fresh Денис Ми
галь. «Дилеры ввозят по параллель
ному импорту или напрямую от 
автоконцернов абсолютно все авто
мобили для перепродажи. Соответ
ственно, дополнительные расходы 

будут включаться в розничную цену 
для покупателей»,— поясняет он. 

Заместитель генерального дирек
тора по продажам новых автомо
билей «Авилона» Ренат Тюктеев 
полагает, что резкого скачка цен не
посредственно изза повышения 
ставки утильсбора ожидать не стоит. 
«Этот фактор хоть и оказывает влия
ние на ценообразование в отрасли, 
но не столь существенное, как, на
пример, колебания валюты и инфля
ция»,— подчеркивает он.

«Насыщения предложения на 
рынке еще и близко нет —мало кто 
готов приобретать машины по ны
нешним ценам»,— говорит Вячеслав 
Жигалов. На цены сейчас влияет 
и курс, добавляет он: если по офици
альным поставкам есть некоторый 
задел, в том числе за счет маржи ди
стрибутора, то для параллельного 
импорта удорожание идет быстрее, 
так как «это небольшие партии и они 
быстрее оборачиваются».

Директор департамента по вы
купу «Автодома» и «Автоспеццент
ра» Владимир Желобов полагает, что 
с учетом нынешней динамики курса 
рубля «параллельного импорта не бу
дет». Он также говорит о снижении 
доступности автомобилей, посколь
ку «потребители не готовы покупать 
автомобиль за сумму, которая вклю
чает в себя все расходы на поставку 
по параллельному импорту». В итоге 
спрос переориентируется на автомо
били китайского производства, и «те, 
кто привык ездить на новых автомо
билях, будут покупать именно их вне 
зависимости от бренда», считает Вла
димир Желобов. Рост цен, заключает 
он, приведет к накоплению отложен
ного спроса до момента, «пока мы 
не возвратимся к цивилизованным 
условиям поставки автомобилей».

Ольга Никитина

Авиакомпаниям на парашют
Близкие к «Ростеху» и Минтран

су собеседники „Ъ“ подчеркивают, 
что дублирование исключено. «Аб
солютно точно нет»,— сказал источ
ник в госкорпорации, добавив, что 
величина сбора пока не утвержде
на, «вопрос обсуждается с участием 
 авиакомпаний».

В одной из компаний  полагают, 
что сбор составит не менее 150–
200 руб. с пассажира. Другой источ
ник в авиакомпании топ5 уточнил, 
что сейчас обсуждается возможность 
перечисления в фонд по 300 руб. 
с пассажира. По его мнению, со
здание фонда «неминуемо приве
дет к росту стоимости авиабилетов» 
и сокращению пассажиропотока, 
что в итоге скажется не только на 
бизнесе авиакомпаний, но и на ави
апромышленности, так как приве
дет к снижению заказов на новую 
отечественную авиатехнику. Обяза
тельства авиакомпаний и ответст
венность за их невыполнение уже 
закреплены в Воздушном и Граждан
ском кодексах, подчеркивают еще 
в одном перевозчике.

Собеседник „Ъ“ в «Ростехе» воз
ражает: цель сбора в том, чтобы пас
сажир получил возмещение за счет 
средств резервного фонда в случае 
отмены рейса или, например, бан
кротства перевозчика. Сейчас по
добного механизма нет, заключа
ет он. Собеседник „Ъ“ в Минтрансе 
уточняет, что в действующем ФАП

82 не предусмотрен порядок дейст
вий в случае финансовых затрудне
ний у авиакомпании. Фонд упростит 
и ускорит возврат денег пассажиров 
при форсмажоре, говорит он, что
бы избежать повторения ситуации 
с «Трансаэро» или «ВИМАвиа», когда 
пассажиры ждали денег годами. Это 
также поможет снизить нагрузку на 

бюджет в ситуациях с массовыми 
отменами рейсов, как в ковид, или 
в случае с санкционными «вывозны
ми» рейсами.

Сходный механизм есть у Россий
ского союза автостраховщиков, гово
рит директор группы рейтингов фи
нансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин: «Средства фонда попол
няются за счет специальной надбав
ки, включаемой в цену каждого по
лиса ОСАГО». Но опыт показывает, 
что при массовых отменах рейсов 
отрасль не справляется силами ре
зервных фондов, говорит старший 
директор по корпоративным рей
тингам «Эксперт РА» Игорь Смир
нов. В пример он приводит туропе

раторов, чей долг перед клиентами 
за отмененные в ковид путешествия 
составил на весну 2023 года, по раз
ным оценкам, до 5 млрд руб. изза 
нехватки резервов фонда «Турпомо
щи». При подобных «всеобщих кол
лапсах» покрыть все расходы пре
вентивными сборами с пассажиров 
невозможно, говорит он, напоми
ная, что бюджет в 2022 году компен
сировал 20 млрд руб. за отмененные 
изза санкций рейсы.

Идею «сбора за банкротство» мож
но считать удобной, но только при 
условии четкого определения усло
вий вынужденных возвратов. Без 
этого его введение представляется 
спорным, говорит юрист Uppercase 
Legal Валерия Досковских, посколь
ку процесс доказывания причин для 
возврата через суд — долгая и слож
ная процедура.

Если отчисления составят 150–
300 руб. с билета, то при текущем 
пассажиропотоке годовой сбор 
фонда составит около 1,5–3 млрд 
руб. В первые годы работы фонда 
этого не хватит на случай повто
рения «ковидных» или «санкцион
ных» отмен, указывает собеседник 
„Ъ“ в экспертном сообществе. А для 
случаев банкротств авиакомпаний 
объем фонда представляется избы
точным. Но, считает он, если сумму 
сбора снизить «до символических 
50 руб.» и публиковать расходы са
мого «Авиагаранта», идея может 
быть полезной. 

Айгуль Абдуллина

95,2 миллиона 
человек перевезли  
российские авиа
компании в 2022 году,  
по данным Росстата
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В январе-мае продажи ноутбу-
ков в России снизились на 11,5% 
год к году в штуках и на 25% 
в деньгах, до 1,26 млн устройств 
и 70,8 млрд руб. соответствен-
но, говорят ритейлеры, отме-
чая существенное падение про-
даж, в частности Asus, Aсer, HP 
и Dell. При этом доля китай-
ских брендов в штуках выро-
сла с 30% до 40%, увеличива-
ет продажи и тайваньская MSI, 
 которая заняла 21% рынка. Экс-
перты говорят, что Asus, Leno-
vo и Aсer ищут способы возоб-
новить официальные поставки 
в Россию. 

С января по май в РФ продано 
1,26 млн ноутбуков, что на 11,5% 
меньше к аналогичному периоду 
прошлого года, рассказали „Ъ“ в Ho-
lodilnik.ru. В деньгах год к году паде-
ние составило 25%, до 70,8 млрд руб. 
В «М.Видео-Эльдорадо» дают схожие 
оценки по текущим объемам рынка: 
он, по данным ритейлера, составил 
порядка 1,3 млн штук за первое по-
лугодие.

Коммерческий директор Holodil-
nik.ru Алексей Погудалов отмеча-
ет структурные изменения в переч-
не присутствующих на российском 
рынке брендов. Asus, Lenovo и Aсer 
продолжают поставляться в стра-
ну через каналы параллельного им-
порта, производя продукцию, адап-
тированную для России, однако 
отсутствие поддержки отразилось 
на их доле: у Lenovo падение в шту-
ках составило 47%, у Asus — 52%, 
у Acer — 52%, перечисляет топ-ме-
неджер, добавляя, что доля амери-
канских производителей Apple, HP 
и Dell из-за их ухода с российского 
рынка сократилась почти на 80%.

В то же время в целом доля ки-
тайских брендов продолжает ра-
сти, говорят в «М.Видео-Эльдо-
радо».  «За шесть месяцев она 

увеличилась в количественном 
 выражении до 40% против 30% го-
дом ранее»,— отмечает предста-
витель ритейлера, называя среди 
попу лярных ноутбуков в своей сети 
устройства от Huawei, Haier, Thun-
derobot и др.

Помимо китайских брендов 
на российском рынке растет при-

сутствие тайваньской техники. Так, 
в Holodilnik.ru отмечают, что доля 
тайваньской MSI за год увеличилась 
более чем в пять раз. Бренд занял 
21% рынка в штуках за январь—май. 
С такими оценками соглашаются 
в ГК «F+ tech | Марвел»: бизнес-анали-
тик компании Артур Махлаюк также 
подтвердил лидерство MSI. По его 
данным, доля бренда в штуках уве-
личилась с 3,9% в первом полугодии 
2022 года до 23,3% в этом году. В MSI 
не ответили на запрос „Ъ“.

• По итогам 2022 года в РФ ввезено 
3,38 млн ноутбуков, что на 29,6% 
в штуках меньше, чем за 2021 год. 
По итогам 2022 года 16% от поста-

вок в штуках приходилось на MSI, 
13% — на Huawei и 12% — на Lenovo 
(см. „Ъ“ от 17 февраля).
Старший партнер коллегии ад-

вокатов Pen & Paper Антон Имен-
нов считает,  что тайваньская 
компания рискует попасть под санк-
ции ЕС и США из-за поставок своих 
устройств в Россию.

Юрист отмечает, что санкции 
США распространяются не только 
на товары, произведенные амери-
канскими лицами, но и на те, в ко-
торых на 25% и более используются 
американские компоненты и тех-
нологии. «Даже если в продукции 
MSI таких компонентов нет, как 
и другие экспортеры, она находит-
ся под риском вторичных санкций. 
В частности, американские и евро-
пейские санкции помимо проче-
го предполагают возможность при-
влечения лица к ответственности 
за взаимодействие с подсанкцион-
ными лицами, оказание содействия 
в обходе санкций и поддержку рос-
сийских властей»,— говорит госпо-
дин Именнов.

В ГК «F+ tech | Марвел» считают, 
что американские компании не на-
мерены официально возвращаться 
в РФ, но азиатские, такие как Acer, 
Lenovo, Asus и др., готовы возоб-
новить бизнес в стране и ищут та-
кие возможности, однако «приня-
тие каждого нового пакета санкций 
осложняет ситуацию».

Эксперты полагают, что к концу 
года продажи ноутбуков на россий-
ском рынке снизятся на 10% в шту-
ках из-за роста курса доллара, ко-
торый отразится на ценах. Однако 
собеседник „Ъ“ среди иностранных 
производителей ноутбуков считает, 
что, несмотря на рост курсов валют, 
продажи стабилизируются — в пер-
вую очередь за счет продаж более де-
шевых китайских устройств.

Тимофей Корнев

Ноутбуки упали  
с полок
На сжимающемся рынке растет доля  
китайских брендов Российская структура, подкон-

трольная владельцам фран-
цузского ритейлера Auchan, за-
крыла сделку по продаже в под-
московном Пушкино торгово-
го комплекса «Акварель» якор-
ному арендатору объекта — ка-
лининградской DIY-сети «Бау-
центр». Торговые сети редко вы-
купают арендуемые площади. 
Но из-за попыток иностранных 
владельцев недвижимости уйти 
с российского рынка, по про-
гнозам экспертов, таких сделок 
будет больше.

Информацию о закрытии в кон-
це весны 2023 года «Нью Иммо 
Холдингом» (российская структу-
ра семьи основателя французских 
ритейлеров Auchan, Leroy Merlin 
и Decathlon Жерара Мюлье) сдел-
ки по продаже площадей торгово-
го комплекса «Акварель» в подмо-
сковном Пушкино „Ъ“ обнаружил 
в опубликованной на днях отчетно-
сти компании. Там указывается, что 
права собственности на объект пол-
ностью перешли к «Бауцентр Рус», 
управляющему магазинами осно-
ванного в Калининграде одноимен-
ного DIY-ритейлера. 

Об открытии в Пушкино ком-
плекса компания Ceetrus (так ранее 
назывался «Нью Иммо») объявляла 
в 2019 году. Тогда же сообщалось, что 
якорным арендатором объекта вы-
бран «Бауцентр», для которого это 
стало первым гипермаркетом в Под-
московье. В отчетности «Нью Иммо» 
детали сделки не раскрываются. 
В компании на вопросы „Ъ“ не отве-
тили. Получить комментарии в «Бау-
центре» не удалось. 

• Владельцами «Бауцентр Рус» 
в СПАРК указаны Владимир Мат-
вейчук, чьи 40% долей переданы 
в доверительное управление, Мак-

сим Гаврилов и Инна Давыдова 
(по 30%). В 2022 году выручка ком-
пании выросла на 12% год к году, 
до 35,15 млрд руб., чистая прибыль 
осталась на прежнем уровне — 
2,4 млрд руб. В рейтинге Infoline 
крупных DIY-сетей в 2022 году «Ба-
уцентр» занимал седьмое место, 
опережая OBI. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, говорит, что возможность 
выкупа «Бауцентром» «Акварели» 

обсуждалась с момента строитель-
ства объекта арендопригодной 
площадью около 15 тыс. кв. м. Ди-
ректор департамента торговой не-
движимости NF Group Евгения 
Хакбердиева не исключает, что ус-
ловия по возможному выкупу объ-
екта были зафиксированы в дого-
воре аренды.

Источник „Ъ“ оценивает сум-
му сделки минимум в 500 млн руб. 
Он полагает, что «Бауцентр» платил 
средства частями и не исключено, 
что вся сумма была переведена про-
давцу до начала российско-украин-
ского военного конфликта. По его 
словам, весной этого года была пол-

ностью завершена регистрация 
в Росреестре прав собственности 
«Бауцентра» на объект. 

Опрошенные „Ъ“ консультан-
ты не слышали о продаже других 
объектов недвижимости, которы-
ми владеют в России структуры се-
мьи Мюлье,— а это большая часть 
площадей, где сейчас расположены 
магазины Auchan. Эта сеть продол-
жает работать в России. В мае «Ведо-
мости» сообщали, что французский 
холдинг ищет покупателя на рос-
сийский бизнес Decathlon, называя 
в числе претендентов турецкую FLO 
Retailing и ливанскую Azadea — тра-
диционных интересантов на мага-
зины уходящих с российского рын-
ка брендов.

Еще до событий февраля 2022 
года компания реализовывала свои 
активы, отмечает Евгения Хакбер-
диева. По ее мнению, «Нью Иммо» 
мог принять решение о продаже 
торгового комплекса «Акварель», 
чтобы снять с себя эксплуатацион-
ные расходы. 

С начала 2000-х годов ритейлеры 
минимизировали приобретение 
в собственность торговых площа-
дей, в том числе и арендуемых, го-
ворит партнер Commonwealth Part-
nership Ольга Антонова. Для сетей 
эта была стратегия оптимизации за-
трат. Но ситуация может изменить-
ся, считает эксперт: «Учитывая, что 
многие иностранные компании пы-
таются выйти из части российских 
активов, число таких сделок в обо-
зримой перспективе вновь может 
увеличиться». По словам источни-
ка „Ъ“ в одной из DIY-сетей, покуп-
ка торговых площадей сейчас позво-
ляет ритейлерам сократить расходы 
на аренду помещения. 

Халиль Аминов,  
Алина Савицкая

«Бауцентр» вписался  
в «Акварель» 
DIY-ритейлер выкупил торговый комплекс в Подмосковье

В регионах почти две трети за-
ведений общепита сейчас име-
ют доставку. Этот показатель 
практически сравнялся с Мо-
сквой и Подмосковьем, жите-
ли которых активно стали поль-
зоваться такой услугой с начала 
пандемии. Сейчас в столице ры-
нок уже перенасыщен, в то вре-
мя как в регионах есть потенци-
ал для развития: еще треть ком-
паний сегмента по всей стра-
не планируют в ближайшие два 
года запустить доставку. Одна-
ко этому может помешать де-
фицит курьеров, за которых бо-
рются и ритейлеры.

Сейчас в регионах 61% заведе-
ний общепита используют достав-
ку блюд, что в полтора раза больше, 
чем два года назад, говорится в сов-
местном исследовании Data Insight 
и Федерации рестораторов и отелье-
ров (ФРиО). Почти треть ресторанов 
пользуется доставкой внешних сер-
висов, 17% сами привлекают курье-
ров, 15% сочетают оба варианта.

Сложившаяся ситуация, как по-
ясняют аналитики, меняет сложив-
шуюся тенденцию, когда лидера-
ми по числу ресторанов с доставкой 
традиционно были Москва и Подмо-
сковье. Сейчас, по подсчетам Data 
Insight, в этих регионах доставкой 

пользуются 62% и 66% заведений соот-
ветственно. В то же время в Санкт-Пе-
тербурге — 64% против 40% два года 
назад. В городах-миллионниках этот 
показатель вырос с 40% до 61%, в го-
родах с населением от 500 тыс. чело-
век — с 41% до 59%, в населенных пун-
ктах с численностью более 100 тыс. 
жителей — с 40% до 60%. Таким обра-
зом, регионы уменьшили разрыв 
по уровню проникновения доставки 
с Москвой и Подмосковьем.

В столице жесткая конкуренция 
в доставке из заведений и сам рынок 
уже достаточно насыщен, в то время 
как в регионах рынок еще на стадии 
формирования и привлечь клиен-
та гораздо легче, отмечают в ГК «Ро-
синтер Ресторантс» (сети «IL Патио», 
«Шикари», «Планета Суши» и другие). 
Руководитель ресторанного направ-
ления «Яндекс.Еды» и «Мастер Дели-
вери» Глеб Доброрадных говорит, что 
количество заказов в регионах с 2019 
года выросло в 16 раз, при этом в Пе-
тербурге — в 5,5 раза, в Москве — 
в 2,5 раза. Доставка стала привыч-
ной частью жизни сначала в столице, 
а сейчас и в регионах, добавляет он.

В пандемию доставка была страте-
гией для выживания, но теперь для 
ресторанов это полноценный канал 
продаж, поясняет старший аналитик 
Data Insight Ольга Пашкова. На долю 

доставки сейчас приходится четверть 
от общего числа заказов в заведени-
ях общепита, отмечает она. Особенно 
популярен такой сервис у молодых 
потребителей, замечает президент 
ФРиО Игорь Бухаров. Для потребите-
лей онлайн-заказ — это возможность 
познакомиться с новым заведением, 
а для ресторанов — привлечь новых 
лояльных гостей, добавляет он.

Однако одним из ограниче-
ний развития в регионах достав-
ки не только на рынке общепита, 
но и ритейла, уже стал дефицит курь-
еров, о чем „Ъ“ сообщал 1 июля. Если 
в Москве еще можно восполнить ка-
дровый голод за счет трудовых миг-
рантов, то в регионах, где их гораздо 
меньше, решить проблему сложнее, 
отмечает основатель сети гастроба-
ров «Раковая» Евгений Ничипурук. 
По словам директора по маркетингу 
«Бургер Кинг Россия» Ивана Шесто-
ва, рост популярности доставки «пе-
регревает рынок труда» и индекса-
ция зарплат курьеров уже опережает 
увеличение оборота доставки.

Чтобы самостоятельно не ре-
шать кадровую проблему с курьера-
ми, рестораторы пользуются услуга-
ми агрегаторов. Организовать свою 
службу доставки и обеспечить поток 
заказов через собственный сайт или 
приложение ресторатору гораздо 
сложнее, чем воспользоваться услу-
гами агрегаторов, где доставка и раз-
мещение уже входит в комиссию, от-
мечают в сети «Хочу Пури».

Тем не менее пока активное рас-
пространение доставки на ресторан-
ном рынке не закончилось. Около 
29% заведений, у которых нет до-
ставки в данный момент, планируют 
подключить ее в перспективе двух 
лет, сообщили опрошенные ФРиО 
и Data Insight участники рынка. Од-
нако, резюмирует Иван Шестов, рост 
популярности доставки у потребите-
лей будет расти только в случае эко-
номического роста, так как в кризис 
доставка — это первое, от чего отка-
зываются потребители.

Дарья Андрианова

Рестораны выехали  
к посетителям
Более половины заведений обзавелись доставкой

242 миллиарда 
рублей 
составила  
общая сумма сделок 
с коммерческой  
недвижимостью  
в первом полугодии 
2023 года,  
по данным Nikoliers

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р И С Т Ы  П О Д З А П Р А В И Л И С Ь  Н А  А З С

В мае—июне 2023 года число покупок в заведениях общепита на АЗС по всей 
России выросло на 16%, обороты — на 23%, подсчитали в «Чек Индексе» — опе-
раторе фискальных данных «Платформы ОФД». Этот сегмент отличился наиболее 
яркой динамикой среди остальных заведений общепита. В фастфуде число покупок 
за тот же период выросло на 5% год к году, выручка — на 11%. В кафе и столовых 
трафик посетителей и выручка выросли на 7% и 13% соответственно, в ресторанах 
и барах — на 10% и 20%.

Такая динамика в точках общепита на АЗС обусловлена высоким интересом 
россиян к автопутешествиям в этом году, поясняют аналитики «Чек  Индекса». 
Многие россияне выбирают такой формат самостоятельных путешествий и пик-
ников ввиду сложностей авиасообщения с местами притяжения турпотоков, 
добавляют они.

Ранее вице-президент РСТ Дмитрий Горин говорил, что в Краснодарском крае 
зафиксирован рост автотуризма. В некоторых регионах туристы, которые направ-
ляются на отдых на краснодарские курорты на автомобилях, составляют не менее 
60%, отмечал эксперт.  Дарья Андрианова

Сами же компании  
тихо нам сообщают  

что‑то типа  
«мы очень хотим 

вернуться,  
но боимся»

— Дмитрий Медведев,
зампред Совета безопасности,  

в своем Telegram-канале  
19 марта 2022 года

Ц И Т А Т А
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На экраны выходит фантастический 
триллер Роберта Родригеса «Гипно-
тик» с Беном Аффлеком в главной ро-
ли. Несмотря на то что в мировом про-
кате фильм провалился, собрав всего 
$6,4 млн при бюджете в $70 млн, а также 
был дружно обруган критиками, Юлия 
Шагельман обнаружила в нем нехитрое 
обаяние старомодного видеокассетно-
го развлечения на один вечер, вполне 
уместное — хотя сейчас все более ред-
кое — и на большом экране.

ехасский коп Дэнни Рурк (Бен Аф-
флек) сидит на приеме у служебного психо-
терапевта (Никки Донли), к которой ходит 
по распоряжению начальства. Он не мо-
жет перестать думать о событии, которое, 
собственно, и привело его в этот кабинет: 
четыре года назад его дочь Минни (Иони 
Ньевес) похитили прямо с детской площад-
ки, когда он на минутку отвернулся. Пре-
ступник был пойман и заявил, что ничего 
не помнит, его адвокаты разыграли карту 
невменяемости, но ни девочку, ни ее тело 
так и не нашли. Это разрушило брак Рур-
ка, а его самого превратило в ходячий при-
мер непроработанной травмы из учебни-
ка по психологии. Он продолжает верить, 

что его дочь жива, и, конечно, готов на все, 
чтобы ее найти. 

Естественно, следующее же задание вы-
водит его на что-то похожее на след. Рурк 
и его напарник Ник (Дж. Д. Пардо) выезжа-
ют на банковское ограбление, которое еще 

не состоялось. Но в полицию поступил ано-
нимный звонок, предупреждающий о гото-
вящемся преступлении, а так как оно очень 
похоже на два уже случившихся ограбления 
в филиалах того же банка, полицейские вос-
принимают наводку всерьез. На месте, одна-
ко, творится что-то странное. Для начала, на-
пример, охранники банка пересказывают 
друг другу анекдот про бармена и пиво со 
вкусом мочи, который мы слышали 28 лет 
назад в родригесовском «Отчаянном». Но 

это короткий момент самолюбования со сто-
роны режиссера, а вот появление загадочно-
го мужчины (Уильям Фихтнер), который, ка-
жется, может подчинить любого своей воле, 
участие зачарованных им случайной про-
хожей, кассирши и даже двух полицейских 
в ограблении банковской ячейки и, главное, 
фотография Минни, которая в этой ячейке 
находится,— это уже серьезно. 

Рурк берется за несанкционированное 
расследование, и оно приводит его к ясно-
видящей Диане (Алиси Брага), которая ока-
зывается не просто ярмарочной гадалкой, 
а экстрасенсом с мощными способностя-
ми, или, как она сама себя называет, гипно-
тиком. Как, разумеется, и тот самый таинст-
венный незнакомец, пытавшийся ограбить 
ячейку. И оба они, а также множество других 
им подобных были когда-то завербованы не-
коей правительственной организацией, раз-
рабатывающей методы контроля над челове-
ческим сознанием. 

С этого места олдскульный боевик про 
честного копа, разыскивающего свою до-
чурку, превращается в фантастику с элемен-
тами теории заговоров, напоминающую как 
мозголомный сай-фай девяностых вроде «Га-
зонокосильщика» и «Джонни Мнемоника», 
так и, например, «Начало» Кристофера Но-
лана. Реальность здесь гнется и искривля-
ется почти как в последней картине (только 
за гораздо меньшие деньги, конечно), од-
нако Родригеса нельзя упрекнуть в плагиа-

те: идея «Гипнотика» пришла ему еще двад-
цать лет назад. Кроме того, он, по счастью, не 
претендует на нолановскую тяжеловесную 
многозначительность. Как и на какой-то зло-
бодневный политический комментарий: 
рассуждения его персонажей о правительст-
венных схемах по управлению населением 
носят чисто декоративный характер. 

Каменное лицо Аффлека, умеющее вы-
ражать две-три эмоции, главную из кото-
рых можно описать вопросом «и где я нахо-
жуся?» из старинного анекдота, как нельзя 
лучше подходит его герою, внезапно узнав-
шему, что буквально все вокруг не то, чем ка-
жется. Это почти такое же удачное кастинго-
вое решение, как в «Исчезнувшей» Дэвида 
Финчера, хотя у Родригеса нет его иронии — 
но здесь она, пожалуй, и не нужна. Юмор 
в фильме незамысловатый, диалоги подчас 
кажутся самопародийными, и местами кар-
тина переходит заветную границу «так пло-
хо, что уже хорошо» — и это по нынешнему 
времени, когда даже развлекательное (или 
прежде всего развлекательное) кино отно-
сится к себе невероятно серьезно, в неко-
тором роде освежает. Возможно, стоило бы 
обойтись в финале без подробного объясне-
ния того, что тут такое происходило в пред-
шествовавшие восемьдесят минут. Одна-
ко минуты эти протекают достаточно легко 
и весело, чтобы простить авторам некото-
рую неуверенность в том, что зрители и сами 
прекрасно во всем разберутся.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Возвращение к паранормальности
Новый фильм Роберта Родригеса выходит в российский прокат

Т
Бен Аффлек аккуратно вписался 
в роль правдоискателя, открываю-
щего в окружающей реальности 
все новые странности 
ФОТО BLUE RIDER PICTURES

Балет Монте-Карло представил на сце-
не Форума Гримальди две мировые пре-
мьеры — современные прочтения исто-
рических одноактных балетов «Русских 
сезонов» на музыку Игоря Стравинско-
го. «Les Nuls» бельгийца Йеруна Вер-
брюггена — свободная интерпретация 
«Пульчинеллы», «Firebird» — созданная 
испанцем Гойо Монтеро не менее воль-
ная версия «Жар-птицы» Рассказывает 
Мария Сидельникова. 

ворческий союз Игоря Стравинско-
го с «Русскими сезонами» начался в 1910 
году с «Жар-птицы». Одноактный балет, по-
ставленный Михаилом Фокиным по моти-
вам русских сказок, вывел дягилевское дело 
в законодатели авангардных мод не только 
на хореографическом поприще, но и на му-
зыкальном. Связываясь с Дягилевым, Стра-
винский, имевший в отличие от своего за-
казчика безупречную репутацию, еще не 
знал, что попутно ему придется еще и выта-
скивать антрепренера-транжиру из долго-
вых ям. В «Пульчинелле» (1919) же Дягилев, 
вдохновленный комедией дель арте, убедил 
Стравинского взять за отправную точку не-
аполитанскую музыку Джованни Баттисты 
Перголези. Вышло обаятельно. Рецензенты 
отмечали редкую гармоничность всех сла-
гаемых — музыки Стравинского, сценогра-
фии Пикассо и хореографии Мясина. Про 
премьеру Балета Монте-Карло такого, увы, 
сказать нельзя. 

Бельгийскому хореографу Йеруну Вер-
брюггену — бывшему артисту труппы и лю-
бимцу Жан-Кристофа Майо — фантазии не 
занимать. Ставит он много, визуально бро-
ско, хаотично и без пиетета к оригиналам. 
Действие «Пульчинеллы» он решительно 

перенес в наши дни. За неаполитанскими 
масками Вербрюгген разглядел современ-
ных маргиналов, представителей всевоз-
можных меньшинств, отвергнутых обще-
ством и ставших жертвами харассмента, 
как морального, так и физического. Отсю-
да и новое название балета «Les Nuls» (нули, 
маргиналы, невидимки). Французский ди-
зайнер Чарли ле Минду, набивший в мире 
моды руку на эпатажных прическах и уже 
до этого работавший с Вербрюггеном, при-

думал объемные костюмы, которые под-
робно имитируют обнаженные тела, из-
уродованные безобразными наростами. 
Гротескные складки жира, как дрожжевое 
тесто, лезут изо всех щелей и повисают не 
то коровьим выменем, не то иными болта-
ющимися членами. 

Физическим несовершенствам обитате-
лей этого «двора чудес» хореограф противо-
поставляет их красивое сердце — причем 
буквально. Анатомическая картинка болта-
ется весь спектакль как назидательная деко-
рация: на лицо, мол, ужасные, но внутри-то 
добрые. Помимо этого, на сцене чего только 
нет: и занавес из черного целлофана, наме-
кающий на кукольный театр, и неоновый 
круг-лампа — не то луна, не то рамка для 

фотографий, не то пресловутый ноль, и бес-
численные аудиоколонки, из которых мар-
гиналы строят и перестраивают свой дико-
ватый мир, столь симпатичный хореографу.

Сюжетные перипетии фокинского ори-
гинала у Вербрюггена сами собой отходят 
на второй план, ему интереснее образы. 
В том числе и движенческие: хромоножка 
Пульчинелла ковыляет совсем как попро-
шайки-профессионалы в парижском метро, 
большие специалисты по «инвалидной» 
пластике. Телесным странностям героев со-
ответствуют странности танцевальные — 
акробатические кувырки, кривлянья и па-
дения (благо падать мягко) они выполняют 
от души. Эти массовые сцены, демонстриру-
ющие удаль и отчаянную свободу отвержен-
ных людей, в итоге оказываются наиболее 
выразительными. 

Главным реквизитом и одновременно 
нехитрой метафорой беспомощности сво-
их «нулей» хореограф выбрал микрофоны. 
Они транслируют их голос, который не хо-
тят слышать сильные мира сего (режущий 
скрип вокальных импровизаций заставил 
тихонько сбегать из зала и премьерную пу-
блику), они же играют роль кляпов или фал-
лосов. Вульгарность «Пульчинеллы» Вер-
брюггена лишь отчасти можно оправдать 
художественными задачами. Грань между 
бурлеском и глупостью так тонка, что хо-
реограф, упоенный собственными идеями 
и придумками, сам того не замечая, очень 
быстро переходит ее и уже не в силах вер-
нуться обратно. 

На фоне этого безудержного китча 
«Жар-птица» Гойо Монтеро выглядела образ-
чиком последовательности, логики и хоре-
ографической стройности. Испанский хо-
реограф сохранил фокинское деление на 
женскую группу и мужскую, но его танцов-
щицы — никакие не пленные царевны: затя-

нутые в комбинезоны, они выглядели мощ-
ной животной толпой амазонок. Мужчины 
у Монтеро, в свою очередь, не просто му-
жественны, а грубы. Их агрессивная жажда 
доминировать набирает обороты по ходу 
спектакля, и не приходится удивляться, что 
предводитель этой банды Иван тоже мало 
похож на сказочного царевича.

Два мира постоянно сталкиваются — то 
в любви, то в ненависти, распадаются, со-
единяются, присматриваются друг к дру-
гу, меняются ролями, проходят испытания 
верностью и предательством. Эпизоды бата-
лий Монтеро ставит так плотно и интенсив-
но, что создается ощущение, будто на сцене 
целая рота, а не два десятка артистов труп-
пы, работающих на износ. С центральными 
партиями дело обстояло хуже. Роль Ивана 
идеально села на харизматичного Кристи-
ана Ассиса. Мощный артист с яркой внеш-
ностью оказался предсказуемо хорош в по-
бедах и неожиданно тонок в поражениях. 
Мучительно сдавался в лапы Жар-птице, це-
пенея до последнего мускула мощной спи-
ны от ужаса вынужденного подчинения. Од-
нако в то, что поражение это нанесла Анна 
Блэквел, до последнего поверить было не-
просто. Солистка без выдающихся данных, 
с живым инфантильным нравом и склонно-
стью к лирике излучала в массовых сценах 
пионерский запал, в дуэтах — мелодрамати-
ческую покорность. Что, впрочем, не поме-
шало ей запомниться в кульминационной 
сцене «воскрешения». По мере того как на-
бирал яркость луч прожектора, который це-
лился ей в сердце, оживало и ее истерзанное 
борьбой тело. Чем сильнее становился этот 
свет, тем решительнее она собирала себя по 
кускам, чтобы взять тихий реванш над сво-
им противником. Внутренняя сила в итоге 
оказалась сильнее брутальных угроз — по 
крайней мере на сцене.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Хищная «Жар-птица»
Новые прочтения балетов Стравинского в Монте-Карло

Канал HBO Max показал первый се-
зон мини-сериала «Кумир» (The Idol), 
который стал актерским и продюсер-
ским дебютом Абеля Тесфайе (он же The 
Weeknd) — одной из самых влиятельных 
фигур сегодняшней музыкальной инду-
стрии. Самый амбициозный проект пев-
ца стал и самым скандальным. В рецен-
зиях часто встречается слово «провал», 
однако Игорь Гаврилов не согласен с та-
ким определением.

амыми содержательными из пяти 
серий «Кумира» стали первая и последняя. 
В первой зритель знакомится с поп-певицей 
Джоселин (Лили-Роуз Депп), которая готовит-
ся к мировому турне, и ее командой — про-
дюсерами, концертными менеджерами, тан-
цорами, клипмейкерами, пиарщиками. Все 
объединены одной целью — вернуть Джосе-
лин на вершину после паузы, связанной со 
смертью ее матери. В налаженный механизм 
вторгается «черный лебедь» — хозяин андер-
граундного клуба Тедрос (Абель Тесфайе), ко-
торый в почти буквальном смысле околдовы-
вает героиню и становится архитектором ее 
камбэка. Дом Джоселин (в реальности — соб-
ственный дом Тесфайе) он превращает в твор-
ческую коммуну с элементами секты, а его 
друзья, певцы и сонграйтеры, создают для 
нее новый репертуар, ради которого она отка-
зывается от выпуска почти готового альбома.

В финале Тедрос, псевдогуру с замашка-
ми садиста, сам оказывается в роли объек-
та манипуляции и выглядит, как побитый 
пес. Режиссер Сэм Левинсон, прославив-
шийся как создатель суперуспешной «Эй-
фории», вместе с The Weeknd пересказыва-
ет вечный сюжет о таланте, который может 
жить где угодно, хоть в соблазнительно 
хрупком теле дочери Ванессы Паради 
и Джонни Деппа, хоть под маской сутене-
ра с прической «крысиный хвостик», коим 
по своему основному виду деятельности яв-
ляется Тедрос. Великий артистический дар 
может принадлежать стерве, а феноменаль-
ный продюсерский инстинкт — алкоголи-
ку, лишенному морали. Многие деятели му-
зыкальной индустрии увидели в Тедросе 
себя и наверняка были рады финалу, в ко-
тором героиня вытягивает его практически 
за его «хвостик» из болота пороков и вытал-
кивает под лучи софитов.

В феврале 2023 года The Weeknd преодо-
лел отметку в 100 млн слушателей на Spotify 
в месяц — это реально один из самых попу-
лярных поп-артистов планеты, нет планки 
в этой индустрии, которую он еще не взял. 
«Кумир» — амбициозный выход Тесфайе на 
территорию «серьезного искусства», пусть 
и с элементами поп-эротики Эдриана Лай-
на и Поля Верхувена. И выход этот не задал-
ся. В процессе съемок у сериала сменился ре-
жиссер, еще до премьеры в журнале Rolling 
Stone вышла статья о токсичной атмосфере 
на съемочной площадке, а после премьеры 

первой серии на Каннском кинофестивале 
«Кумира» освистали и в буквальном смысле, 
и в критических рецензиях. Если к работе 
Лили-Роуз Депп претензий не было, то актер-
скую работу Тесфайе объявили чудовищной.

Высот актерского ремесла певец в своем 
сериале действительно не демонстрирует. 
И все же Тедрос поочередно вызывает инте-
рес, отвращение и жалость, зритель к нему 
неравнодушен — чего ж вам больше.

Но важнее здесь то, что The Weeknd 
достоверно описал творческий процесс 
в современной музыкальной индустрии. 
Запись альбома — работа большого коли-
чества очень разных и очень странных лю-
дей, токи вдохновения текут между ними 
вопреки законам физики. Хлоя (Сюзанна 
Сон), девушка, которую Тедрос подобрал 
на улице, оказывается автором лучшей из 
песен, звучащих в фильме,— «Family». Не-
человечески одаренный вокалист Айзек 
не претендует на роль фронтмена в комму-
не Тедроса, его устраивает существование 
«в потоке». Невозмутимый саундпродюсер 
Майк Дин не появляется за своим пультом 
без колбы с дымящейся смесью. При этом 
Айзека играет блестящий R’n’B-певец Мо-
зес Самни (он не собирает стадионов, но 
The Weeknd знает ему цену), Дина — сам 
Дин, а Эли Рот, в обычной жизни — режис-
сер хоррор-хитов, играет Эндрю Финкель-
штейна, организатора турне Джоселин, 
в котором безошибочно угадывается Ар-
тур Фогель, организатор туров U2, Мадон-

ны и Леди Гаги, из компании Live Nation. 
Тесфайе всячески подчеркивает, что персо-
нажи очень близки к реальным персонам, 
а значит, сам креативный процесс пример-
но так и выглядит в жизни.

Одно из главных обвинений в адрес 
The Weeknd состоит в том, что он снял 
фильм, эксплуатирующий женскую сек-
суальность в духе эротических фильмов 
1980-х — начала 1990-х. Отечественный 
зритель скажет — в духе репертуара видео-
салонов с VHS-кассетами. Читая дискуссии 
о сексуализации шоу-бизнеса в «Кумире», 
вспоминаешь сегодняшние споры о том, 

имеет ли фронтмен Rammstein Тилль Лин-
деманн право устраивать себе гарем за кули-
сами концертов. Может быть, Абель Тесфайе 
не самый великий кинематографист, но его 
сериал как минимум зафиксировал суже-
ние рамок допустимого в индустрии развле-
чений. В фильме есть как выдуманный спор 
о том, можно ли помещать на обложке син-
гла Джоселин фото со спермой на лице, так 
и упоминание вполне реальных тем вроде 
призыва Канье Уэста простить Гитлера, кото-
рый закрыл ему дорогу на стадионы. Похо-
же, теперь The Weeknd и сам понимает, что, 
если он хочет продолжить карьеру кинема-
тографиста, ему придется смириться с тем, 
что «нельзя» в шоу-бизнесе стало гораздо 
больше. Неофициальные источники в HBO 
Max говорят о том, что второго сезона у сери-
ала, скорее всего, не будет.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Шоу-бизнес в роли самого себя
Вышел сериал The Weeknd «Кумир»

Йерун Вербрюгген старается  
показать, что персонажи его 
«Пульчинеллы» при всей их  
гротескности — люди с сердцем  
ФОТО ALICE BLANGERO /  

LES BALLETS DE MONTE-CARLO

С

Т

Рассказывая о вымышленной 
поп-диве Джоселин (Лили-Роуз 
Депп), сериал проговаривает мно-
го голой правды о шоу-бизнесе 
ФОТО HOME BOX OFFICE (HBO)
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ПСЖ наконец созрел для того, что-
бы представить очередного трене-
ра, призванного обеспечить париж-
скому клубу соответствующие фи-
нансовым возможностям результа-
ты. Им станет Луис Энрике, который 
заменит не справившегося с этой 
задачей Кристофа Гальтье. Бывший 
наставник сборной Испании ради 
ее решения, кажется, готов произ-
вести в ПСЖ, только что распрощав-
шемся с легендарным Лионелем 
Месси, настоящую кадровую рево-
люцию, пригласив целый отряд но-
вых известных игроков.

том, что завтра состо-
ится официальная презентация Луи-
са Энрике в качестве нового главно-
го тренера ПСЖ, сообщили L’Equipe, 
а также еще целый ряд французских 
изданий. По их данным, в презента-
ции помимо Энрике примет участие 
президент парижского клуба Насер 
аль-Хелаифи.

На самом деле речь идет о событии 
давно ожидаемом. О грядущем назна-
чении Луиса Энрике источники рас-
сказали еще в начале июня. Задержку 
же с объявлением его главным трене-
ром ПСЖ они связывали прежде всего 

с необходимостью оформить увольне-
ние до истечения срока действия дого-
вора, то есть, по сути, утрясти размер 
неустойки, предшественника испан-
ца. Им был Кристоф Гальтье, прорабо-
тавший в клубе всего сезон, а в конце 
прошлой недели оказавшийся героем 
громкого скандала: Гальтье задержала 
полиция по подозрению в действиях 
расистского характера, совершенных 
еще до переезда в столицу во время ра-
боты с командой «Ницца».

Луис Энрике станет четвертым тре-
нером ПСЖ за минувшие пять лет — 
после Томаса Тухеля, Маурисио Почет-
тино и Гальтье. Все они не справились 
с наиболее актуальной для парижан 
задачей. В клуб, обладающий колос-
сальными ресурсами, позволяющими 
покупать суперзвезд, он превратился 
еще в 2011 году — после перехода под 
контроль Qatar Sports Investments. Од-
нако с тех пор, доминируя в чемпио-
нате Франции, ПСЖ никак не может 
подтвердить свой статус футбольно-
го гиганта успехом в Лиге чемпионов. 
При этом чаще всего он оступается 
в ней на довольно дальних подступах 
к титулу, как это было и в прошедшем 
сезоне: в нем уже в стартовом раунде 
play-off клуб выбила «Бавария».

У Луиса Энрике, безусловно, бо-
лее богатый бэкграунд, чем у Кристо-
фа Гальтье, неожиданное приглаше-
ние в ПСЖ заслужившего взлетами со 
скромными «Лиллем» и «Ниццой». Эн-

рике, в отличие от него, довелось тру-
диться на топ-уровне.

В середине прошлого десятилетия 
в течение трех лет известный в прош-
лом игрок возглавлял «Барселону». 
При этом он оказался для нее вполне 
удачным выбором. При Энрике ката-
лонцы дважды, в 2015 и 2016 годах, за-
воевали золото испанского первенст-
ва, а в первом случае добавили к нему 
триумф в Лиге чемпионов. Игра «Бар-
селоны» в то время вызывала вполне 
позитивные отзывы у экспертов, а сре-
ди тех ее футболистов, чей талант рас-
цвел тогда особенно ярко, был Ней-
мар, являющийся сегодня одной из 
ключевых фигур в ПСЖ.

Из испанского клуба Луис Энрике 
ушел по собственному желанию в 2017 
году, а незадолго до этого успел нане-
сти ПСЖ, может быть, самый чувст-
вительный удар из всех парижанами 
пережитых. Встретившись с «Барсе-
лоной» в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
они разгромили ее со счетом 4:0, каза-
лось гарантировав себе выход в следу-
ющую стадию. Однако в ответной игре 
каталонцы уничтожили оппонентов 
еще крупнее — 6:1.

Но вот продолжение карьеры 
у 53-летнего Луиса Энрике было неод-
нозначным. Сборную Испании он воз-
главил после чемпионата мира 2018 
года, на котором она оступилась в 1/8 
финала, проиграв по пенальти рос-
сиянам. Его приход связывали с заду-

манным футбольным руководством 
страны «апгрейдом» команды с целью 
сделать ее футбол более свежим и сов-
ременным. Сборная при Энрике дей-
ствительно изменилась, но до боль-
ших побед все-таки не добралась. На 
проходившем в 2021 году чемпиона-
те Европы испанцев остановили в по-
луфинале итальянцы, а на чемпионате 
мира в Катаре в конце 2022-го она сно-
ва срезалась, потерпев поражение в се-
рии пенальти от котировавшихся гора-
здо ниже соперников — марокканцев. 
Оно и привело к увольнению Энрике.

RMC Sport не сомневается, что 
и в ПСЖ он устроит серьезную кадро-
вую перестройку. Парижский клуб, 
который только что лишился леген-
дарного Лионеля Месси, решивше-
го на закате карьеры поиграть в США 
за «Интер Майами», как утверждает-
ся, может пополнить целый отряд хо-
рошо известных футболистов, а име-
на некоторых из новичков, вероятно, 
будут названы уже в среду на презен-
тации тренера. В этот отряд входят иг-
роки различных специализаций. Это 
защитники из «Баварии» и «Интера» 
Люка Эрнандес и Милан Шкриньяр, 
опорник «Спортинга» Мануэль Угарте, 
вингер «Реала» Марко Асенсио, хавбек 
«Бенфики» Шер Ндур.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

ПСЖ дождался своего победителя
Парижский клуб возглавит Луис Энрике

Стартовавшая в минувший уикенд главная велогонка — Tour 
de France — вполне может превратиться в соперничество меж-
ду двумя представляющимися слишком явными ее фавори-
тами — выигравшим французскую многодневку в 2020 и 2021 
годах словенцем Тадеем Погачаром из UAE Team Emirates 
и опередившим его в 2022-м датчанином Йонасом Вингего-
ром из Jumbo-Visma. Оба молодых спортсмена по ходу сезона 
находились в прекрасной форме, и обоим явно подходят осо-
бенности маршрута нынешнего Tour, в котором преобладают 
сложные горные этапы.

остоявшийся во вторник четвертый этап нынешнего Tour de 
France, от Дакса до Ногаро, был первым, дистанция которого полно-
стью проходила по территории Франции. Организаторы многоднев-
ки, чтобы подчеркнуть ее трансъевропейский, что ли, характер, ве-
личину масштаба, часто устраивают заграничный старт. На сей раз 
его подарили Испании, точнее, Бильбао и Басконии, в которой Tour 
задержался на три дня, прежде чем перебраться на свою родину. Так 
что тут ничего особенного.

Особенность в другом. Тенденция к росту количества гор на мар-
шруте многодневки появилась давно. Но в 2023 году она проявляет-
ся, пожалуй, ярко как никогда.

Tour de France состоит из 21 этапа. И всего восемь из них, включая 
вторничный, официально именуются flat — плоскими, равнинны-
ми. На таких, как правило, что-то интересное происходит лишь на фи-
нише, в спринтерских разборках. Чистых горных, в Пиренеях, Цен-
тральном массиве, Альпах и Вогезах, ровно столько же, половина — 
с финишем в подъем, сулящим крутейшие приключения в попытке 
подняться в генеральной классификации, а также жуткие траты сил 
и энергии. Еще есть одна разделка и четыре этапа, которые принято 
называть «холмистыми». Некоторые по сложности не слишком отли-
чаются от горных. Причем к ним относились и два стартовых, баскон-
ских, хотя в традиции Tour de France всегда был спокойный разгон. 
Теперь гонщиков его лишили, заставив включаться сразу же.

Во Францию лидером многодневки прибыл британец Адам 
Йейтс из UAE Team Emirates. Но, разумеется, все дискуссии, касаю-
щиеся главной интриги многодневки, по-прежнему вертятся вокруг 
двух других гонщиков — партнера Йейтса по команде Тадея Погача-
ра и Йонаса Вингегора из Jumbo-Visma.

Погачар, 24-летний вундеркинд, ошеломил всех в 2020 году, выиг-
рав свой дебютный в недолгой на тот момент профессиональной ка-
рьере Tour de France, а в 2021-м успех повторил. Вингегор, который 
чуть старше словенца (ему 26), ошеломил всех стремительностью 
пути от полной безвестности, участия во второсортных состязани-
ях к статусу суперзвезды. Он проделал его за пару лет, а в прошлом 
году убедительно обыграл казавшегося уже почти что неуязвимым 
Погачара на Tour.

В том, что во всех букмекерских конторах они котируются на 
фоне конкурентов примерно так же высоко, как «Реал» с «Барсело-
ной» котируются на фоне соперников перед началом любого чемпи-
оната Испании, нет ничего странного. Обоим специфика маршрута 
Tour de France вполне подходит. И Тадей Погачар, и Йонас Вингегор 
горы любят и умеют терпеть.

При этом весной они демонстрировали сумасшедшую форму, 
выигрывая состязание за состязанием в каких угодно форматах — 
и многодневные гонки, и классические однодневки, с заковыри-
стым рельефом и рельефом попроще. В случае с Вингегором экспер-
ты прежде всего обращают внимание на Criterium de Dauphine. Эта 
гонка продолжительностью в неделю считается чем-то вроде раз-
минки или ключевого теста перед Tour de France. Так вот, датчанин 
выиграл ее, оторвавшись от ближайшего конкурента — того же Ада-
ма Йейтса — практически на две с половиной минуты. Это гигант-
ское, феноменальное, по сути, преимущество.

Тадей Погачар в Criterium de Dauphine не участвовал. В апреле, 
находясь в шикарном тонусе, позволяющем без труда разделывать-
ся с любыми соперниками, включая того же Вингегора, он неудач-
но упал на гонке Бастонь—Льеж—Бастонь и сломал запястье. При-
шлось лечиться и восстанавливаться.

Собственно, этот факт был единственным аргументом для тех, 
кто с осторожностью смотрел на ближайшие перспективы словен-
ца, успевшего «разогреться» перед Tour лишь на национальном чем-
пионате. Но, судя по всему, Погачар не выдавал желаемое за дейст-
вительное, когда говорил, что перелом нисколько не помешал ему 
подойти к легендарной французской многодневке в оптимальном 
состоянии. Во всяком случае, басконскую ее часть он проехал весь-
ма бодро и даже успел создать запас прочности относительно Вин-
гегора. Скорее, правда, символический, учитывая, сколько еще вся-
ких испытаний ждет велосипедистов,— в 11 секунд.

Алексей Доспехов

ШОССЕЙНЫЙ ВЕЛОСПОРТ

Горы им в помощь
Йонас Вингегор и Тадей Погачар 
снова борются за победу  
в Tour de France

Во второй день Wimbledon, прохо-
дящего в Лондоне, свой первый 
матч провела прошлогодняя побе-
дительница этого турнира Елена 
Рыбакина из Казахстана, которая 
недавно перенесла болезнь, по-
мешавшую ей успешно выступить 
на Roland Garros и полноценно под-
готовиться к главному состязанию 
травяного сезона. Подав навылет 
12 раз, третья ракетка мира в трех 
партиях справилась с американ-
кой Шелби Роджерс и подтвердила 
свое намерение снова побороться 
за чемпионский титул.

ля действующей чемпион-
ки Wimbledon Елены Рыба-

киной нынешний сезон складывается 
неоднозначно. На ее счету два престиж-
ных титула, завоеванных на турни-
рах в Индиан-Уэллсе и Риме, финалы 
на Открытом чемпионате Австралии 
и в Майами, а также несколько неудач, 
вызванных травмами и иными меди-
цинскими причинами. Поэтому пе-
ред стартом Рыбакиной на Wimbledon 
ее болельщикам было тревожно. Отка-
завшись от продолжения борьбы по-
сле выхода в 1/16 финала Roland Garros 
из-за вирусной инфекции, наложив-
шейся на хроническую майскую аллер-
гию, она попробовала вернуться через 
три недели на травяном турнире в Бер-
лине, но потерпела там поражение во 
втором круге от хорватки Донны Ве-
кич, а затем, сославшись на необходи-
мость восстановиться до конца, сня-
лась с состязания в Истборне, где была 
«посеяна» под первым номером и уже 
заняла место на самом верху сетки.

По словам Рыбакиной, в процес-
се подготовки к Wimbledon она сдела-
ла максимум возможного, хотя време-
ни на корте ей хотелось бы провести 
больше. Соперница же у нее для перво-
го круга была довольно опасная — аме-
риканка Шелби Роджерс, которая име-
ет на своем счету два четвертьфинала 
на турнирах Большого шлема, а на US 

Open 2021 года одержала самую запо-
минающуюся победу в своей карье-
ре, одолев тогдашнего лидера мирово-
го рейтинга австралийку Эшли Барти. 
Сейчас форма Роджерс далека от опти-
мальной: четыре предыдущих матча на 
турнирах WTA она проиграла. Однако 
ее достаточно мощная игра представ-
ляла угрозу для Рыбакиной, которой 
в присутствии принцессы Уэльской 
Кэтрин и почетного гостя Wimbledon 
Роджера Федерера, занявших места 
в первом ряду королевской ложи, пред-
стояло снова окунуться в волнитель-
ную атмосферу Центрального корта.

Из-за дождя, который зарядил 
в Лондоне в середине дня, матч прохо-

дил под крышей. Первый сет у Рыба-
киной, игравшей с тейпом на правом 
плече, откровенно не получился. По-
ведя 40:15 в стартовом гейме, она не-
ожиданно отдала свою подачу и вер-
нуть ее не смогла, даже несмотря на 
то что Роджерс в тактическом плане 
действовала весьма ограниченно. 
Американка почему-то постоянно по-
давала Рыбакиной в первый квадрат 
по диагонали, после чего, как пра-
вило, следовал очень качественный 
прием. Но даже эти недочеты в игре 
оппонентки не помогли третьей ра-
кетке мира уравнять ситуацию в пар-
тии. Все изменилось в начале второго 
сета, когда Рыбакина наконец приба-
вила в движении и в полной мере вве-
ла в действие свой главный козырь — 
подачу. Начиная Wimbledon лидером 
сезона по количеству эйсов — 315 
в 40 матчах,— она во вторник добави-
ла к этому показателю еще 12 подач 
навылет и завершила встречу со сче-
том 4:6, 6:1, 6:2.

Закрыв больничный и пройдя до-
статочно серьезное испытание на 
прочность, теннисная звезда из Казах-
стана, не исключено, выиграла свой 
самый сложный матч на этой неделе. 
Поскольку до 1/8 финала особо опас-
ных соперниц у Рыбакиной не ожи-
дается, к решающим стадиям турнира 
она имеет возможность значительно 
прибавить.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Елена Рыбакина закрыла больничный
Прошлогодняя чемпионка вышла во второй круг

Луис Энрике станет 
четвертым тренером ПСЖ  
за минувшие пять лет 
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Победитель Tour De France 2020 и 2021 годов Тадей Пога-
чар (на переднем плане) и опередивший его в 2022 году 
Йонас Вингегор (справа) вновь являются главными пре-
тендентами на первое место в общем зачете престижной 
многодневной велогонки  ФОТО BERNARD PAPON / AP

В матче против Шелби Род-
жерс прошлогодняя чемпи-
онка Wimbledon Елена Рыба-
кина (на фото), лидер сезо-
на по количеству эйсов (327), 
подала навылет 12 раз  
ФОТО ROBERT PRANGE /  

GETTY IMAGES

Первый круг Wimbledon
Мужчины. Карлос Алькарас (Испания, 1)— 
Жереми Шарди (Франция) 6:0, 6:2, 7:5.

Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 3)—Шелби 
Роджерс (США) 4:6, 6:1, 6:2. Унс Джабир (Тунис, 6)—
Магдалена Френх (Польша) 6:3, 6:3.
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